
Егор Кончаловский начал 
съемки фильма «Авиатор» 
по роману 
Евгения Водолазкина

ТОЛЬКО В «РГ» Сергей Степашин — о наемных домах, 
умном жилье и главной проблеме ЖКХ
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В 
одном из недавних номе-
ров «РГ» мы рассказали о 
подвиге мобилизованного 

бойца из Якутии с позывным 
Куба. В рукопашной схватке с 
тремя боевиками ВСУ ему уда-
лось одного противника обез-
вредить, другого взять в плен, а 
третьего обратить в бегство. 
Куба — мой земляк, уроженец 
Таркайинского наслега Нюр-
бинского улуса. Мне все же уда-
лось выйти с ним на связь. Во 
время нашего общения было та-
кое ощущение, будто мой собе-
седник находится не на расстоя-
нии, а сидит рядышком. Далее я 
привожу рассказ Кубы без еди-
ного изменения:  

— Мой позывной произошел 
от моей фамилии, по-якутски, 
это название птицы. В сентябре 

2022 года меня призвали во вре-
мя первого сбора. Вручили по-
вестку прямо на работе. На пол-
ные сборы и явку мне давалось 
три часа. Конечно, это неожи-
данное известие вызвало в се-
мье переполох и беспокойство, 
но  для себя я  уже принял 
твердое решение и в назначен-
ный срок явился.

Ранее в Нюрбе во время пан-
демии работал медбратом в ре-
анимационном отделении, по-

сле перевелся в Якутск, тоже 
медбратом в реанимационное 
отделение второй республи-
канской больницы.

Сначала нас всех повезли в 
Хабаровск, потом в Бироби-
джане я попал в 69-ю бригаду. 
После почти месячного обуче-
ния нас отправили на Украину. 
Обучали нас, конечно, основа-
тельно: оказание первой помо-
щи, психологическая подго-
товка, об остальном можно и 

не говорить — инструкторы ра-
боту свою хорошо знают и чет-
ко выполняют.

В марте 2023 года после ра-
нения в ногу побывал на роди-
не, ездил в отпуск, дали 30 дней 
на лечение. У меня осколком 
гранаты был задет седалищ-
ный нерв. Пройдя реабилита-
цию в неврологическом отде-
лении, в мае вернулся в часть.

В тот день мы вошли на тер-
риторию дач. Пришел приказ с 
указанием, какие дома следует 
штурмовать. Приказы следует 
выполнять неукоснительно. 
Все перемещения тоже выпол-
няются строго по приказу, ни-
как иначе. Мы впятером напра-
вились в указанное место. При 
штурме первого дома наткну-
лись на вэсэушников. Парни 
мои остались в оборо-
не наверху,  я  один 
спустился в подвал. 

Татьяна Панина

П
очему не заработала 
пока в полную силу 
программа «Даль-
невосточный гек-
тар», как свести к 
минимуму число 
аварийных домов в 
стране и правильно 
рассчитывать стои-

мость капремонта, чтобы не 
росли тарифы в коммунальных 
платежках жильцов. Об этом и 
многом другом мы говорили с 
председателем Общественного 
совета при Минстрое России и 
попечительского совета Фонда 
развития территорий Сергеем 
Степашиным. А начали с самой 
актуальной для многих семей 
темы — покупки жилья. За пять 
лет оно подорожало относитель-
но их доходов на 67%.

Сергей Вадимович, по поруче-
нию президента будет продле-
на льготная семейная ипо-
тека. 6% по нынешним време-
нам — очень гуманный про-
цент. Есть еще программа по 
индивидуальному жилищному 
строительству (ИЖС), здесь 
ставка 8%.  И уже более поло-
вины построенных квадрат-
ных метров жилья — мало-
этажные загородные дома.

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: И это здорово! 

Здорово, потому что у нас огром-
ная страна, большая террито-
рия. Я вообще не сторонник так 
называемых агломераций, когда 
хотят затолкать людей в «банту-
станы». Мы так страну потеряем. 

Конечно же, ИЖС надо и 
дальше развивать. Расширять 
возможности ипотеки. Но глав-

ное — нужна инфраструктура. 
Почему в полную силу так и не 
заработала программа «Даль-
невосточный гектар»? Вроде 
дали бесплатную землю. А как 
построишься? Ни дорог, ни 
газа, ни электричества — ничего 
нет. Все это государство должно 
взять на себя, я имею в виду 
власти регионов. Выделяют 
участки под застройку, подво-
дят инфраструктуру и только 
потом — продают или передают. 

Знаете, если бы мы не сде-
лали глупость при советской 
власти,  когда  ограничили 

участки шестью сотками, а да-
вали бы по полгектара земли, 
сегодня большинство россиян 
жили в нормальных домах. И 
сейчас мы возвращаем долги 
людям.

То, что вы говорите по инфра-
структуре, уже давно нахо-
дится в зоне ответственно-
сти регионов. Не справля-
ются? 

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Правительство 
России действительно одобри-
ло такой подход. И большинство 
регионов как раз справляется. 
А иначе как бы могло получить-
ся, что из 110 миллионов квад-
ратных метров жилья (это, кста-
ти, рекорд!), сданных в про-
шлом году, 55—60 миллионов — 
индивидуальное жилищное 
строительство?

Может, остальным надо де-
нег подбросить на инфра-
структуру? Или регионы 
только собственными сила-
ми должны справляться?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Сегодня у нас ме-
нее 30 самодостаточных регио-
нов, которые сами себя обеспе-
чивают. Остальные получают из 
федерального бюджета се-
рьезные трансферты, в том чис-
ле — имеющие целевое предна-
значение. С учетом этого регио-
ны определяют приоритеты, 
куда тратить деньги, в том числе 
— на обеспечение индивидуаль-
ного жилищного строительства.

У регионов много проблем, они 
могут развитие инфраструк-
туры для ИЖС отложить на 
второй и третий план. 

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Все в правитель-
стве, от кого зависит развитие 
ИЖС, в том числе и наш Обще-
ственный совет при Минстрое 
России, активно мониторят си-
туацию в данной сфере. Работа-
ют с теми, у кого пока еще не все 
получается.

Альтернативой собственных 
квартир в многоэтажке мо-
жет стать арендное жилье. В 
девяти регионах Дальнего Вос-
тока начинают его строить 
по программе «Доступное 
арендное жилье в ДФО». До 
конца 2025 года планировали 
запустить проект еще в ше-
сти регионах. Как продвига-
ется это направление?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Работаем. Надо 
четко определить, как эксплуа-
тировать такое жилье. И в каж-
дом регионе просчитать, на-
сколько оно будет востребова-
но. А сама схема, безусловно, 
перспективная.  Снимаешь 
квартиру, платишь аренду с воз-
можным последующим выку-
пом. Не можешь выкупить, 
останешься в арендном жилье. 

А когда оно будет по всей 
стране — сможем легко переез-
жать в другие регионы в поис-
ках более выгодной работы. 

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Эта схема, кста-
ти, работает во многих странах 
мира — до 60% людей так живут. 
Потенциальными пользовате-
лями арендного жилья являют-
ся также студенты, молодежь. 
Тут еще вот что главное — каче-
ство жизни. 

В среднем в нашей стране 
ежегодно обеспечивают жи-
льем 4—5% от общего числа се-
мей, состоящих на учете в ка-
честве нуждающихся. Сложил-
ся значительный слой населе-
ния, который не может позво-
лить себе приобрести жилье в 

рассрочку даже с учетом льгот-
ной ипотеки. Если в 2018 году в 
17 городах-миллионниках 
цена жилого помещения в 
среднем была равна 2,4 годово-
го дохода семьи, то в I квартале 
2023 года — уже 4 годовым до-
ходам. То есть жилье подоро-
жало относительно доходов на 
67%. Аналогичные выводы 
можно сделать и в среднем по 
стране.

Так что надо дать людям еще 
один хороший вариант выхода 
из этой ситуации. Тем более что 
20% россиян, желающих улуч-
шить свои жилищные условия, 
как показывают опросы, не про-
тив аренды нового качественно-
го жилья.

Но пока все это в зачаточном 
состоянии?

С Е Р Г Е Й  С Т Е П А Ш И Н :  Мы в начале 
пути. По состоянию на середину 
прошлого года рынок арендного 
жилья в стране состоял из 33 на-
емных домов социального ис-
пользования и 188 коммерче-
ского. В них проживают 11,5 ты-
сячи человек. 

Конечно, это капля в море, 
чтобы кардинально увеличить  
количество семей, имеющих 
возможность решить свои жи-
лищные проблемы. В сегодняш-
них непростых экономических 
условиях, по мнению экспертов 
Общественного совета при 
Минстрое России, надо искать 
внебюджетные источники. На 
мой взгляд, заслуживает внима-
ния механизм концессионных 
соглашений для создания пуб-
личного арендного жилого фон-
да .  Это  уже  проверенный 
инструмент защиты привлекае-
мых частных инвестиций. При 
этом жилье будет находиться, 
например, в государственной 
или муниципальной собствен-
ности.

Три региона — Костромская 
область, Хакасия, Ставро-
польский край — не выполнили 
в прошлом году план по рассе-
лению аварийного жилья. В 
чем причина и как им по-
мочь?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Причин три — 
деньги, кадры и отсутствие на-
дежных строительных органи-
заций. У Хакасии бюджет не-
большой, и софинансирование 
из федерального бюджета не по-
крывает всех расходов. В Став-
ропольском крае сменили уже 
три команды, которые занима-
лись в регионе стройкой. 

И, конечно, очень важно, по-
вторю еще раз, чтобы 
были надежные строи-
тельные организации. 

ГЕРОЙ Боец, в одиночку одолевший троих украинских боевиков, 
рассказал о себе

Один. В поле. Воин

КУЛЬТУРА

А К Ц Е Н Т

Почти два миллиона людей переселили 
из аварийных домов в благоустроенные 
квартиры. Это больше, чем жителей 
в Новосибирске или Екатеринбурге

А К Ц Е Н Т

В неравной рукопашной схватке с тремя 
боевиками ВСУ нашему бойцу удалось 
одного противника обезвредить, другого 
пленить, а третьего обратить в бегство

Татьяна Голикова: 
Решение о продлении 
семейной ипотеки 
уже готовится 
правительством

АвтоВАЗ решил вернуть 
на Lada Granta подушки 
безопасности 
и климат-
контроль

Такер Карлсон 
опубликует интервью 
с Владимиром 
Путиным 
в ближайшее время

Кто из молодых ученых 
получил премию 
президента 
в области науки 
и инноваций
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ПРАВО Кассационный суд 
защитил граждан 
от дистанционных займов

Чужой кредит 
отменят

Владислав Куликов

Восьмой кассационный суд об-
щей юрисдикции обязал банки 
принимать повышенные меры 
для защиты граждан от мошен-
ников. Это значит, что при вы-
даче кредитов дистанционным 
образом надо проявлять осо-
бую осторожность.

Важные разъяснения про-
звучали в специальном обзоре 
судебной практики кассаци-
онного суда, посвященном спо-
рам по поводу кредитов. Сего-
дня над всеми нами витает 
страшилка: вдруг на кого-то из 
нас ни с того ни с сего свалятся 
долги. Какой-нибудь мошенник 
возьмет кредиты и просто пове-
сит их на ни в чем не повинного 
человека. Поэтому мы стараем-

ся лишний раз не оставлять ни-
где свои паспортные данные. 
Наш страх имеет веские осно-
вания: немало сограждан уже 
оказались в ответе перед банка-
ми. По милости мошенников.

Безусловно, услуга «кредит 
по телефону» звучит заманчиво. 
Однако банкиры не должны за-
бывать, что им могут звонить и 
мошенники, укравшие чужие 
имена. Суд специально об этом 
напомнил. Особое указание от 
высокой инстанции: банкиры 
обязаны убедиться, что деньги 
поступают именно тому челове-
ку, который их просил. В одном 
из дел, приведенном в пример, 
кто-то получил от имени челове-
ка кредит и тут же от-
правил деньги на вир-
туальный кошелек. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 08.02.24

Австралийский доллар 59,5127
Азербайджанский манат  53,6185
Армянский драм**  22,5477
Белорусский рубль  28,2859
Болгарский лев  50,0678

Бразильский реал  18,3462
Венгерский форинт**  25,3332
Вон Республики Корея***  68,6484
Вьетнамский донг**** 38,0495
Гонконгский доллар  11,6756

Грузинский лари  34,2391
Датская крона  13,1257
Дирхам ОАЭ  24,8200
Доллар США  91,1514
Евро  98,0936

Египетский фунт* 29,5056
Индийская рупия* 10,9715
Индонезийская рупия****  57,9328
Казахстанский тенге**  20,0513
Канадский доллар  67,4896

Катарский риал  25,0416
Киргизский сом*  10,1925
Китайский юань  12,6484
Молдавский лей*  51,1618
Новозеландский доллар  55,5796

Новый туркменский манат  26,0433
Норвежская крона*  85,4638
Польский злотый 22,5835
Румынский лей  19,7178
СДР  120,7018

Сербский динар** 83,7629
Сингапурский доллар  67,8563
Таджикский сомони*  83,1962
Таиландский бат*  25,6550
Турецкая лира* 29,8513

Узбекский сум****  73,0146
Украинская гривна*  24,2260
Фунт стерлингов  114,6411
Чешская крона*  39,2759
Шведская крона*  86,0300

Швейцарский франк  104,6274
Южноафриканский рэнд*  48,3531
Японская иена**  61,6513
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Более 12 часов циклон засыпал столицу снегом. Временами видимость в разных районах города была 
почти нулевой. В общей сложности выпало менее четверти февральской нормы осадков. Как считают 
столичные власти, теперь городу потребуются трое суток, чтобы расчистить дороги и тротуары от 
выпавшего снега. И делать это, увы, придется уже при новой напасти — на Москву идут морозы до -20.

МЕТЕЛЬ Циклон со снегопадом сказочно 
преобразил столицу

Снежная «Ольга» 
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Сергей Степашин: Расселение 
аварийного жилья — уникальная 
программа, в мире ее ни у кого нет.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МЕДИЦИНА 

Изменился 
порядок 
поощрения 
врачей 
за выявление 
онкологии 

В ОДНИ РУКИ 

Ольга Игнатова 

Премию за выявление онко-
логии при диспансеризации 
или профосмотре будут выпла-
чивать одному медику. Изме-
нились правила, по которым 
медорганизации получают 
средства ОМС на доплату мед-
работникам за выявление он-
кологии.

По новым правилам премию 
в размере 1 тыс. руб. больше 
не будут делить между тремя 
работниками. Теперь ее будут 
выплачивать медику, который 
впервые направил пациента к 
специалисту либо назначил ис-
следование на выявление забо-
левания при диспансеризации, 
профосмотре или по их ито-
гам. Такой порядок выплат бу-
дут применять с 1 января этого 
года (то есть устанавливается 
задним числом).

Как ранее отметили в пресс-
службе минздрава, цель изме-
нений — усилить мотивацию 
медработников к раннему вы-
явлению онкозаболеваний у 
россиян.

До последнего времени за 
обнаружение онкологического 
заболевания, подтвержденно-
го исследованиями, выплачи-
валась премия в 1 тыс. руб. Она 
делилась между врачом, прово-
дившим диспансеризацию (500 
руб.), и еще двумя медработни-
ками. Тому, кто направил па-
циента к онкологу, полагалось 
250 руб., и столько же тому, кто 
вовремя установил за больным 
диспансерное наблюдение.

В Минздраве России поясня-
ли, что такие условия, а также 
небольшой размер выплат для 
конкретного сотрудника при-
водят к низкому уровню освое-
ния средств. 

Счетная палата отмечала, 
что средства, выделяемые на 
программу онконасторожен-
ности, остаются практически 
неизрасходованными. Напри-
мер, в 2022 году больницы ис-
пользовали на стимулирующие 
выплаты 2,1 млн руб. (1,4% из 
предусмотренных 155,5 млн 
руб.). А в 2023 году (за девять 
месяцев) на выплаты было по-
трачено 3,3 млн руб. (6,1% из 
54 млн руб.). 

«Главная проблема была в 
том, как делить премию в тыся-
чу рублей, кто там первый что 
обнаружил. Для того чтобы не 
провоцировать конфликтные 
ситуации среди медперсона-
ла, о премиях часто просто за-
бывали», — говорит директор 
Института экономики здраво-
охранения НИУ Высшая шко-
ла экономики Лариса Попович. 
Как добавляет профессор Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ Александр 
Сафонов, проблема еще в том, 
что, как показал опрос ВЦИОМ, 
почти 30% россиян никогда не 
проходили диспансеризацию — 
в основном из-за нехватки вре-
мени. 

На проблему обратили вни-
мание депутаты Госдумы. А в 
декабре президент РФ Влади-
мир Путин поручил правитель-
ству проработать вопросы по-
вышения эффективности этих 
мер. 

Премию дадут 
медику, который 
впервые направил 
пациента 
к специалисту 
либо назначил 
исследование 
на выявление 
заболевания при 
диспансеризации

ПАРЛАМЕНТ В Госдуме 
предлагают ввести 
учет питомцев

Гаджет для кота

Татьяна Замахина

Потерявшихся питомцев будет куда легче искать, если 
заранее собрать информацию о них. Для этого в России 
необходимо ввести систему идентификации живот-
ных. Об этом заявил первый зампред Комитета Госду-
мы по экологии, природным ресурсам и охране окру-
жающей среды Владимир Бурматов. Тема обсуждалась 
на заседании новой рабочей группы по совершенство-
ванию правил перевозки животных на транспорте. 
Предложение поддержали в РЖД.

Рабочая группа была создана по следам печальной 
истории кота Твикса, которого проводница выбросила 
из поезда. Кот был найден волонтерами мертвым в ки-
лометре от места «высадки».

«Если мы точно будем знать, чье животное, проблем 
не возникнет», — аргументировал необходимость мер 
Владимир Бурматов. Он напомнил, что клеймо или та-
туировка дают возможность привязать питомца к вла-
дельцу. Депутат также привел в пример электронную 
базу собак, которые состоят в кинологических орга-
низациях. Как именно идентифицировать животных, 
еще предстоит проработать. Так, для питомцев может 
быть введен аналог «фэйс айди» (распознавание лица). 
«Сфотографировал 
животное, загрузил 
на сайт, — пояснил 
Бурматов. — Иден-
тификация не стоит 
ни копейки».

Парламента-
рий напомнил, что 
Госдума неодно-
кратно выходила с 
инициативой о вве-
дении учета живот-
ных, и в итоге эти 
полномочия передали регионам. За первые полгода бо-
лее 20 из них приняли какие-либо меры в этом направ-
лении: так, в Московской области с осени была вве-
дена регистрация животных. «В этот процесс надо во-
влечь все регионы», — считает Бурматов. 

Предложение поддержал заместитель гендиректора 
РЖД по вопросам пассажирского комплекса Иван Ко-
лесников. «Животное заслуживает, чтобы его узнава-
ли, — подчеркнул он. — Мы готовы стать частью этой ра-
боты». Он сообщил, что при покупке билета пассажи-
ры будут фиксировать данные о питомце, а проводни-
ки проверят их при посадке. На электронном устрой-
стве проводника отобразится, на каком месте в вагоне 
едет пассажир и с каким именно питомцем (вид живот-
ного, порода и т.п.). Эти и другие меры помогут, если 
питомец обнаружен гуляющим по вагону. Кроме того, 
компания определила, что проводникам делать, если 
хозяин не найден. Как рассказал Колесников, в каждом 
поезде будет переноска или ящик для бесхозных жи-
вотных. Найденный «пассажир» будет передан в штаб-
ной вагон. После этого питомца перевозят до стан-
ции с большим вокзалом, где найденыш передается 
его дирекции. «Затем — розыск, на который отводится 
несколько дней, после чего питомец передается орга-
низации, работающей с бездомными животными», — 
заявил Колесников. Правила будут распространены и 
на пригородные перевозки. Эту тему РЖД собирается 
проработать с регионами.  

СОВФЕД 
Сенаторы одобрили закон 
о конфискации имущества 
за призывы к экстремизму

Без средств 
на фейки

Дмитрий Гончарук

За преступления против безопасности России, в том 
числе за распространение фейков о ее Вооруженных 
силах и призывы к экстремизму, будут конфисковы-
вать имущество, также расширяется список причин 
для лишения почетных званий. Вчера Совет Федера-
ции единогласно одобрил такие поправки в Уголовный 
и Уголовно-процессуальный кодексы.

Проект внесли в Госдуму 22 января, подписи под 
ним поставили 395 депутатов. 24 января документ 
прошел первое чтение, а 31-го — второе и третье. «Те-
перь к виновным в совершении преступлений против 
безопасности РФ будет применяться не только уго-
ловное наказание, но и такая мера уголовно-правово-
го характера, как 
конфискация иму-
щества, нажитого в 
результате проти-
воправной деятель-
ности или исполь-
зуемого для совер-
шения или финан-
сирования преступ-
ления», — сообщил 
первый зампред 
Комитета СФ по 
конституционному 
законодательству 
и госстроительству 
Владимир Полетаев.

Можно будет 
конфисковать и имущество, нажитое за счет публич-
ного распространения заведомо ложной информации 
об использовании Вооруженных сил РФ, призывов к 
деятельности против безопасности государства, если 
это делается из корыстных или экстремистских  побу-
ждений, а также по найму. Все решения будут прини-
маться исключительно судом, а зафиксированный в 
УК порядок конфискации остается неизменным.

Кроме того, расширяется перечень преступлений, 
осужденных за которые лишат специальных званий 
или госнаград. Среди них — публичное распростране-
ние заведомо ложной информации об использовании 
ВС РФ, призывы к осуществлению экстремистской де-
ятельности и к действиям, направленным на наруше-
ние территориальной целостности России, реабилита-
ция нацизма.

При обсуждении документа член Комитета СФ по 
обороне и безопасности Таймураз Мамсуров обратил 
внимание на связанную с ним шумиху. «Опять говорят, 
что запреты — это плохо, нецивилизованно, недемокра-
тично, и мы должны, в силу того, что мы делаем как за-
конодатели, стыдиться... Мы поступаем совершенно 
правильно, самим текстом закона предупреждая лю-
бителей беспардонно, с претензией на глубокомыслие 
очернять усилия государства по укреплению безопас-
ности», — заявил сенатор.  

Расширяется 
перечень преступ-
лений, осужден-
ных за которые 
лишат специаль-
ных званий 
или госнаград

РЖД будет показы-
вать в гаджетах 
проводника вид 
животного и место 
его хозяина

ВЛАСТЬ  Владимир Путин обсудил с правительством 
индексацию соцвыплат и развитие авиаперевозок

Рейсы и пособия 
по расписанию 

Айсель Герейханова

В 
этом году в России на-
чал действовать це-
лый пакет новых ре-
шений в социальной 
сфере. Они касаются 
МРОТ, детских посо-
бий и страховой пен-
сии. Этой теме в чис-
ле прочих было посвя-

щено совещание президента РФ 
Владимира Путина с правитель-
ством. Кроме того, президент и 
министры обсудили развитие 
воздушных перевозок в средне-
срочной перспективе.

На совещании Путин напо-
мнил, что с 1 января увеличил-
ся целый ряд выплат.  «Это 
увеличение МРОТ на 18,5%, 
19,242 рубля. На 7,5% увели-
чено единое пособие для семей 
с детьми и беременных жен-
щин, а также страховая пенсия 
у 31 миллиона неработающих 
пенсионеров», — пояснил пре-
зидент. Кроме того, Владимир 
Путин сообщил, что с 1 февра-
ля на 7,4 процента проиндек-
сированы более 40 различных 
выплат почти для 20 миллио-
нов человек. «Это материнский 
капитал на первого ребенка — 
он теперь стал 630 тысяч руб-
лей, на второго ребенка — 833 
тысячи рублей», — сказал гла-
ва государства. «Антон Олего-
вич, все это реально заработа-
ло? Выплаты пошли?» — поин-
тересовался Путин у министра 
труда и соцзащиты Антона Ко-
тякова. 

Министр сообщил, что в при-
нятом трехлетнем бюджете есть 
все необходимые ресурсы для 
индексации социальных посо-
бий и страховых выплат. По его 
словам, теперь средний размер 
страховой пенсии по старости 
для неработающих граждан со-
ставляет 23 400 рублей. «В об-
щей сложности январская ин-
дексация позволила увеличить 

пенсионные выплаты почти 
31 миллиону человек», — ска-
зал он. Кроме того, возросли и 
пособия на детей. «Напомню, 
что с 1 января 2023 года по ва-
шему поручению было введено 
единое пособие на детей и бере-
менных женщин. Такая помощь 
уже сегодня назначена родите-
лям почти 11 миллионов детей 
и свыше 400 тысячам беремен-
ных женщин», — сообщил Ко-
тяков. 

Он подчеркнул, что самая 
крупная по охвату мера под-
держки семей с детьми в Рос-
сии — материнский капитал. 
Размер выплаты индексирует-
ся и для семей, которые полу-
чили сертификат ранее, — если 
родители воспользовались 
только частью, то остаток уве-
личивается. «Помимо соци-
альных выплат увеличились и 
страховые гарантии. На это по-
влиял рост фонда оплаты труда, 
а также переход на единый та-
риф страховых взносов», — до-
бавил министр.

Котяков также сообщил, что 
реальная заработная плата жи-
телей России за прошлый год 
увеличилась на 7,7%. По его 
словам, это обусловлено рын-
ком труда соискателей и вы-
соким спросом на кадры. «Ве-
личина минимального размера 
оплаты труда напрямую влия-
ет на доход 4,8 миллиона наших 
граждан. По последним данным 
Росстата, реальная заработная 

плата в 2023 году возросла на 
7,7%. Это в значительной мере 
следствие сформировавшегося 
рынка труда соискателей и воз-
росшего спроса на кадры, осо-
бенно в производственном сек-
торе», — сказал Котяков. Он от-
метил, что в целом безработи-
ца удерживается на рекордно 
низком уровне, а численность 
занятых за год возросла на 1,6 
миллиона человек. По его сло-
вам, такое активное вовлече-

ние граждан в экономику стало 
возможным в том числе благо-
даря государственной службе 
занятости, которая работает не 
только с соискателями, но и с 
работодателями.

Еще одна тема совещания — 
развитие Восточного полиго-
на. Путин указал на важность 
увеличения железнодорожных 
грузоперевозок на Восток. «Мы 
с вами должны достигнуть уве-
личения показателей перевозок 
на дальневосточном направле-
нии. В текущем году она долж-
на составить 180 млн тонн, а по 
итогам 2030 года дойти до 210», 
— поручил он. По словам прези-
дента, для того чтобы выпол-
нить эти задачи, необходимо ре-
шить ряд вопросов, в том числе 
по электрификации Восточного 
полигона.

Вице-премьер правитель-
ства Александр Новак сооб-
щил, что общий объем инве-
стиций в строительство и ре-
конструкцию энергетической 

инфраструктуры Восточного 
полигона железных дорог со-
ставляет 1,4 триллиона рублей, 
из них уже профинансировано 
440 миллиардов рублей. На со-
вещании глава «Россетей» Ан-
дрей Рюмин также доложил, 
что компания поставила под 
напряжение последние объек-
ты в рамках энергоснабжения 
первого этапа расширения Вос-
точного полигона железных 
дорог. 

Основная тема совещания — 
развитие воздушных перевозок. 
Глава государства отметил, что 
в прошлом году отечественный 
авиатранспорт перевез свыше 
105 миллионов пассажиров, 
что на 10,7% больше, чем го-
дом ранее. «Нужно, безусловно, 
поддержать набранный темп в 
авиации, обеспечить дальней-
шее уверенное развитие это-
го важнейшего направления 
современного транспорта», — 
призвал Путин.

Президент также заявил, что 
российские самолеты должны 
отвечать всем требованиям по 
качеству, комфорту и безопас-

ности, быть глобально конку-
рентными. «А их передача авиа-
компаниям должна проходить в 
согласованные сроки без опоз-
даний и задержек», — сказал Пу-
тин. Он отдельно подчеркнул, 
что эти самолеты нужны авиа-
ции, нужны нашим гражданам, 
экономике. Президент добавил, 
что рассчитывает на эффектив-
ную современную совместную 
работу правительства, Ростеха, 
авиастроителей, а также финан-
совых структур.

Отдельно Путин остановил-
ся на теме стоимости авиапере-
летов. «Важно не допускать 
чрезмерного роста цен на авиа-
билеты при безусловном обес-
печении качества обслужива-
ния пассажиров и безопасно-
сти полетов», — поставил за-
дачу президент. «Эти вопросы 
должны быть в приоритете как 
у перевозчиков, так и у мини-
стерства транспорта, да и дру-
гих профильных ведомств», — 
сказал он.  

ПОДДЕРЖКА Правительство готовит решение о продлении «Семейной ипотеки»

Дома ждут
Ирина Жандарова

Ж
илищные программы, 
такие как «Семейная 
ипотека» и выплата в 

450 тыс. руб., показали свою эф-
фективность, сообщила вице-
премьер Татьяна Голикова на 
Форуме национальных дости-
жений: социальная политика 
в интересах детства. Она напо-
мнила, что, открывая Год семьи, 
президент поддержал поступив-
шее от семей предложение про-
длить действие этих программ. 
«Правительством готовится со-
ответствующее решение», — со-
общила Голикова.

Всего жилищные условия в 
рамках программы «Семейная 
ипотека», которая позволяет 
снизить ставку до 6%, улучши-
ли более 918 тыс. семей. Даль-
невосточной ипотекой под 2% 
воспользовались 1,4 тыс. семей. 
Дополнительную выплату в раз-
мере 450 тыс. руб. на погашение 
ипотечного кредита при рожде-
нии третьего ребенка или по-
следующих детей получили 673 
тыс. семей.

Охват семей мерами финан-
совой поддержки за послед-
ние двадцать лет увеличился 
в десять раз. Голикова отмети-
ла, что на меры поддержки се-
мей в 2023 году было выделе-
но 2,9 трлн руб., а в проекте 
на 2024 год на эти цели плани-
руется потратить на 100 млрд 
больше.

Гол и к о в а  от м е т и л а  ц е -
лостность оказываемой госу-

дарством поддержки: от помо-
щи в период беременности и до 
момента, пока ребенок не окон-
чит школу. Единое пособие в 
России получили родители по-
чти 11 млн детей и около 400 
тыс. беременных женщин. Ма-
теринский капитал — 13,8 млн 
семей, из низ 1,9 млн сертифи-
катов выдано на первого ребен-
ка. Вице-премьер напомнила, 
что кроме федеральной выпла-

ты при рождении ребенка есть 
и региональные. К примеру, гу-
бернатор Ханты-Мансийско-
го автономного округа Ната-
лья Комарова рассказала, что 
в регионе действует югорский 
капитал. 

С этого года у родителей по-
явилась возможность получать 

пособие по уходу за ребенком 
до полутора лет даже при пол-
ной занятости. А размер само-
го пособия в 2024 году вырос до 
49 тыс. руб., что почти на 16 тыс. 
больше, чем в 2023 году. Безра-
ботных родителей, которые сто-
ят на учете в центрах занятости, 
стало за 2023 год на треть мень-
ше. Многим увеличить доходы 
семьи помогли меры социаль-
ной поддержки. Более 41% рос-
сиян преодолели границу бед-
ности благодаря социальному 
контракту в 2023 году, а 75% 
граждан увеличили свои дохо-
ды в 2,4 раза.

Доступность дошкольного 
образования в России прибли-
жается к 100%. При этом уже 
7,6 млн школьников включены 
в Единую модель профориента-
ции, отметила Голикова. 

Губернатор Калужской обла-
сти Владислав Шапша расска-
зал, что в регионе совместно в 
ведущими предприятиями со-
здаются специализированные 
классы: медицинские, педаго-
гические, инженерные, аграр-
ные. Всего их уже 320.  
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Татьяна Голикова подвела итоги 
социальной политики в интересах 
детства.
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На совещании президент заявил, 
что российские самолеты должны 
быть глобально конкурентными.

КОММЕНТАРИИ

В России есть разработки современных самолетов, которыми можно 

комплектовать авиапарк, считают эксперты. 

«Типы воздушных судов, которые будут использованы для обновления 

и расширения флота российских авиакомпаний, перечислены в 

Комплексной программе развития авиационной отрасли до 2030 года, 

разработанной по поручению президента Минтрансом России и Мин-

промторгом России в 2022 году», — отмечает руководитель агентства 

«АвиаПорт» Олег Пантелеев. По его словам, это такие лайнеры, 

как МС-21-310 и Superjet 100 в полностью импортозамещенном облике, 

а также Ил-96-300, Ту-214. 

Кроме того, будут поставляться самолеты региональных и местных 

авиалиний Ил-114-300, ТВРС-44 «Ладога», ЛМС-901 «Байкал», а также 

19-местный российско-белорусский самолет».

Все же в ближайшей перспективе комплектовать авиапарк авиакомпа-

нии будут в первую очередь самолетами МС-21 и Superjet100, считает 

руководитель портала «Авиация России» Андрей Величко. С самолета-

мии Ил-114-300, «Байкал» и «Ладога» пока никакой ясности по срокам 

поставок нет, добавляет он.

Подготовила Валерия Лобко

— Может ли сам человек 
уменьшить риск заболеть 
раком — узнайте на сайте
rg.ru/art/2721379

А К Ц Е Н Т

Важно не допускать чрезмерного роста 
цен на авиабилеты при безусловном 
обеспечении качества обслуживания 
пассажиров и безопасности полетов

В Москве 
на ВДНХ 
проходят 
Дни Витебской 
области / стр. 3

В НОМЕРЕ
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АРСЕНАЛ

КРУПНЫЙ СНАЙПЕРСКИЙ КАЛИБР

Сергей Птичкин

Н
аши снайперские подраз-
деления, действующие 
в зоне СВО, скоро по-

лучат крупнокалиберные вы-
сокоточные винтовки МЦ-572 
«Астарта». Об этом сообщи-
ли сразу несколько информа-
гентств со ссылкой на предста-
вителей холдинга «Высокоточ-
ные комплексы».

Винтовка создана специали-
стами находящегося в Туле Цен-
трального конструкторско-ис-
следовательского бюро спор-
тивного и охотничьего оружия 
(ЦКИБ СОО), входящего в хол-
динг. 

Сейчас идет анализ результа-
тов тестовых испытаний, воз-
можно, будет проведена незна-
чительная доработка конструк-
ции, после чего ее запустят в се-
рию и отправят в зону специаль-
ной военной операции.

Впервые МЦ-572 калиб-
ра 12,7 мм показали на воен-
но-техническом форуме «Ар-
мия-2023».  Она самозарядная, 
что обеспечивает ей высокую 
скорострельность. Разработчи-
ки утверждают: разброс груп-
пы из пяти выстрелов со 100 
метров составляет 1,5 см, в то 
время как у американской вин-
товки Barrett аналогичного ка-
либра этот показатель в четыре 
раза выше. 

Большой калибр «Астарты» 
дает возможность снайперам 

поражать легкую бронетех-
нику и живую силу противни-
ка в укрытиях. Предполагает-
ся, что винтовка будет иметь 
три варианта взаимозаменяе-
мых стволов длиной 760, 840, 
1000 мм, а также глушитель — 
штатный прибор малошумной 
стрельбы.

Специалисты уже отмети-
ли, что крупнокалиберная вин-
товка «Астарта» по точности 
стрельбы оказалась лучше мно-
гих снайперских винтовок нор-
мального калибра,

Автоматика винтовки рабо-
тает за счет отвода пороховых 
газов через боковое отверстие 
в канале ствола. Газовый дви-
гатель отключаемый. Затвор 
поворотный, с шестью упора-
ми. Питание патронами осуще-
ствляется из коробчатого мага-
зина вместимостью 5 патронов.

К крупнокалиберным вин-
товкам относится оружие ка-
либров от 9 мм до 20 мм вклю-
чительно. 

На Западе такие снайпер-
ские винтовки классифициру-
ются как anti-materiel rifle (ан-
тиматериальные). По той при-
чине, что они предназначены 
для уничтожения или повре-
ждения крупных материаль-
ных объектов — боевой тех-
ники. 

Стрельба по живой силе для 
крупного калибра считается 
второстепенной задачей.

В нашей стране разработаны 
и приняты на вооружение одни 
из лучших в мире «антиматери-
альных» винтовок.

В первую очередь это широ-
ко известный ОСВ-96 «Взлом-
щик», созданный, как и «Астар-
та», в Туле. 

Стреляет снайперским па-
троном СПЦ-12,7 калибра 
12,7х108 мм или патроном от 
крупнокалиберных пулеметов.

П р и ц е л ь н а я  д а л ь н о с т ь 
стрельбы — до 1800 м. 

Недостатком «Взломщика» 
считается очень громкий звук 
выстрела. Из этой винтовки ре-
комендуется стрелять только с 
использованием специальных 
шумопоглощающих наушников.

Однако в арсенале снайпе-
ров есть и практически бесшум-
ная винтовка калибра 12,7 мм. 
Это ВКС/ВССК «Выхлоп». 

Эффективная дальность ве-
дения огня из такой винтовки 
ниже, чем у аналогов. Прицель-
ная дальность всего 600 метров. 

Но используемый в винтов-
ке боеприпас СЦ-130 калиб-
ра 12,7х55 мм массой 76 грам-
мов позволяет поражать прак-

тически любые цели почти бес-
шумно. 

Настоящим рекордсменом 
по дальности и точности счи-
тается винтовка от компании 
Lobaev Arms СВЛК-14С. Она 
позволяет стрелку уверенно 
поражать цели на дальности 
до 2300 метров. Винтовки от 
Лабаева — изделия штучные и 
очень дорогие. Они создают-
ся под конкретный заказ, как 
правило, для наиболее выдаю-
щихся мастеров высокоточной 
стрельбы.  

ОДИН. В ПОЛЕ. ВОИН

Темень непроглядная, 
поэтому никого снача-
ла не заметил. И вдруг 

со спины сверху на меня кто-то 
прыгнул. Началась возня, за-
вязалась рукопашная. И в этот 
момент один из находившихся 
в подвале, убегая, кинул гра-
нату. Во время жаркой схват-
ки почувствовал на себе руки 
нового нападавшего и понял, 
что в одиночку бьюсь с тремя 
противниками. Все происхо-
дило молниеносно, адреналин 
зашкаливал: либо ты — их, либо 
они — тебя.

Одного вэсэушника захва-
тил в плен и позвал своих. Мои, 
оказывается, слышали пере-
стрелку и подумали, что мне ко-
нец. Потом, услышав мой крик, 
в подвал спустился земляк, 
тоже якут. Только когда все за-
кончилось, я с удивлением об-
наружил, что в руке застряли 
осколки гранаты. К счастью, 
раны были несерьезные, обо-
шелся перевязками.

Выполняя приказ, дальше 
двинулись к следующему дому. 
Когда залегли на позициях, дом 
взорвали, на нас обрушилось 

каменное здание. Ногу мне при-
давило упавшим шлакоблоком, 
переломав лодыжку. Сгоряча, 
даже не чувствуя боли, стал вы-
таскивать из-под руин своих. 
Боевое братство сближает, род-
нит, здесь нет места единолич-
никам.

Очень многое зависит от ко-
мандиров. Некоторые находят-
ся на передовой неделю — две, а 
то и месяц. Все зависит от того, 
насколько быстро придет заме-
на. Бывает по-разному. Сейчас в 
нашей бригаде восемь якутов. 
Нас  уважают за смелость, сме-
калку и мастерство.

Из Нюрбы и нашей респуб-

лики непрерывно идет помощь. 
Парни с «гуманитарки» работа-
ют четко. Мы все здесь на «од-
ной волне».

Скоро начнется весенняя 
слякоть, дороги развезет. Нуж-
ны будут квадроциклы. Для 
всего, даже для вывоза раненых 
с поля боя.

Сейчас я в части. Должны 
дать отпуск на лечение в госпи-
тале. Заветная мечта — побывать 
на родине.

Материал подготовлен 
контент-партнером «Рос-
сийской газеты» сетевым из-
данием «Улусмедиа — Огни 
Нюрбы».  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Один из памятных для морских пехотинцев Черноморского флота моментов. За бои под Работино в Запорожской области лучшим из лучших прямо на передовой вручили медали «За отвагу». 

Мобилизованный из Якутии боец с позывным Куба рассказал, как участвовал в зачистке от врагов поселка.

МИНОБОРОНЫ

НАНЕСЕН ГРУППОВОЙ УДАР ПО ОБЪЕКТАМ ВОЕНПРОМА УКРАИНЫ

Юрий Гаврилов

В 
среду утром Воору-
женные силы РФ на-
несли по целям в ты-
ловых районах Укра-
ины групповой удар 
высокоточным оружи-
ем большой дальности 
воздушного и назем-
ного базирования, а 

также беспилотниками. 
В Минобороны России заяви-

ли, что атакам подверглись 
объекты военно-промышлен-
ного комплекса, производящие 
безэкипажные катера, берего-
вые ракетные комплексы, раке-
ты к реактивным системам зал-
пового огня и взрывчатые ве-
щества.

«Цель удара достигнута. Все 
назначенные объекты пораже-
ны», — доложили в ведомстве.

Из украинских СМИ извест-
но, что мощные взрывы вчера 
прозвучали, в частности, в Ки-
еве, Черкасской, Хмельницкой, 
Ивано-Франковской, Николаев-
ской областях, а также в городе 
Дрогобыче на Львовщине. Кроме 
того, сообщалось как минимум о 
четырех ударах по Харькову. 

Вчера же в  Кремле под-
твердили неизменность целей 
начавшейся почти два года на-
зад спецоперации. 

«Они все хорошо известны 
и все они сохраняют свою акту-
альность. Это демилитаризация, 

это денацификация. Это обеспе-
чение безопасности людей, про-
живающих в тех регионах, ко-
торые уже стали российскими 
регионами. Ограждение их от 
прямых ударов, фактически спа-
сение их жизней», — объяснил 
пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. 

Он напомнил: эти люди под-
вергались нападению регуляр-
ных вооруженных сил Украины 
с 2014 года. «И война началась 
именно тогда. Вот остановка 
этой войны — это и есть одна из 
целей операции», — сказал пред-
ставитель Кремля.

Минувшие сутки отметились 
в зоне СВО обилием уничтожен-
ной живой силы и техники про-
тивника. По сообщению Мино-
бороны России, на различных 
направлениях спецоперации во-
оруженные формирования ки-
евского режима потеряли более 
тысячи человек. 

На двух направлениях — До-
нецком и Южно-Донецком — 

наши подразделения заняли бо-
лее выгодные рубежи и позиции, 
а также улучшили положение по 
переднему краю. 

Вот какие подробности о боях 
на этих участках фронта расска-
зали в Минобороны России. 

Подразделения группиров-
ки «Юг» в районах Богдановки, 
Клещеевки и Курдюмовки (До-
нецкое направление)  ударили 
по скоплениям живой силы и 
техники 22-й и 28-й механизи-
рованных бригад ВСУ, а также 
114-й бригады теробороны.  

Кроме того, у Красного, Ле-
нинского, Шумов и населенно-
го пункта Победа были отраже-
ны десять атак украинской 79-й 
десантно-штурмовой бригады 
112-й бригады теробороны. 

Помимо почти трех сотен 
убитыми и ранеными, против-
ник оставил на поле боя две бро-
немашины и 13 автомобилей. В 
ходе контрбатарейной борьбы 
были поражены самоходка М109 
Paladin производства США, ору-

дие Д-20 и две гаубицы Д-30. На 
воздух взлетел склад боеприпа-
сов ВСУ.

Список этих потерь допол-
нили те, что противник понес у 
Урожайного и Старомайорско-
го на Южно-Донецком направ-
лении. Там подразделения груп-
пировки войск «Восток» во взаи-
модействии с авиацией и артил-
лерией вывели из строя до 200 
боевиков, три их автомобиля, 
две самоходки «Гвоздика» и САУ 
«Акация».

«На Купянском направле-
нии подразделения «Западной» 
группировки войск нанесли по-
ражение живой силе противни-
ка в районах населенных пунк-
тов Новоселовское Луганской 
Народной Республики, Кислов-
ка и Берестовое Харьковской об-
ласти», — доложили военные.

Противник силами 32-й ме-
ханизированной, 25-й воздуш-
но-десантной бригад и 13-й 
бригады нацгвардии Украины 
четыре раза пытался атаковать 
наши позиции в районе желез-
нодорожной станции Сеньков-
ка и населенного пункта Терны 
в ДНР. 

Ничего у него не получи-
лось — все атаки были отбиты с 
немалыми для ВСУ потерями. В 
«минус» пошли девять автомо-
билей, американская артсисте-
ма М777, две самоходки «Гвоз-
дика» и гаубица Д-30. Из строя 
вывели до 275 вражеских солдат. 

На южном фланге линии бое-
вого соприкосновения россий-
ские войска у Жеребянки и Ра-
ботино в Запорожской области 
нанесли поражение живой силе 
и технике 128-й горно-штурмо-
вой, 33-й и 118-й механизиро-
ванных бригад ВСУ.

На Херсонском направлении 
в результате активных действий 
наших частей и комплексного 
огневого поражения противник 
за сутки потерял до 45 человек, 
пять автомобилей и артсистему 
М777 производства США. 

Кроме того, ВСУ лишились 
складов с авиационными сред-
ствами поражения и горючего, 
живой силы и техники в 119 рай-
онах. 

Российские средства ПВО 
сбили в небе над Алексеевкой на 
территории Донецкой Народной 
Республики украинский истре-
битель МиГ-29. 

Также были перехвачены 
четыре реактивных снаряда аме-
риканской системы залпового 
огня HIMARS.

Список уничтоженных в 
течение минувших суток враже-
ских беспилотных летательных 
аппаратов увеличился на 104 
дрона — их ликвидировали в ЛНР, 
ДНР, Запорожской и Херсонской 
областях.  

А К Ц Е Н Т

Российские средства ПВО сбили в небе 
над Алексеевкой на территории 
Донецкой Народной Республики 
украинский истребитель МиГ-29

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

РОССИЙСКАЯ АРМИЯ ПРЕВОСХОДИТ 
УКРАИНСКУЮ В СТРАТЕГИЧЕСКОЙ АДАПТАЦИИ
Российская армия превосходит украинскую в 

способности к стратегической адаптации на поле 

боя, что может привести в итоге к поражению Украи-

ны в конфликте. Такое мнение в материале для амери-

канского влиятельного журнала Foreign Affairs выра-

зил генерал-майор австралийской армии в отставке, 

ныне сотрудник Центра стратегических и междуна-

родных исследований США (CSIS) Мик Райан.

По его оценкам, чем дольше продолжается конфликт 

на Украине, тем лучше Россия учится, адаптируется и 

создает более эффективные, современные боевые 

силы. Райан отмечает, что способность российских 

вооруженных сил помогла им не только отразить 

контрнаступление Украины в 2023 году, но и отвое-

вать у Киева новые территории в последние несколь-

ко месяцев. «В конечном итоге, если преимущество 

России в стратегической адаптации сохранится без 

соответствующего ответа Запада, худшее, что может 

произойти в этой войне, — это не тупик, а поражение 

Украины», — отмечает военный эксперт.

«Украине может быть сложно обеспечить системати-

зацию и распространение этих уроков по всем во-

оруженным силам. Россия же медленнее учится, но 

когда в конце концов чему-то учится, то способна си-

стематизировать это в армии и своей крупной обо-

ронной промышленности. Медленно, но верно Моск-

ва будет впитывать новые идеи с поля боя и соответ-

ствующим образом менять свою тактику», — отмечает 

аналитик.

Так, Россия, пишет австралийский генерал, адаптиро-

вала свою структуру командования и управления. В 

итоге ее подход стал более синхронизированным на 

всех направлениях. «В апреле 2022 года страна

назначила единого командующего, отказавшись от 

неработающей и раздробленной системы, через ко-

торую Москва до этого вела боевые действия. Ре-

зультатом стали более слаженные действия, в ре-

зультате которых российские военные перешли от 

нескольких отдельных и нескоординированных кам-

паний на севере, востоке и юге страны к более согла-

сованному подходу, причем основными мероприяти-

ями стали наземные операции на востоке Украины. 

Это привело к успехам России и захвату городов, та-

ких как Северодонецк, в середине 2022 года», — напи-

сал австралийский генерал.

Отмечается, что изменились и методы ведения ближ-

него боя: сейчас элитные подразделения и обычные 

силы действуют сообща. 

Россия изменила и подход к обороне, построив на-

столько глубокие оборонительные линии, что Украи-

не пришлось отправить своих военных в Польшу и 

другие европейские страны для подготовки контрна-

ступления. И даже это не помогло. «В сочетании с 

российскими усовершенствованиями в сфере умень-

шения промежутка времени между обнаружением 

цели и нанесением ударов на поле боя во второй по-

ловине 2023 года украинцы столкнулись с противни-

ком, который сильно отличался от того, с которым 

они столкнулись годом ранее», — отмечается в мате-

риале.

Российские военные стали лучше защищать свою 

технику, придумав особую броню в виде решетки, ко-

торая не дает снарядам ВСУ добраться до самой ма-

шины. Хотя сначала это была импровизация, затем та-

кую броню стали делать на предприятиях и оснащать 

ею экспортные версии своих вооружений. 

Отмечается, что Россия обогнала Украину по количе-

ству беспилотников и стала лучше их использовать. 

Вместе с этим она нарастила возможности по проти-

водействию украинским БПЛА.  

Украина с самого начала использовала высоко-

точное оружие. У нее не было выбора, учитывая дис-

пропорцию в количестве арсеналов. Но с тех пор и 

Москва адаптировалась: стала лучше рассредоточи-

вать свои боевые силы и вооружения. Кроме того, 

Россия стала активно использовать шифровку сетей 

и другие методы защиты, а также методы радиоэлек-

тронной борьбы. Российские военные блокируют 

украинскую связь, разрушая сплоченность подразде-

лений и замедляя их способность совершать атаки. 

Средства радиоэлектронной борьбы лишают опера-

торов связи с их беспилотниками, а также снижают 

эффективность украинского высокоточного оружия.

Автор материала отмечает, что Россия извлекает уро-

ки на поле боя и на их основе меняет стратегию и во-

енную промышленность. «Это может привести к 

дальнейшим успехам России в бою, поскольку Моск-

ва захватит больше территорий, в частности на вос-

токе, но, возможно, также и на юге», — пишет автор в 

материале для американского журнала. 

Подготовил Иван Петров

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Винтовка МЦ-572 калибра 12,7 мм 
отличается большой мощностью, 
дальностью стрельбы и высокой 
точностью.

А К Ц Е Н Т

Только когда все закончилось, 
я с удивлением обнаружил, 
что в руке застряли осколки гранаты. 
К счастью, раны были несерьезные, 
обошелся перевязками

1

ПРИГОВОР

В ДОНЕЦКЕ ОСУДИЛИ СРАЗУ 33 БОЕВИКА ВСУ 
ЗА ОБСТРЕЛЫ МИРНЫХ ЖИТЕЛЕЙ
Иван Егоров

К 
срокам от 27 до 29 лет ко-
лонии строгого режима 
приговорил в среду Вер-

ховный суд ДНР тридцать три 
боевика 36-й отдельной бри-
гады морской пехоты и 17-й 
отдельной танковой брига-
ды ВСУ.

Это первый столь массовый 
приговор украинским воен-
ным преступникам в Донецке. 
Как сообщили корреспонденту 
«РГ» в пресс-службе Генпроку-
ратуры России, в зависимости 
от роли и степени участия они 

признаны виновными в при-
менении в вооруженном кон-
фликте запрещенных средств и 
методов, покушении на убий-
ство и убийстве общеопас-
ным способом группой лиц по 
мотивам политической и идео-
логической вражды. А также в 
умышленном повреждении чу-
жого имущества путем взрыва.

По данным следствия СК РФ, 
с 24 февраля по 10 марта 2022 
года по заведомо незаконному 
приказу командования эти во-
еннослужащие совместно с дру-
гими боевиками обстреляли из 
122-мм и 152-мм самоходных 

артиллерийских установок на-
селенные пункты Заиченко, Са-
ханка, Дзержинское, Сартана, 
Талаковка и Старый Крым.

Причем стреляли из пушек 
они не по российским войскам 
и народной милиции ДНР, а, как 
установили следствие и суд, по 
обычным жилым домам, чтобы 
запугать и убить мирных гра-
ждан Донбасса.

В результате погиб 17-лет-
ний подросток. Одна женщина 
получила контузию, поврежде-
ны и уничтожены 42 домовла-
дения и два гражданских авто-
мобиля.  

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
rg.ru/sila
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ Участники 
нового онлайн-флешмоба 
могут невольно стать 
«учителями» нейросетей

Знакомые лица

Юлия Гуреева 

Нейросети для генерации изображений начинают ну-
ждаться в большем объеме данных для обучения.  Раз-
работчики вполне могут пытаться привлечь  для этого 
пользователей соцсетей, допускают эксперты. Стать 
«учителем» искусственного интеллекта (ИИ), даже не 
подозревая об этом, может любой человек.

В соцсетях распространился флешмоб «Я в 21». Его 
участники должны публиковать фотографии себя в 21 
год. Пока автор акции неизвестен, однако ее правила 
могут свидетельствовать о том, что она была запуще-
на для тренировок нейросетей в части понимания про-
цесса старения человека.

«Кто-то эти данные вольно или невольно может ис-
пользовать для тренировок нейросетей и создания ал-
горитма, который 
будет обучен де-
лать из фотографии 
человека в 21 год 
фотографию в дру-
гом возрасте, что в 
общем-то полезная 
штука», — уверен  
ведущий аналитик 
Mobile Research 
Group Эльдар Мур-
тазин.

Впрочем, пола-
гает он, именно для 
этих целей флеш-
моб не запускался, поскольку организовать такое «ме-
роприятие» бывает довольно сложно. 

Но соцсети — один из источников для тренировок 
нейросетей не только профессиональных разработчи-
ков, но и, например, иностранных государственных 
структур, говорит стратегический директор по IT, про-
дуктам и сервисам PRO32 Руслан Сулейманов. 

Однако главный редактор Ferra.ru Евгений Харито-
нов считает, что государству нет нужды добывать фото 
своих граждан, поскольку у него есть их снимки из пас-
портов в 14, 20 и 45 лет. 

«По-настоящему бить в набат стоит, когда начнут-
ся флешмобы уровня «сфотографируйтесь с бородой 
Деда Мороза и без нее», «с балаклавой и без нее», «с 
накладным носом и без него» — это уже действительно 
будет тренировка нейросетей для поисково-разыск-
ных работ», — объяснил он. 

При этом сейчас большое количество данных в 
открытых источниках не имеют достаточного регули-
рования в области защиты персональных данных. Со-
здатели ИИ часто не разглашают список источников, а 
потому флешмоб вполне мог быть устроен именно для 
этих целей, объяснил специалист отдела перспектив-
ных технологий Positive Technologies Максим Митро-
фанов.

Он добавил, что эта акция может привести, напри-
мер, к тому, что хакеры начнут создавать дипфейки 
с людьми на основе фото своих жертв и вымогать ка-
кую-либо информацию по видеосвязи у их знакомых. 

Если пользователь не хочет, чтобы система «бра-
ла» его данные, то ему следует выкладывать как мож-
но меньше фотографий, видео или аудио, советует 
консультант по кибербезопасности F.A.C.C.T. Сергей 
Золотухин.  

КОМПЕТЕНТНО Эксперты назвали главные угрозы выборам в России

Армия релокантов выступает 
Иван Егоров

З
апад при планировании 
внешнего вмешательства 
в президентские выбо-

ры в России хочет постараться 
создать впечатление их неле-
гитимности, может попытать-
ся сформировать альтернатив-
ные органы власти и спровоци-
ровать локальные протесты в 
регионах. 

Об этом в среду заявил ген-
директор Центра политической 
информации Алексей Мухин 
во время презентации доклада 
«Внешнее вмешательство в вы-
боры 2024 года в России и воз-
можные последствия», который 
прошел в пресс-центре медиа-
группы «Россия сегодня». В ка-
честве одного из инструментов, 
которые используют западники 
для влияния на ситуацию с вы-
борами, он назвал уехавших за 
границу граждан  РФ.  

«Армия релокантов — это 
боевой отряд, который будет ис-
пользоваться и уже использует-
ся на этих выборах», — заметил 
эксперт. 

По словам политолога-ме-
ждународника Сергея Судако-
ва, релоканты — очень разные. 
Одни — идеологически ориенти-
рованные релоканты, другие — 

релоканты, которые не ориен-
тированы идеологически и не 
внедрены в политику как та-
ковую, но тем не менее они яв-
ляются основой подрыва вы-
борной системы России. 

Как говорится в  тексте 
доклада Мухина, с которым 
ознакомился корреспондент 
«РГ», в качестве одной из мо-
делей поведения релокантов, 
весьма вероятно, будет предло-
жен формат «альтернативно-
го голосования» в эмигрант-
ской среде, организованный 
через мессенджер или соцсеть. 
Причем такие попытки уже 
предпринимаются. Эта иници-
атива позволит создать какой-
нибудь симулякр «президен-
та-релоканта» — так сказать, 
«самозванца». Основными ак-
торами таких проектов стано-
вятся медийные персонажи, на-
ходящиеся под непосредствен-
ным влиянием спецслужб, 
культовые для релокантов. В их 
числе иноагенты, экстремисты 
и нежелательные в РФ лица.

Как напомнил Мухин, воз-
действие на российские вы-
боры ощущалось с  самого 
упразднения СССР, но его фор-
мат постоянно эволюциониру-
ет. Например, в 1996 году США 
прямо направляли своих полит-

консультантов для помощи при 
избрании Бориса Ельцина, од-
нако в 2003, 2004 и 2013 годах 
и других формат изменился — 
США уже прямо использовали 
на постсоветском пространстве 
методы организации госперево-
ротов, «цветных революций», 
чтобы изменить вертикаль вла-
сти «снизу». 

В свою очередь, директор 
Института новейших госу-
дарств, доцент Финансового 
университета при правитель-
стве РФ Алексей Мартынов 
заявил, что практика вмеша-
тельства  в суверенные дела дру-
гих государств — это англосак-
сонская традиция, которая на-
считывает несколько веков. Ме-
няется только скорость переда-
чи информации и данных, а об-
раз и принцип действия остают-
ся неизменными.

«Вмешиваться в наши выбо-
ры они обязательно будут и уже 
это делают, причем их усилия 
будут направлены на наши меж-
национальные отношения», — 
считает Мартынов.

Как отмечено  в докладе, 
российские спецслужбы уже 
обратили внимание на попыт-
ки формирования «пятой ко-
лонны» внутри гражданско-
го общества РФ. Для этого ис-
пользуются старые и новые 
модели. Например, пробле-
му стали создавать резко уча-
стившиеся случаи недоволь-
ства так называемых «жен и 
матерей мобилизованных», ко-
торые требуют возвращения 
своих родственников по при-
чине необходимости отпуска 
для них или даже завершения 
службы. Аналогом были пре-
словутые «Солдатские мате-

ри», которых использовали в 
том числе для морально-пси-
хологического воздействия на 
общество и военные структуры 
во время конфликтов на Север-
ном Кавказе.

Еще одной характерной 
формой воздействия на элек-
торат в России стали массовые 
информационные операции 
западных стран с так называе-
мыми контролируемыми утеч-
ками в СМИ. Целью таких атак 
может быть и дискредитация 
отдельных персон. Например,  
«демонизация» секретаря Со-
вета безопасности РФ Нико-
лая Патрушева, который яко-
бы берет под контроль нити 
управления российским госу-
дарством. Или направленный 
ущерб международным свя-
зям — якобы готовность Индии 
присоединиться к так называе-
мому «потолку» цен на нефть, 
конфликт из-за форм оплаты и 
тому подобное.

Как считает Алексей Мухин, 
коллективный Запад может в 
конечном итоге попытаться 
признать выборы президента в 
РФ нелегитимными. Но тогда, 
по его мнению, это приведет к 
эффекту домино и катастрофи-
ческим последствиям для самих 
западных стран  

ПРАВО Судебные приставы объяснили, как разговаривать 
с коллекторами

Звонки по регламенту

Владислав Куликов 

Н
азойливость кол-
лекторов при раз-
говоре — достаточ-
ный повод, чтобы 
прекратить беседу 
и пожаловаться су-
дебным приставам. 
Такие рекоменда-
ции содержатся в 

специальной памятке, которую 
подготовило для граждан Глав-
ное управление Федеральной 
службы судебных приставов 
по Москве. Ведомство дало цен-
ные советы, как разговаривать с 
коллекторами.

Первое: не позволяйте им 
звонить слишком часто. По за-
кону, профессиональные взыс-
катели не имеют права зво-
нить чаще, чем раз в сутки, и 
не больше, чем два раза в не-
делю, и всего восемь раз в ка-
лендарный месяц. Определено 
и время звонков: в будние дни 

с 8 до 22 часов, а в выходные — 
с 9 до 20 часов. Также к звон-
кам приравниваются разгово-
ры по телефону с роботом-кол-
лектором.

«Кроме того, причинять 
вред и оказывать психологи-
ческое воздействие юридиче-
ские лица тоже не вправе. Если 
вы почувствовали чрезмерные 
назойливость и давление — это 
признак того, что профессио-
нальные взыскатели нарушают 
закон», — рассказывают судеб-
ные приставы.

К р о м е  к о л л е к т о р с к и х 
агентств, взысканием просро-
ченной задолженности могут 
заниматься микрокредитные 
организации и банки. Зачастую 
их представители просят кли-
ентов скачать мобильное при-
ложение для смартфона. 

«При установке не разре-
шайте приложению доступ к 
контактам в телефоне. Непоря-
дочные взыскатели пользуют-
ся такой возможностью и начи-
нают звонить родственникам, 
коллегам и другим знакомым, 

если до должника не получается 
дозвониться», — предупрежда-
ют судебные приставы.

Еще один совет:  не  об-
щайтесь с анонимами. Предста-
вители коллекторских агентств, 
банков и микрокредитных ор-
ганизаций обязаны представ-
ляться. 

«Звонящий должен назвать 
вам свою должность, Ф.И.О., 
название организации. При 
личной встрече вы вправе тре-
бовать у профессионального 
взыскателя предъявить доку-
менты. Законом не запрещено 
фотографировать их или сни-
мать копию, — поясняют при-
ставы. — Если представители 
кредитора не представились 
и отказываются предоставить 
вышеназванную информацию, 
вы имеете право прервать раз-
говор с неустановленными ли-
цами».

За неправомерные действия 
коллекторов можно привлечь 

как к административной, так 
и — в особо вопиющих случаях — 
к уголовной ответственности. 
Но необходимо любыми спосо-
бами зафиксировать неправо-
мерные действия профессио-
нальных взыскателей, чтобы в 
дальнейшем можно было про-
вести более полную и объектив-
ную проверку.

«Если вам угрожают, запи-
шите разговор на диктофон или 
камеру. Чаще всего предупре-
ждение о записи беседы моти-
вирует представителей креди-
тора быть более вежливыми, — 
советуют приставы. — Если вам 
звонят по ночам, а также нару-
шают частоту звонков, зафик-
сируйте время. Затем обрати-
тесь к сотовому оператору за 
детализацией звонков, в кото-
рой указаны номера абонентов 
и точное время».  

Если в ответ на ваши четкие 
и ясные слова коллекторы проявят 
назойливость, то будут наказаны.

А К Ц Е Н Т

Коллекторы обязаны представиться, 
а при личной встрече граждане вправе 
проверить их документы. Отказ будет 
законным поводом прервать разговор

А К Ц Е Н Т

Российские спецслужбы уже обратили 
внимание на попытки формирования 
«пятой колонны» внутри гражданского 
общества РФ

Публикации
в соцсетях являют-
ся одним из глав-
ных источников 
для тренировок 
нейросетей

Нейросети могут становиться умнее благодаря фотографиям, 
которые люди публикуют в соцсетях.

АВТОМОБИЛИ АвтоВАЗ 
вернет на Granta
подушки безопасности 
и климат-контроль

Все в комплекте

Евгений Костин

Российский автопроизводитель анонсировал возвра-
щение комплектаций Lada Granta с подушками без-
опасности. 

«По завершении цикла необходимых испытаний и 
калибровок возвращение подушки безопасности води-
теля на Lada Granta произойдет до конца февраля 2024 
года, а переднего пассажира — в марте», — сообщили в 
пресс-службе АвтоВАЗа.

По  словам президента российской компании Мак-
сима Соколова, к концу года на предприятии рассчи-
тывают оснастить Granta системами климат- и круиз-
контроля, обновить материалы отделки интерьера.

Также компания АвтоВАЗ решила оснастить Lada 
Niva подушками безопасности. Об этом в рамках объ-
явления запуска производства Lada Vesta с двумя 
фронтальными подушками безопасности сообщил 
Соколов.  Как ранее писала «РГ», с 7 февраля 2024 
года АвтоВАЗ выпускает семейство Lada Vesta с двумя 
подушками безопасности. 

В конце 2024 года АвтоВАЗ выведет на россий-
ский рынок Lada Niva Sport. Это будет мелкосерийный 
внедорожник. Товарную машину оснастят 120-силь-
ным мотором от Granta Sport, тогда как в спортпрото-
типах Niva Sport для профессионального ралли этот 
двигатель форсирован до 170 л.с.

Niva Sport также отличается от обычной версии мо-
дели наличием порогов, шноркеля, дополнительной 
светотехникой, LED-противотуманками, шинами с 
«зубастым» протектором, шильдиками Powered by 
Lada Sport. В салоне установлены кресла с развитой бо-
ковой поддержкой, изменены рычаги коробки передач 
и раздатки.  

— ИИ внедряется в настоящее образование.
В чем плюсы и минусы — читайте на сайте 
rg.ru/art/2736077
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СЛЕДСТВИЕ 

Полиция 
раскрыла 
хищение денег 
у вкладчиков 
банка

ЗАРАБОТАТЬ 
С КАЖДОГО 
КЛИЕНТА
Наталья Козлова

МВД России объявило, что в Се-
вастополе следователи поли-
ции подозревают менеджера 
банка в хищении миллионов у 
вкладчиков этого финансового 
учреждения.

— Следственной частью СУ 
УМВД России по Севастополю 
проводится предварительное 
расследование уголовного дела 
по части 4 статьи 159 Уголов-
ного кодекса Российской Феде-
рации, — сухо сообщили в поли-
цейском ведомстве.

Это означает, что уголовное 
дело возбуждено по самой «тя-
желой» части статьи о мошен-
ничестве, которое совершено 
в особо крупном размере, и де-
лала это некая группа граждан, 
да еще и по предварительному 
сговору.

Что известно по этому рас-
следованию на сегодняшний 
день? 

По версии следствия, 31-лет-
няя гражданка, местная жи-
тельница, трудилась ведущим 
клиентским менеджером в од-
ном из коммерческих банков. 
Она договорилась с неустанов-
ленными еще полицией гражда-
нами, и они не один год грабили 
клиентов банка.

Следователи так и записали: 
«Обманом похищала денежные 
средства у вкладчиков». 

— Для реализации противо-
правной схемы сотрудница фи-
нансового учреждения подыски-
вала потенциальных клиентов и 
убеждала их заключать догово-
ры вкладов под выгодные про-
центы, — объясняют в полиции. 

После зачисления денег 
на вклад менеджер составля-
ла поддельные платежные до-
кументы, перечисляла чужие 
деньги на заранее открытые 
подконтрольные ей и ее подель-
никам банковские счета. То 
есть деньги граждан сразу ухо-
дили на другой счет. 

Но, как оказалось, совсем 
ненадолго.

Суммы, украденные у гра-
ждан, шустрая сотрудница бы-
стро обналичивала в банкома-
тах. Напомним, такая схема 
действовала в банке несколь-
ко лет.

Но однажды гром все-таки 
грянул. Об этих махинациях ру-
ководству банка стало извест-
но после того, как в кредитное 
учреждение обратился один из 
клиентов, который по личным 
причинам пожелал получить 
часть своих накоплений на-
личными.

Вот тогда-то и вскрылось, 
что никаких накоплений у че-
ловека не оказалось. 

Следом за этим человеком 
пошли и другие клиенты этого 
банка.

Следователями полиции 
уже точно установлено, что 
от аферы пострадал 21 вклад-
чик финансового учреждения. 
Этим людям в итоге был причи-
нен материальный ущерб на об-
щую сумму больше 18 миллио-
нов рублей.

Смогут ли пострадавшие 
граждане вернуть свои сред-
ства — большой вопрос. Дело в 
том, что сам банк в этой афе-
ре не виноват. За руку поймали 
его сотрудницу. Тех, кто ей по-
могал, до сих пор даже не уста-
новили. Позже обвинение бу-
дет предъявлено именно быв-
шей на этот момент сотрудни-
це банка. Следов миллионов 
рублей также пока не нашли. 
Безусловно, суд, если призна-
ет задержанную гражданку ви-
новной, примет решение, что-
бы она вернула пострадавшим 
украденные деньги. Если она 
сможет это сделать...

— В настоящее время по-
лицейские проводят опера-
тивно-разыскные мероприя-
тия и следственные действия, 
направленные на установление 
всех обстоятельств совершен-
ного преступления и привле-
чение к ответственности всех 
участников мошеннической 
схемы, — заявили в МВД России. 

Уточним, что по уголовное 
статье минимальный срок на-
казания — до 15 лет колонии.  

От аферы постра-
дал 21 вкладчик 
банка. Этим людям 
был причинен 
ущерб на 18 мил-
лионов рублей
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РЕСУРСЫ В правительстве 
обсуждают увеличение 
налога на добычу угля

Угол выпадения 

Сергей Тихонов

В правительстве обсуждается увеличение налога на до-
бычу полезных ископаемых (НДПИ) для угольной от-
расли. Как сообщили «Российской газете» в минфине, 
вопрос увеличения НДПИ на уголь для компенсации 
выпадающих доходов бюджета от отмены экспортной 
пошлины пока прорабатывается. 

«Минфин внес такие предложения на рассмотре-
ние в правительство РФ, ждем решения», — сказали в 
пресс-службе ведомства.

Параметры изменений пока неизвестны, но по сооб-
щениям источников из отрасли, знакомых с ситуацией, 
речь идет о надбавке к действующим ставкам НДПИ. 
Схожая мера применялась в начале 2023 года. Тогда 
угольщикам на три месяца увеличили налог на добы-
чу на фоне рекордных цен на уголь на мировом рынке, 
что принесло дополнительно в наш бюджет порядка 
30 млрд руб. Но сейчас биржевые цены на уголь совсем 
далеки от рекордных, хотя и выше в полтора раза сред-
них значений кризисного для отрасли 2020 года.

В минфине не случайно уточнили о том, что повы-
шение НДПИ привязывают к компенсации выпадаю-
щих доходов бюджета от отмены экспортной пошлины. 
Ее часто еще назы-
вали курсовой по-
шлиной, поскольку 
она была привяза-
на к курсу рубля по 
отношению к дол-
лару — чем слабее 
рубль, тем выше 
пошлина. Она была 
введена в сентябре 
прошлого года, а с 
1 января этого года 
отменена. 

Экспортная пошлина касалась только компаний 
экспортеров и взималась только с объемов угля, по-
ставляемого за границу. Рост НДПИ затронет все уг-
ледобывающие компании. Кроме того, впрямую экс-
портная пошлина не могла повлиять на цену угля на 
внутреннем рынке, а вот рост НДПИ не оказать такого 
влияния не может. Но оно может быть и незначитель-
ным, а вот на экономику угледобывающих компаний 
повлияет сильно.

Как рассказали «Российской газете» в ИГ «ИВА 
Партнерс», подъем НДПИ или иное увеличение фи-
нансовой нагрузки на угольную отрасль сейчас уси-
лит негативное положение, в котором оказалось 
большинство компаний, поскольку внешняя конъюнк-
тура сейчас негативна, экспортные поставки имеют 
очень низкую маржинальность или убыточны. Изъя-
тие же еще нескольких десятков млрд рублей ухудшит 
ситуацию еще больше.

У отрасли есть целый ворох проблем, помимо того, 
что цены на уголь на мировом рынке ушли вниз. С ав-
густа 2022 года на импорт нашего угля введено эмбар-
го ЕС. Туда отправлялись приблизительно четверть 
экспортных объемов — около 50 млн тонн. Их при-
шлось перенаправлять на другие рынки. Хорошо, если 
это была Турция или страны Северной Африки, логи-
стика почти не менялась. Но при поставках из портов 
Балтики или Черного моря в Индию или тем более в 
Китай транспортные расходы вырастали в разы.

Отправить все объемы на восток железной доро-
гой не получается, ее пропускная способность огра-
ничена. Модернизация Восточного полигона идет 
(расширение Байкало-Амурской и Транссибирской 
железнодорожных магистралей, увеличение грузопо-
тока в Китай и восточные порты), но пока все запросы 
на отправку грузов на Восток удовлетворены быть не 
могут. По этой же причине наши угольщики не смогли 
полноценно воспользоваться благоприятной миро-
вой конъюнктурой в 2022 году и первой половине 
прошлого года.

Эксперт аналитического центра «Яков и партнеры» 
Нур Шаяхметов считает, что задача бюджета — собрать 
с угольщиков примерно 150 млрд руб. Доля рентных 
налогов в черной металлургии составляет 10%, в цвет-
ных и драгметаллах — 15%, а в угле — всего 2%. Но рен-
табельность у отраслей совершенно разная. Ценовое 
ралли угля давно закончилось, экспорт не через вос-
точные маршруты доставки скорее убыточен. Поэтому 
очередной налог сильно отразится на маржинальности 
угольщиков. 

Как отмечает к.э.н., завкафедрой «Государственное 
и муниципальное управление» Финансового универ-
ситета при правительстве РФ Ольга Панина, снизится 
рентабельность добычи бурого угля (считается менее 
прибыльным), антрацита (его добыча изначально яв-
ляется более дорогой), угля с высоким содержанием 
серы и угля из наиболее удаленных месторождений.

По мнению Шаяхметова, в более выгодном поло-
жении по сравнению с теми, кто добывает энергетиче-
ский уголь, окажутся компании, специализирующиеся 
на добыче коксующегося угля, поскольку цены на него 
обычно выше, и спрос на него более стабилен. 

В копилку к этим проблемам, есть сложности и на 
экспортных рынках. Основной импортер нашего угля — 
Китай вернул ввозные пошлины на уголь и возобновил 
после длительного перерыва закупки австралийского 
угля. Конкуренция усиливается, а цены падают.

С точки зрения директора практики Финансового 
консалтинга Группы «Деловой профиль» Анны Кры-
синой, рост НДПИ может негативно отразиться на 
экспорте, когда российским поставщикам угля, что-
бы конкурировать на рынке АТР с другими, придется 
снова делать дисконт к цене. Новая надбавка к НДПИ, 
скорее всего, будет действовать, со 2 квартала 2024 
года, и, являясь фиксированной, она не будет реаги-
ровать на сезонное снижение мировых цен, генерируя 
убытки. А если оно продолжится, то угольная отрасль 
вовсе перестанет быть рентабельной. После введения 
надбавки к НДПИ тяжелее всего придется угольщикам 
центральной и западной части России, которым экс-
порт и без того невыгоден из-за высоких расходов на 
транспортировку, поясняет эксперт.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Мошенники 
придумали 
способ доступа 
к госуслугам

НА ВСЕ ДЕНЬГИ

Дмитрий Бевза

Несмотря на то, что мобиль-
ные операторы и компании, 
занимающиеся информаци-
онной безопасностью, пыта-
ются максимально осложнить 
жизнь мошенникам, те нахо-
дят новые способы, чтобы до-
бираться до персональных 
данных граждан.

В начале февраля эксперты 
компании R-Vision зафикси-
ровали схему, в которой зло-
умышленники выдавали себя 
за оператора сотовой связи, 
чтобы получить доступ к лич-
ным кабинетам граждан на го-
суслугах, комбинируя методы 
социальной инженерии и дан-
ные из утечек персональных 
данных.

«Схема атаки выглядит так: 
преступник представляется 
сотрудником одного из сото-
вых операторов и сообщает, 
что абоненту необходимо про-
длить договор, чтобы продол-
жить пользоваться номером. 
Злоумышленник говорит, что 
отправит уведомление в при-
ложение (чтобы вызывать 
больше доверия у человека), 
но при этом никаких сообще-
ний от оператора не приходит. 
Если запросить у мошенника 
подтверждение, что он сотруд-
ник оператора связи, то он мо-
жет сообщить информацию о 
паспортных данных, назвать 
сумму на счете и выбранный 
тариф у пользователя. Такой 
вид мошенничества наиболее 
опасен, так как злоумышлен-
ники используют базы дан-
ных, которые утекли в сеть», 
— говорит директор центра 
продуктового менеджмента 
R-Vision Алексей Дашков.

Затем мошенник призывает 
перейти в «госуслуги», чтобы 
там переподписать договор. 
Пользователю приходит смс-
сообщение с подтверждением 
о сбросе пароля. Он называет 
код из смс и после этого теря-
ет доступ к госуслугам. Такое 
возможно, если доступ в лич-
ный кабинет абонента осуще-
ствлялся по паролю из одной 
из слитых баз персональных 
данных и без подтверждения 
через смс. Если же для входа 
личный кабинет оператора ну-
жен код из смс, то мошенники 
пытаются выманить его, ис-
пользуя методы «социальной 
инженерии».

«Когда злоумышленни-
ки получают доступ к лично-
му кабинету абонента, то они 
пытаются установить пере-
адресацию смс на нужный им 
номер или выпустить вирту-
альный дубликат SIM карты 
(eSIM). Таким образом они 
смогут добраться до лично-
го кабинета пользователя в 
других сервисах, в том числе 
финансовых и информацион-
ных», — комментирует Сергей 
Голованов, главный эксперт 
«Лаборатории Касперского».

Даже кратковременный до-
ступ злоумышленников к лич-
ному кабинету гражданина 
очень опасен. Самое меньшее, 
что могут сделать злоумыш-
ленники — получить полную 
конфиденциальную информа-
цию о человеке и продать ее. 
А так как на портале хранят-
ся ФИО пользователя, номер 
телефона, паспортные данные, 
адрес регистрации, СНИЛС, 
ИНН, данные водительского 
удостоверения и другие доку-
менты, то этой информацией 
можно воспользоваться для 
подтверждения личности и 
совершения финансовых опе-
раций, например, регистра-
ции электронного кошелька 
для проведения мошенниче-
ских действий, оформления 
кредита или микрозайма, он-
лайн-заявления о переводе 
средств человека в любой не-
государственный пенсионный 
фонд для получения возмеще-
ния.  

НЕДВИЖИМОСТЬ Спрос на офисы побил рекорды

Рабочее место
под солнцем
Марина Трубилина, 
Екатерина Свинова

С
прос на  офисы в 
2023 году стал исто-
рически рекордным. 
Однако дальнейше-
го роста не ожида-
ется. В прошедшем 
году в Москве было 
к у п л е н о  и  а р е н -
довано 2 млн кв. м 

офисных площадей, это на 81% 
выше, чем в 2022 году и макси-
мальное значение за всю исто-
рию рынка, сообщают аналити-
ки IBC Real Estate. В Санкт-Пе-
тербурге прошли сделки с 396 
тыс. кв. м, это крупнейший по-
казатель с 2016 года. Такие 
объемы отражают высокую де-
ловую активность рынка, пояс-
няют эксперты. 

В 2024 году, по их прогно-
зам, ожидается неглубокая кор-
рекция объема сделок на фоне 
жесткой денежно-кредитной 
политики и замедления деловой 
активности. 

Существенно сокращалась 
доля свободных площадей в сег-
менте самых дорогих офисов — в 
Москве за год вакансия в преми-
альных офисах снизилась на 5,4 
процентных пункта (до 19,3%), 
в Санкт-Петербурге в офисах 
класса А — на 1,4 п.п. (до 8,7%). 

Тенденция связана с тем, что 
офисы высоких классов, с каче-
ственной отделкой, освободи-
ли ранее арендовавшие их ино-
странные компании, и в них 
с удовольствием переезжали 
российские предприниматели. 
Сейчас это уходит из повестки 
— российские арендаторы уже 
заняли ключевые площадки. 
Большое количество сделок сей-
час проходит в офисах класса В, 
так как в условиях неопределен-
ности арендаторы ищут более 
доступные варианты. 

На первое место по спросу 
на московские офисы вышли 
IT-компании, далее следуют 
производственные компании, 
госсектор, банки и финансы, 
строительство и торговля. 

Развиваются и сервисные 
(так называемые гибкие) офисы 
— только в Москве за год появи-
лось девять новых площадок, а в 
целом на них сейчас приходит-
ся 381 тыс. кв.м. В Санкт-Петер-
бурге насчитывается 11 площа-
док, есть такие офисы в Екате-
ринбурге (три площадки), Но-
восибирске и Казани (по две 
локации), по одной точке есть в 
Самаре, Махачкале, Пензе, Ве-
ликих Луках. 

Аренда офисов подорожа-
ла за год примерно на 20%. 

Это связано в первую очередь 
с вымыванием менее дорогих 
предложений, а также вводом 
новых офисных зданий с более 
дорогими ставками. В 2024 году 
прогнозируется рост ставок как 
отложенная реакция арендода-
телей на высокий спрос 2023 
года. При этом рынок стабили-
зируется.Еще в начале прошло-
го года в Санкт-Петербурге до-
говоры аренды заключались 
преимущественно на короткие 

сроки, но к концу года их все 
чаще заключали на 3—7 лет. 

Новых офисов в прошлом 
году в Москве было построе-
но на 20% меньше, чем в 2022 
году, в Санкт-Петербурге — на 
28%. Это следствие сниженной 
активности девелоперов в 2020 
году, во время пандемии. Тогда, 
в частности, многие компании 
перевели сотрудников на уда-
ленный режим работы. Сей-
час удаленка, скорее, перешла 

в гибридный формат (когда со-
трудник появляется в офисе, 
но лишь время от времени). В 
2023—2024 году на ситуацию со 
строительством влияет высокая 
ключевая ставка — девелоперы 
сосредотачиваются на заверше-
нии текущих проектов. Одна-
ко в 2024 году ожидается ввод 
крупного объекта и в целом на 
столичном рынке появится бо-

лее 600 тыс. новых офисных 
площадей. А в 2024—2026-м — 
около 2 млн кв.м. В то же время 
большая часть площадей будет 
недоступна для открытого рын-
ка на момент ввода в эксплуа-
тацию — более 50% их уже реа-
лизовано. В Северной столице 
показатель ввода офисов в 2024 
году будет еще ниже, чем в 2023 
году, и станет минимальным за 
последние 20 лет.

Как отмечали ранее в CORE.
XP, в столице в течение послед-
них семи лет офисный девелоп-
мент практически остановился. 
Традиционные игроки рынка 
продолжат занимать острож-
ную позицию относительно но-
вого девелопмента, а высокую 
активность демонстрируют 
жилые застройщики. Это свя-
зано с реализацией проектов 
комплексного развития терри-
торий и получением ими льгот, 
если в жилых кварталах строят-
ся помещения для работы. 

Спрос на аренду офисной не-
движимости в 2023  году пре-
взошел даже показатель 2021 
года. Об этом «РГ» рассказала 
член генсовета «Деловой Рос-
сии» Анна Никитченко. «Вы-
сокая динамика — следствие 
восстановления спроса и ин-
вестиционного бума 2023 года 
на фоне более медленного ро-
ста предложения. Уже почти за-
мещены все высвободившиеся 
после ухода западных игроков 
площади за счет компаний, вы-
бравших путь импортозамеще-
ния», — отметила она.  По сло-
вам Никитченко, доля вакант-
ных площадей резко сократи-
лась. В частности, в Москве на 
конец прошлого года доля ва-
кантных площадей составля-
ла около 12—13% в А-классе и 
около 7% — в В-классе. Аренда-
торы, которые демонстрирова-
ли наибольший спрос на офис-
ную недвижимость, — компа-
нии производственного секто-
ра (21%), сегментов техноло-
гии/медиа/телекоммуникации 
(20%) и банки/финансы/инве-
стиции (12%).

Рост стоимости аренды и 
увеличение объема офисной 
недвижимости в значительной 
степени связаны с развитием 
инновационных и технологи-
ческих секторов, сказал прези-
дент СРО «Региональная ассо-
циация оценщиков» Кирилл Ку-
лаков. «Быстрый темп прогрес-
са в высокотехнологичных от-
раслях привлекает все больше 
компаний, которые нуждаются 
в современных, просторных и 
функциональных офисных по-
мещениях», — пояснил он. 

Аренда офисов подорожала за год 
примерно на 20%.

Схема атаки: 
злоумышленник 
представляется 
сотрудником 
сотового операто-
ра и сообщает, 
что абоненту 
необходимо 
продлить договор, 
чтобы продол-
жить пользовать-
ся номером

— Читайте также: Почему уголь освободили от курсовых 
пошлин 
rg.ru/art/2719410

Биржевые цены 
на уголь сейчас 
совсем далеки 
от рекордных 
значений

РЕЗОНАНС Стокгольм 
прекратил расследование 
по «Северным потокам»

Не шведское дело 

Иван Сысоев

Прокуратура Швеции закры-
ла расследование о подрыве га-
зопроводов «Северный поток». 
Следствие решило, что королев-
ство не имеет никакого отноше-
ния к произошедшему, поэтому 
дальнейшая работа по делу не 
имеет смысла. 

Как сообщают в шведских 
правоохранительных органах, 
изначально следствие долж-
но было установить, замеша-
ны ли подданные королевства 
в диверсии и использовалась 
ли ее территория для соверше-
ния преступления. В итоге был 
сделан вывод, что подрыв «Се-
верных потоков» — не шведское 
дело. При этом прокуратура 
указала, что провела «несколь-
ко допросов», осмотр места 
преступления и анализ пере-
движения морских судов в рай-
оне подрыва. Давать какие-ли-
бо комментарии о возможных 
подозреваемых шведские вла-
сти наотрез отказались. По пути 
шведских правоохранителей в 
ближайшее время может пойти 
и Дания. В Копенгагене заявили, 
что их расследование офици-
ально еще не завершено, но обе-
щали вскоре сделать некое офи-
циальное заявление. Вполне ве-
роятно, оно также будет связа-
но с прекращением следствия.

Все материалы по расследо-
ванию Швеция якобы переда-
ла Германии, где расследование 
еще продолжается. В Берлине 
подтвердили, что следственные 
действия не завершены, однако 
никаких подробностей раскры-
вать не стали. По мнению газе-
ты S ddeutsche Zeitung, немцы 
могут получить от шведов части 
подорванных труб, что позво-
лит сравнить следы взрывчатки 

с теми, которые немецкая поли-
ция изъяла с яхты «Андромеда».

По одной из версий, утекшей 
в западные СМИ, это судно яко-
бы использовалось некими 
«украинскими диверсантами» 
для подрыва потоков. С этим не 
согласен известный журналист 
Сеймур Херш, который указы-
вает, что диверсия была совер-
шена «водолазами ВМС США 
при поддержке норвежских 
специалистов». Именно из-за 
давления американцев Швеция 
и Дания предпочли прекратить 
свои расследования.

Комментируя решение Шве-
ции, официальный представи-
тель МИД России Мария Захаро-
ва отметила, что западные «рас-
следования» таковыми не яв-
ляются. «По западным стандар-
там, расследование предполага-
ет целый ряд критериев, в пер-
вую очередь — прозрачность», — 
указала она, подчеркнув, что 
западные страны отказались 
предоставлять Москве инфор-
мацию. Пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Песков 
решение Швеции назвал «при-
мечательным». «До сих пор они 
просто оказывались делить-
ся информацией на этот счет, а 
сейчас предпочли просто свер-
нуть это дело», — констатиро-
вал он. Песков отметил, что сей-
час важно понять, как поведет 
себя Германия, поскольку Бер-
лин очень многое потерял в свя-
зи с этим терактом. «Страдают 
налогоплательщики Германии, 
страдают германские фирмы, 
компании, теряют конкуренто-
способность и рентабельность 
без этого газа, — добавил пресс-
секретарь президента. — Ин-
тересно, насколько скрупулез-
но германские власти подойдут 
к расследованию».  

ТОРГОВЛЯ Покупателям могут разрешить съедать 
продукты в магазине до их оплаты

Не дошли до кассы
Ольга Игнатова

Р
оссиянам хотят разрешить   
употреблять продукты  в 
магазинах до их оплаты 

на кассе. Например, мороже-
ное или сок — при условии, что 
у товара будет упаковка и фик-
сированная цена. Такой законо-
проект подготовлен депутата-
ми фракции ЛДПР ко внесению 
в Госдуму.

Уточняется, что покупатель 
все равно обязан оплатить то-
вар. Даже если мороженое ока-
залось столь вкусным, что до 
кассы его не хватило, упаковка 
от него все равно осталась. Это-
го достаточно, чтобы распла-
титься за покупку. 

«Зачастую люди употреб-
ляют пищу еще в магазине до 

оплаты. Например, дети просят 
шоколадку. В жару хочется вы-
пить воды, пока ходишь и вы-
бираешь покупки. Но зачастую 
это провоцирует конфликтные 
ситуации между сотрудниками 
магазинов и покупателями», — 
пояснил «Российской газете» 
один из авторов законодатель-
ной инициативы, глава думско-
го Комитета по труду, соцполи-
тике и делам ветеранов Ярослав 
Нилов. Если со стороны покупа-
теля нет никакого злого умысла, 
он готов расплатиться, нужно 
просто прописать это законода-
тельно. «Сегодня и запрета упо-
треблять продукты нет, и разре-
шения тоже, но практика такая 
устоялась», — добавил  он. 

Руководитель Центра пра-
вопорядка в г. Москве и Мо-

сковской области Александр 
Хаминский отмечает, что  зако-
нопроектом не учтена  довольно 
простая и часто встречающаяся 
ситуация. «Покупатель берет с 
полки товар и кладет в корзину. 
По предложению автора законо-
проекта, он уже приобрел пра-
во собственности на товар и мо-
жет начать им пользоваться. Но 
пройдя еще какое-то время по 
торговому залу, покупатель ви-
дит другой товар и решает отка-
заться от первого. Он возвраща-
ется и возвращает первый товар 
на место. Что происходит с пра-
вом собственности? Оно прекра-
щается у покупателя и вновь воз-
никает у продавца? Но это будет 
противоречить одному из глав-
ных принципов двухсторонних 
сделок — добровольности. Если 
законодательно закрепить, что 
право собственности возникает 
именно в момент взятия с пол-
ки, то по каждому виду товаров 
придется вводить нормативное 
регулирование.  И отдельно опи-
сывать процедуру возврата на 
полку и прекращения права соб-
ственности», — отмечает юрист. 

«Употребление еще не опла-
ченного товара, например, в 
очереди в кассу, явление не-
редкое. Признаюсь, и мне слу-
чалось в жаркие дни в очереди 
в магазине открывать бутылку 
воды. И никогда не сталкивал-
ся с претензиями персонала 
или жалобами потребителей 
в таких случаях. Магазин за-
интересован в демонстрации 
дружественного отношения к 
посетителю. Если же говорить 
о тех, кто сознательно не пла-
тит за употребленный продукт, 
то это воровство, а воровать у 
магазина проще, не вскрывая 
упаковку», — отметил глава Со-
юза потребителей России Петр 
Шелищ.  Сейчас и не запрещено, и не разрешено есть продукты до оплаты на кассе. 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО   Молодежная 
организация АдГ 
оказалась под угрозой 
запрета

Взялись 
за молодых 

Василий Федорцев 

Административный суд Кельна признал экстремист-
ской «Молодую альтернативу» (МА), молодежную 
организацию партии «Альтернатива для Германии» 
(АдГ). В качестве обоснования суд указал на то, что 
организация ставит своей главной целью «сохране-
ние немецкого народа в его этническом составе», за-
нимается пропагандой против мигрантов, мусуль-
ман и вообще иностранцев, а также отождествляет 
действующую в ФРГ политическую систему с дикта-
торскими режимами.

Решение суда ставит «Молодую альтернативу» под 
угрозу запрета, что, в свою очередь, может стать пер-
вым шагом к запрету уже самой АдГ. По немецким за-
конам  запретить политическую партию крайне не-
просто. Для это-
го нужно как ми-
нимум доказать, 
во-первых, что она 
угрожает консти-
туционному строю, 
а во-вторых, что 
эта угроза реаль-
на, то есть у партии 
есть возможности 
ее осуществить. 
Поэтому в развора-
чивающейся сей-
час в Германии дискуссии о возможном запрете АдГ 
многие политики и эксперты предлагают начать ре-
прессии именно с «Молодой альтернативы». Моло-
дежная организация не имеет статуса партии и с пра-
вовой точки зрения является просто общественным 
объединением, для запрета которого достаточно ре-
шения министерства внутренних дел. Дальше предла-
гается запретить некоторые региональные отделения 
АдГ, которые немецкое ведомство по охране консти-
туции  уже рассматривает как экстремистские. А по-
том можно добраться и до самой партии, если она к 
тому времени еще не утратит опасного для властей 
уровня поддержки.

Правда, общественное мнение в Германии пока 
недостаточно готово к такому радикальному шагу. 
В пользу запрета АдГ сейчас высказывается пример-
но половина немцев — чуть больше или чуть меньше 
в зависимости от конкретного соцопроса. Вторая же 
половина против, несмотря на то, что сторонников 
партии в стране насчитывается только около 20 про-
центов. То есть даже те, кто не поддерживает АдГ, счи-
тают, что запрещать ее было бы ошибкой.

Однако настроения постепенно меняются. За по-
следние пару недель рейтинг «Альтернативы» замет-
но снизился. По всей видимости, сторонники партии 
не выдерживают давления в виде непрекращающихся 
многотысячных демонстраций против АдГ, которые 
проходят по всей стране каждые выходные начиная с 
середины января. Власти, СМИ и общественные ор-
ганизации активно эти протесты поддерживают.  Об-
щенациональная кампания против правых приносит 
плоды. Имидж АдГ страдает, она начинает терять сто-
ронников, а вопрос о запрете партии оказался в цен-
тре общественно-политических дискуссий. И не ис-
ключено, что на решение кельнского суда царящая 
сейчас в стране атмосфера также оказала определен-
ное влияние.  

ДИПЛОМАТИЯ 
Совбез ООН обсудил 
обстрел Лисичанска 

Запад 
причастен 

Юрий Когалов

Совет Безопасности ООН по запросу РФ провел засе-
дание в связи с ударом ВСУ по Лисичанску, в результа-
те которого погибли 28 человек. Как обратил внима-
ние постоянный представитель РФ при ООН Василий 
Небензя, «цель и время нападения были выбраны не 
случайно». «Неонацисты преднамеренно дождались 
момента, когда семьи выйдут на прогулку в выход-
ной день, и цинич-
но атаковали едва 
ли не единственное 
место досуга в Ли-
сичанске», — ука-
зал дипломат. Уда-
ром из, предполо-
жительно, РСЗО 
HIMARS было прак-
тически полностью 
разрушено двух-
этажное здание ка-
фе-хлебопекарни. 
Как указал Небензя, это уже четвертый теракт подоб-
ного рода за последние полтора месяца. «Обстрелы в 
Белгороде, два удара по Донецку, теперь в Лисичанске 
происходили в нерабочие и праздничные дни в местах 
большого скопления мирных граждан. Ни в одном из 
случаев в непосредственной близости не располага-
лась военная инфраструктура», — отметил постпред, 
добавив, что «действия киевского режима поража-
ют своей жестокостью и изощренной человеконена-
вистнической природой».

По словам Небензи, «ВСУ чувствуют свою безнака-
занность и вседозволенность», «ощущают безусловную 
поддержку Вашингтона, Лондона и Брюсселя». Запад в 
попытке ослабить Россию готов поступиться общечело-
веческими нормами морали. Постпред отверг возмож-
ные возражения, что Запад непричастен к преступле-
ниям Киева, поскольку ранее представитель Главного 
управления разведки Украины признал, что использо-
вания HIMARS цели согласуются с Вашингтоном.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Рада приняла в первом чтении закон «о могилизации»

Переписать и убить
Павел Дульман 

В
чера Верховная рада про-
голосовала в первом чте-
нии вторую редакцию 

скандального закона о мобили-
зации. Она еще более немило-
сердна к украинцам, чем пер-
вая, но все равно была приня-
та, потому что это нужно Зелен-
скому и по-своему выгодно оп-
позиции.

Главное новшество зако-
нопроекта, который стал еще 
толще — 85 страниц против 72 в 
декабре, это введение практи-
ки электронной мобилизации 
в дополнение к дискредитиро-
вавшему себя способу вруче-
ния повесток в руки. Каждый 
мужчина от 18 до 60 лет будет 
обязан самостоятельно заве-
сти некий  «электронный ка-
бинет призывника, военноо-
бязанного, резервиста», куда и 
придет вызов на военно-лечеб-
ную комиссию, куда нужно бу-
дет явиться в течение 60 дней. 
Повестка признается  вручен-
ной  в момент ее отправки в ка-
бинет, отсутствие интернета 
или цифровая девственность 
уважительной причиной для 
неявки в окопы не считается. 
При этом сотрудники военко-
матов продолжат патрулиро-
вать города и веси, к ним до-
бавятся бойцы нацгвардии и 
полицейские, а оказывать по-

мощь и подсказывать подхо-
дящие кандидатуры смогут 
местные власти. Каждый муж-
чина, начиная с 18 лет, должен 
будет иметь при себе военный 
билет, а уклоняющиеся от дол-
га перед Зеленским лишают-
ся возможности пользоваться 
банковскими вкладами, управ-
лять авто, пересекать границу, 
ну и, конечно, предусмотрены 
штрафы — от 30 до 6000 долла-
ров за разные формы прене-
брежения правилами воинско-
го учета и законодательством 
об обороне.

Отправлять на фронт начнут 
с 25 лет, женщины, обладаю-
щие военно-учетными специ-
альностями, тоже должны бу-
дут стать на положенный муж-
чинам учет. Будоражащая нор-
ма о мобилизации инвалидов II 
и III группы из повторного за-
конопроекта исчезла, зато по-
явилось строгое обязательство 
всем подтвердить свою инва-
лидность. Те, кто ранее получал 
отсрочку по уходу за родствен-
никами-инвалидами, теперь ее 
лишаются.

Если отбросить подробно-
сти, смысл и назначение зако-
нопроекта не поменялся — пере-
писать все наличное население, 
и по мере надобности отправ-
лять его на смерть, группами и 
поодиночке. И, да, многие снова 
назвали документ антиконсти-
туционным, коррупционным 
и репрессивным, каковым он, 
безусловно, является, и это под-
твердило даже главное научно-
экспертное управление Рады. 
Но против выступают те, кому 
лично, а равно и их родственни-
кам, мобилизация ни при каком 
развитии событий не грозит. 
Например, Юлия Тимошенко.

На этом массовом страхе 
перед отправкой на передовую 
и строится, похоже, расчет ини-
циаторов: повестка превра-
щается в универсальное нака-
зание за любые попытки де-
монстрировать неприязнь к Зе-
ленскому и его политике, а уж 
тем более выходить на проте-
сты. Призрак «майдана» стра-
шит пана верховного главноко-
мандующего больше военного 
поражения. Зеленскому важно 

было сломать о колено Раду и 
собственную фракцию «Слуга 
народа», пребывающую в раз-
броде и шатании. Кампания о 
необходимости «противосто-
ять агрессору» и апелляции к 
«украинским ценностям» все 
менее действуют на людей, к 
которым приходит понимание, 
что Зеленский и узкая прослой-
ка его подельников нагло, сме-
ясь украинцам в лицо, обогаща-
ются на их смертях.

О том, что Зеленский на-
строен решительно и давление 
на депутатов идет нешуточное — 
в ход шли деньги в комплекте с 
угрозой уголовных дел, говори-
лось в украинских Telegram-ка-
налах всю неделю. Благо таких 
депутатов, кого невозможно 
было бы ни за что привлечь, в 
Раде почти нет, а  самым прин-
ципиальным сулили статью о 
госизмене.  О том, как велась ра-
бота, можно судить по случив-
шемуся с украинским омбуд-
сменом Дмитрием Лубинцом: 
утром во вторник он заявил, что 
написал 9 страниц возражений 
к закону, назвав его антиконсти-
туционным, а уже вечером, по-
сле встречи с министром обо-
роны Умеровым, призвал депу-
татов поддержать его в первом 
чтении. А экс-президенту Поро-
шенко перед голосованием объ-
явили об окончании расследова-
ния старого уголовного дела.  

РЕЗОНАНС Почему интервью Такера Карлсона с президентом России 
еще до публикации уязвило западную прессу

А вдруг поверят?
Игорь Дунаевский 

П
резидент России 
Владимир Путин 
дал интервью аме-
риканскому журна-
листу Такеру Карл-
сону. Факт их лич-
ной встречи для 
проведения интер-
в ь ю  п о д т в ер д и л 

пресс-секретарь Кремля Дмит-
рий Песков, добавив, что «по 
мере того, как оно будет подго-
товлено, оно выйдет». «Не хотел 
бы забегать вперед, все-таки это 
его интервью, поэтому, когда он 
будет готов это опубликовать, 
наверное, обо всех деталях сна-
чала он сам расскажет», — ска-
зал Песков.

Сам Карлсон ранее анонси-
ровал, что полная версия без 
монтажа будет размещена на 
его сайте (TuckerCarlson.com) 
и на платформе X, владелец 
которой Илон Маск заверил, 
что материал не заблокируют. 
Дату выхода пока не раскры-
вали, но источники газеты The 
Wall Street Journal утверждают, 
что интервью будет опублико-
вано 8 февраля. Как рассказал 
американский консерватив-
ный блогер Алекс Джонс, Карл-
сон написал ему, что «интер-
вью длится два часа» и опубли-
ковать его планируется «очень 
скоро». «Это войдет в историю, 
— считает Джонс. — Мы пыта-
емся остановить Третью миро-
вую войну». Маск также счита-
ет, что материал «может стать 
самым популярным интервью 
всех времен». Ранее сам Карл-
сон опубликовал видео, в кото-
ром подтвердил догадки журна-
листов насчет цели своей поезд-
ки в Москву. Менее чем за сутки 
видео посмотрели более 72 мил-
лионов пользователей сети.

Карлсон, который за послед-
ние годы стал самым рейтин-
говым консервативным ком-
ментатором, заявил, что про-
сто выполняет свою журна-
листскую работу, поскольку 
«большинство американцев не 
в курсе, что именно происхо-
дит в России и на Украине». По 
его словам, он добивается также 
беседы с украинским президен-
том, поскольку его предыдущие 
интервью американским СМИ 
«являлись не журналистикой, а 
пропагандой», «зaискивающи-
ми подбадривающими сеанса-
ми, которые специально готови-
ли, чтобы усилить требования 
Владимира Зеленского об нара-
щивании участия США в вoйне 
в Восточной Европе».

П о е зд ка  в  Р о с с и ю ,  ка к 
рассказал Карлсон, готовилась 
несколько месяцев, все расходы 
его команда оплатила самосто-
ятельно. Но власти США, по его 

словам, пытались сорвать ин-
тервью и «наверняка сделают 
все возможное, чтобы подверг-
нуть цензуре это видео» на дру-
гих платформах, поскольку они 
«боятся информации, которую 
не могут контролировать».

Белый дом комментировать 
ситуацию отказался, зато в аме-
риканских соцсетях кипят не-
шуточные страсти на этот счет. 
Один политик назвал Карлсо-
на «предателем», другой по-
литолог предложил вообще не 
пускать его обратно в США. 
За Карлсона активно вступа-
ется позиционирующий себя 
борцом с либеральной цензу-
рой Маск, который потребовал 
«арестовать тех, кто призывает 
к аресту» журналиста. Его под-
держали и некоторые конгрес-

смены-республиканцы, для ко-
торых характерна глубокая не-
приязнь к американской мейн-
стрим-прессе.

«Так выглядит настоящая 
журналистика от Такера Карл-
сона», — заявила конгрессвумен 
Марджори Тейлор Грин. Ни одно 
из ведущих американских изда-
ний не упустило возможности 
проехаться по Карлсону, их по-
пулярнейшему и оттого вдвой-
не злейшему оппоненту, к кото-
рому либеральные СМИ давно 
пытаются приклеить уничижи-
тельные ярлыки. Статьи как под 
копирку обвиняют Карлсона в 
симпатиях к России и ее прези-
денту, отмечая, что это первое 
интервью Путина американско-
му журналисту с начала СВО в 
феврале 2022 года. Припомина-

ют Карлсону и критику амери-
канской помощи Украине, что, 
по слухам, было одной из при-
чин его увольнения в прошлом 
году с телеканала Fox News, на 
котором он был звездой номер 
один. А между строк в них чита-
ется страх того, что американ-
цы могут поверить президенту 
России. С учетом нешуточных 
проблем вокруг выделения но-
вых денег Украине от США ав-
торы некоторых публикаций 
тревожатся, что интервью еще 
больше убедит консервативную 
публику в нецелесообразности 
дальнейшей поддержки Киева. 

Хорошей иллюстрацией к 
происходящему  стал гуляю-
щий по соцсетям мем, скомпо-
нованный из четырех кадров, на 
каждом из которых интервью с 
Путиным. Три из них в разные 
годы берут журналисты разных 
американских мейнстрим-из-
даний, а на четвертом кадре — 
Путин и Карлсон. Первые три 
подписаны словом «журнали-
стика», а четвертый — «преда-
тельство». «Вот что значит мыс-
лить как либерал», — гласит при-
писка к коллажу.

Даже без просмотра интер-
вью можно заранее предуга-
дать претензии, которые аме-
риканские коллеги наверняка 
озвучат к материалу Карлсо-
на. Его попрекнут за то, что он 
транслирует тезисы россий-
ской пропаганды, задает Пути-
ну неправильные вопросы и во-
обще ведет себя с ним слишком 
мягко. Общепринятый в цен-
тральных американских СМИ 
подход диктует, что журнали-
сты в беседах с неугодными Ва-
шингтону политиками обязаны 
брать тон прокурора на допро-
се, быть максимально напори-
стыми, бросать вызов, провоци-
ровать Но делать это достаточ-
но вдумчиво получается далеко 
не у всех, из-за чего такие на-
скоки не слишком подготовлен-
ных репортеров порой больше 
смахивают на хамство. Пробле-
ма, впрочем, даже не столько в 
манере общения, сколько в том, 
что она нередко подменяет со-
бой содержание. Американские 
журналисты изо всех сил дела-
ют акценты на тех темах, кото-
рые они хотят сделать главны-
ми, будь то судьба отдельного 

оппозиционера или ЛГБТ-тема-
тика, но которые в реальности 
интересуют довольно узкую 
аудиторию и, что хуже, призва-
ны создать искаженный образ 
России. Достаточно вспомнить 
интервью, которое в 2017 году 
брала у Путина раскрученная 
в США журналистка Меган Кел-
ли. Напора ей было не занимать, 
но по части содержательности 
интервью получилось ни о чем. 

Более вдумчивый и разъяс-
нительный подход, который, 
например, применил в том же 
2017 году голливудский режис-
сер Оливер Стоун в серии ин-
тервью с Путиным, заокеанские 
либеральные критики сразу 
встретили в штыки. Оскаронос-
ного Стоуна, которого когда-то 
воспевали как патриота до моз-
га костей, тоже тогда называли 
«предателем».  

Появление Такера Карлсона 
и его съемочной группы в Москве 
вызвало болезненную реакцию 
его американских коллег.

А К Ц Е Н Т

В американских соцсетях 
по поводу интервью Карлсона 
уже кипят нешуточные страсти
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Репрессии против 
«Альтернативы» 
хотят начать 
с молодежной 
организации 

Цель и время 
удара 
по Лисичанску 
были выбраны 
не случайно

К сотрудникам военкоматов, патрулирующим улицы украинских городов 
в поисках рекрутов-недобровольцев, присоединятся нацгвардия и полиция.

— Кто такой Такер Карлсон — 
видеосправку смотрите на сайте
rg.ru/art/2738269
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Призрак «майдана» страшит Зеленского 
больше военного поражения 
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ объяснил, кто должен  
платить за оборудование 
для интернета 

Запутались 
в проводах

Наталья Козлова

Современные квартиры не могут существовать без 
свободного доступа к интернету. Поэтому спор управ-
ляющей многоквартирными домами компании и про-
вайдера юристы считают исключительно важным для 
всех, хотя сама история  произошла в Хабаровске.

Все началось с того, что известный провайдер  обя-
зался платить ТСЖ за размещение интернет-оборудо-
вания на крыше многоэтажек, которые коммунальщи-
ки обслуживали. Но когда провайдер заключил дого-
воры с несколькими собственниками квартир, он тут 
же отказался вносить арендную плату. Демонтировать 
оборудование он тоже не захотел, объяснив, что это 
противоречит интересам его клиентов. 

Коммунальщики 
пошли в суд. Но им 
не повезло. Все три 
местные суда вста-
ли на сторону опе-
ратора. Почему они 
не правы, объяснил 
Верховный суд РФ. 

Чтобы продавать 
населению доступ в 
интернет, провайде-
ры устанавлива-
ют оборудование и 
протягивают прово-
да на крышах, чер-
даках, в подъездах многоэтажек. Все это по закону яв-
ляется общим имуществом жильцов дома. 

Интересы операторов связи и управляющих компа-
ний часто  расходятся, говорят юристы. В результате 
первые могут отказаться платить за пользование об-
щим имуществом, а вторые грозят не пускать их в дом 
вместе с их  оборудованием.

А теперь важные детали спора, который заметил 
портал Право.ru. ТСЖ, которое обслуживало несколь-
ко новостроек Хабаровска, заключило договор с про-
вайдером по размещению линий связи. Плата состав-
ляла 9000 рублей в месяц и ежегодно повышалась на 
10%. Эти условия согласовало общее собрание соб-
ственников жилья. 

Прошло буквально несколько месяцев, и  про-
вайдер  уведомил коммунальщиков,  что хочет в одно-
стороннем порядке расторгнуть соглашение об аренде. 
Правда, снимать провода и демонтировать оборудова-
ние  он отказался. Провайдер сообщил, что уже заклю-
чил договоры с несколькими жильцами, а значит, мо-
жет пользоваться площадями дома бесплатно и без до-
говора с ТСЖ. В ответ управляющая компания  пошла в 
суд, где потребовала демонтировать оборудование.

Три местных суда отказали коммунальщикам. По 
их мнению, чтобы безвозмездно разместить оборудо-
вание и линии связи, достаточно заключить договоры 
о пользовании интернетом с несколькими собствен-
никами квартир. Они имеют право распоряжаться об-
щим имуществом — крышами, подъездами — и в своих 
договорах с провайдером разрешили  размещать там 
оборудование. А требование ТСЖ демонтировать обо-
рудование противоречит интересам жильцов, потому 
что клиенты провайдера  лишатся интернета, заявили 
суды.  И коммунальщики пошли в Верховный суд. Там 
спор изучили и с коллегами не согласилась.

ВС заявил,  что договоры о предоставлении интер-
нета с жильцами не освобождают провайдера от опла-
ты аренды общего имущества. Тем более что вопро-
сы аренды решило общее собрание собственников. 
Волеизъявление отдельных жильцов не может этому 
противоречить. «Договоры  на интернет с отдельны-
ми жильцами не освобождают провайдера от обязан-
ности оплачивать аренду общего имущества», — напи-
сал в своем решении Верховный суд. А еще ВС обратил 
внимание на то, что фактически договорные отноше-
ния продолжались, потому что провайдер пользовался 
оборудованием после отказа от договора. 

Все решения местных судов были отменены. И ВС 
обязал суды пересмотреть дело. При новом рассмот-
рении дела местному суду придется выяснить, хочет 
ли ТСЖ продолжать отношения с провайдером, учесть 
интересы отдельных собственников, которые получа-
ют от него интернет, и не забыть о статусе ТСЖ, кото-
рое управляет домами в интересах всех без исключе-
ния собственников. 

По мнению специалистов, в этом споре Верховный 
суд показал себя убежденным сторонником правово-
го равенства всех субъектов и возмездности экономи-
ческих отношений.  Оператор связи ссылался на то, 
что его клиенты согласились на размещение оборудо-
вания. Но это не значит, что размещение должно быть 
именно безвозмездным, уверяют юристы. И добав-
ляют, что клиентам, по большому счету, все равно, как 
провайдер окажет им услуги. К тому же если доступ в 
интернет для жильцов платный, то почему размещение 
оборудования должно быть бесплатным.

Эксперты уверяют, что раньше в практике судов по 
таким спорам преобладала позиция, выгодная опера-
торам. Суды считали, что оборудование связи факти-
чески используют абоненты, а не провайдеры, поэто-
му плату с компаний брать нельзя. Но этим и другими 
решениями ВС закрепляет главную роль волеизъяв-
ления всех собственников. При этом ТСЖ сохраняет 
право на компенсацию за пользование имуществом до 
того момента, когда общее собрание примет решение 
расторгнуть договор аренды.  

Определение Верховного суда РФ номер 
303-ЭС17-21770.

Чужой кредит отменят
А дальше рубли раство-
рились.

Н и ж е с т о я щ и е 
инстанции поддержали банки-
ров, мол, пусть человек пла-
тит. Однако они совершили 
большую ошибку. Если банк 
недосмотрел, это не повод ве-
шать долги на человека. 

Как указал кассационный 
суд, в данном деле суды были 
обязаны проверить добросо-
вестность и осмотрительность 
банка «с учетом того, что пода-
ча заявки на получение клиен-
том кредита сопровождалась не-
замедлительной выдачей банку 
распоряжения о перечислении 
кредитных денежных средств 
фактически в пользу третье-
го лица на виртуальную карту, 
владельцем которой являлся 
неустановленный пользователь 
учетной записи QIWI Кошелек». 

Кассационный суд подчер-
кивает: банк, действуя с долж-
ной степенью заботливости и 
осмотрительности при выдаче 
дистанционного кредита, дол-
жен был убедиться, что денеж-
ные средства действительно 

поступают заемщику. Так чьи 
теперь проблемы, что деньги 
ушли куда-то не туда? 

Если банк проморгал, то 
проблемы — его. Дело направле-
но на новое рассмотрение, и су-
дьи должны внимательно изу-
чить действия банка. 

В другом деле, приведен-
ном в обзоре в качестве приме-
ра, кредит был взят через он-
лайн-банк. Однако приложение 
было установлено на двух теле-
фонах. Первый аппарат принад-
лежал гражданину, а второй — 
неизвестно кому. 

Кто и как завел второй лич-
ный кабинет на имя человека, 
остается загадкой. Теоретиче-
ски хозяина должны были из-
вестить, что теперь его личный 
кабинет доступен с двух телефо-
нов. Но как было на самом деле, 
непонятно. Вроде бы человеку 
пришло уведомление в SMS-со-
общении, которое было состав-
лено из букв иностранного ал-
фавита. Насколько понятным 
было такое сообщение? Не вы-
глядело ли для неспециалиста 
как абракадабра?

Нижестоящие инстанции в 
данном деле оставили кредит за 
человеком. Кассационный суд 
отменил их решения и направил 
дело на новое рассмотрение. 

«Суды не проанализировали, 
был ли истец допустимым спосо-
бом проинформирован о под-
ключении мобильного устрой-
ства № 2, позволяющего осуще-
ствить беспрепятственный до-
ступ к его личному кабинету и 
направляемой ему банком ин-
формации (включая подтвер-
ждающие коды в push-сообщени-
ях), выразил ли на это надлежа-
щее волеизъявление, — пояснила 

кассация в обзоре. — Суды ниже-
стоящих инстанций ограничи-
лись констатацией того, что мо-
бильный телефон истца (устрой-
ство № 1) из его владения не вы-
бывал, и на него направлялись 
подтверждающие коды в виде 
push-сообщений, но не учли, 
что кредит оформлен с исполь-
зованием другого мобильного 
устройства № 2, именно с него, 
а не с мобильного телефона ист-
ца осуществлен вход в личный 
кабинет мобильного приложе-
ния банка и поступили распоря-
жения на открытие виртуальных 
карт, сформирована кредитная 
заявка и распоряжения на пере-
вод денежных средств». 

Таким образом, подчеркива-
ет кассация, суды не выяснили 
все имеющие значение обстоя-
тельства, не опровергли доводы 
истца о мошенничестве. Теперь  
нижестоящим инстанциям при-
дется вновь разобраться с со-
мнительным кредитом. 

Председатель Правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев отметил, что 
целью подготовленного обоб-
щения является рассмотрение 
некоторых важных вопросов 
применения судами законода-
тельства, которое регулирует 
отношения между банками и 
физическими лицами, связан-
ные с исполнением кредитных 
обязательств. В ходе проведен-
ного обобщения судебной прак-
тики кассационной инстанцией 

были выявлены различные пра-
вовые подходы судов к разреше-
нию отдельных вопросов, что 
влечет ошибки при рассмотре-
нии конкретных дел.

«Особое внимание необхо-
димо обратить на разъяснения, 
связанные с выдачей креди-
тов дистанционным способом, 
— рассказал он. — Сегодня эта 
проблема является остроакту-
альной. Разъяснения ориентиру-
ют суды на то, что при оспарива-
нии потребителями кредитных 
сделок, заключенных дистан-
ционным способом, стоит сде-
лать упор на добросовестности 
и осмотрительности банков. В 
обзоре специально указано, что 
к числу обстоятельств, при ко-
торых кредитной организации в 
случае дистанционного оформ-
ления кредитного договора над-
лежит принимать повышенные 
меры предосторожности, следу-
ет отнести факт подачи заявки на 
получение клиентом кредита и 
незамедлительную выдачу банку 
распоряжения о перечислении 
кредитных денежных средств в 
пользу третьего лица». 

Иными словами,  банки 
должны проверять, не стал ли 
их клиент жертвой мошенни-
чества. «Также надо напомнить, 
что в октябре прошлого года 
Госдумой был принят в пер-
вом чтении законопроект, раз-
решающий гражданам добро-
вольно устанавливать самоза-
прет на выдачу кредитов. По их 
заявлению будет накладывать-
ся ограничение на онлайн-опе-
рации. Данный механизм поз-
волит гражданам защититься 
от оформления кредитов у них 
за спиной, например, по укра-
денным паспортным данным», 
— прокомментировал председа-
тель Правления АЮР.  

АВТОМОБИЛИ Водителям, временно отлученным от руля, 
не следует медлить с возвратом прав

Срок не вышел, 
будет штраф

Владимир Баршев 

В
одитель был лишен 
прав, но в установлен-
ные сроки свои доку-
менты не забрал. Его 
снова остановили на 
дороге. Что ему гро-
зит? В общем-то ни-
чего хорошего ему по-
обещать нельзя. Ведь 

возврат документов — непро-
стая процедура. 

Некий водитель попался 
нетрезвым за рулем. Суд под-
твердил подозрения и вынес 
вердикт — лишить его прав. Во-
дитель добросовестно отходил 
пешком положенный ему срок. 
Но с возвратом прав возникла 
заминка. Для того, чтобы вер-
нуть права, а тем более после 
пьянки, требуется выполнить 
несколько требований. Пройти 
тест на знание Правил дорож-
ного движения и предоставить 
справку из медучреждения. 
А еще требуется оплатить все 
штрафы. Долгов у желающего 
вернуть права быть не должно. 

Казалось бы, что грозит во-
дителю без прав? У нас в Кодек-
се об административных пра-
вонарушениях предусмотрено 
несколько мер ответственно-
сти. В зависимости от того, что 
требуется. Одна из них наказы-
вает просто за управление без 

прав.  Это часть 1 статьи 12.7 
КоАП. Штраф от 5 до 15 тысяч 
рублей. 

Но часть вторая этой же ста-
тьи, предусматривающая на-
казание  для водителя, уже ли-
шенного прав, прописывает со-
всем другую ответственность. 
А именно, штраф 30 тысяч руб-

лей либо административный 
арест до 15 суток. Или обяза-
тельные работы на срок от 100 
до 200 часов.  

Но как быть в ситуации, 
когда срок лишения прав ис-
тек, а права все еще остаются в 
ГИБДД?

Как говорит юрист Сергей 
Смирнов, требования при воз-
врате прав всего лишь устанав-
ливают порядок такого воз-
врата. И если срок лишения 
прав уже закончился, то водите-
лю может грозить лишь штраф 
за их отсутствие. Но в Верхов-
ном суде считают иначе. 

А именно: раз водитель не 
исполнил те требования, кото-
рые установлены в законе при 
возврате водительского удо-
стоверения, то он свое право 
управления автомобилем не 
восстановил. 

То есть в этой ситуации во-
дитель, которого лишили права 
управления, считается подверг-
нутым административному на-
казанию еще в течение года с 
момента окончания срока ли-
шения (так прописано в статье 
4.6 КоАП РФ). 

Поэтому, если водитель не за-
брал удостоверение и не прошел 
год после окончания срока ли-
шения, то в случае, когда он по-
падется за рулем и без докумен-
та автоинспектору, его привле-
кут по ч. 1 статьи 12.7 КоАП РФ 
как не имеющего права управ-
ления. Штраф — от пяти тысяч до 
пятнадцати тысяч рублей. 

Если же водитель не забрал 
удостоверение, а год после 
окончания срока лишения про-
шел, его привлекут по части 2 
статьи 12.3 КоАП РФ как не име-

ющего при себе необходимых 
документов. Предупреждение 
или штраф 500 рублей. 

По мнению Сергея Смирно-
ва, положения статьи 4.6 КоАП 
РФ (про срок, в течение которо-
го лицо считается подвергну-
тым административному нака-
занию) распространяются ис-
ключительно на определение 
такого обстоятельства, как по-
вторное совершение однород-
ного правонарушения, отягча-
ющее наказание. 

Еще один пример. Води-
тель лишен прав. Но пока длил-
ся срок лишения, истек срок их 
действия. Что водителю делать в 
таком случае и по какой статье 
отвечать? Как считают в ГИБ-
ДД, в данной ситуации водитель 
ответит по части 2 статьи 12.3 
КоАП как не имеющий права 
управления. Это предупрежде-
ние или штраф 500 рублей.  

Номер дела: 66-АД23-22-К8

Если кредит от имени человека получили мошенники, то сам человек ничего банку не должен. Таков закон.

А К Ц Е Н Т

Если водитель не забрал удостоверение 
и не прошел год после окончания срока 
лишения, его оштрафуют на пятнадцать 
тысяч рублей как за езду без прав

А К Ц Е Н Т

Кто-то вошел в личный кабинет 
онлайн-банка от имени человека 
с другого телефона. Банк был обязан 
насторожиться и перепроверить, 
кто берет кредит 

РЕШЕНИЕ 

Суд заставил 
авиакомпанию 
заплатить 
за погибшую 
при перевозке 
кошку

ДЖУНГЛИ 
В САМОЛЕТЕ
Владислав Куликов

Суд в Санкт-Петербурге заста-
вил авиакомпанию заплатить 
авиапассажиру более 92 тысяч 
рублей за гибель кошки в само-
лете. В эту сумму входит в том 
числе компенсация морально-
го вреда.

Вина компании в том, что 
она не уберегла свою пушистую 
пассажирку. Как рассказали в 
объединенной пресс-службе 
судов Санкт-Петербурга, жи-
тель Северной столицы, некий 
гражданин М. , совершал пере-
лет из Санкт-Петербурга в Ка-
лининград с тремя кошками: 
Амандой, Ладой и Кармен.

«Аманда и Лада были сданы 
в багаж в специальных перенос-
ках. Кармен летела с  истцом в 
салоне. Стоимость услуги пере-
возки животных в самолете — за 
2 места в багажном отделении и 
1 место в салоне — составила 10 
800 рублей, — рассказывают в 
пресс-службе. — По окончании 
перелета истцу сообщили, что 
Аманда погибла от травм». 

И не просто погибла, а была 
убита жестоким образом. Ее 
растерзала собака породы ягд-
терьер, которая также летела в 
багажном отделении. 

«Собака массой около 10 кг 
без труда проломила переноску 
и загрызла Аманду», — расска-
зывают в пресс-службе.

Преступление было раскры-
то быстро: убийцу поймали с 
поличным прямо на месте пре-
ступления.

«Собака застряла и не мог-
ла освободиться из переноски 
с погибшей кошкой, — поведа-
ли в пресс-службе. — Переноска 
Лады была повреждена. Собака 
перевозилась без намордника, 
без клетки, без соответствую-
щих защитных сеток».

Однако с преступника, по 
понятным причинам, взятки 
гладки. Истец посчитал, что 
главный виновник несчастья 
— авиакомпания. Именно ее со-
трудники пренебрежительно и 
халатно отнеслись к своим обя-
занностям. 

Оставить кошку наедине со 
злой собакой — это примерно то 
же самое, что выбросить ее на 
мороз. Хотя на морозе шансов, 
возможно, больше. То, что со-
трудники авиакомпании лич-
но не выбрасывали кошку из 
самолета, их не извиняет. Хотя в 
данном случае и в жестокости, 
формально, сотрудников не об-
винишь. Они просто сработали 
спустя рукава.

Как бы то ни было, кто-то 
должен заплатить за беду. И 
этот кто-то — авиакомпания. 
Руководство было обязано ор-
ганизовать процесс транспор-
тировки животных так, чтобы 
любая кошка добиралась из од-
ного аэропорта в другой живой 
и здоровой.

Гражданин выставил авиато-
рам достаточно крупный счет. 
Моральный ущерб он оценил в 
800 тысяч рублей. А еще потре-
бовал возместить материаль-
ный вред в 667 тысяч 534 руб-
ля, включающий затраты на со-
держание кошки за 5 лет. В ито-
ге получалась крупная сумма. 
Но Аманда того стоила. К тому 
же нельзя забывать, что стресс 
пережила и Лада. А значит, что 
ее испуганные «мяу» до сих пор 
разрывают сердце хозяина.

Тем не менее суд был более 
сух в расчетах. С авиакомпа-
нии взыскано 11 тысяч 700 
рублей материального ущер-
ба, 50 тысяч рублей в качестве 
компенсации морального вре-
да и штраф в размере 30 тысяч 
850 рублей.

Штраф авиакомпания запла-
тит за то, что не удовлетвори-
ла сразу и добровольно требо-
вания истца. Иными словами, 
компенсацию ей стоило выпла-
тить без суда. Раз отказалась 
утешать клиента, заплатит еще 
и штраф. Важный юридический 
момент: перевозка домашних 
животных подпадает под нор-
мы закона о защите прав потре-
бителя. Поэтому кошки и соба-
ки в багажном отделении защи-
щены законом. Хотя, увы, не за-
щищены от неприятностей.  

Если доступ 
в интернет для 
людей платный, 
то почему разме-
щение оборудова-
ния бесплатное?
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Собака в багажном 
отсеке сломала 
переноску и бук-
вально растерзала 
кошку, это вина 
авиаторов

— Почему россияне стали брать 
кредиты на меньший срок — 
читайте на сайте 
rg.ru/art/2735368
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Водитель может просто забыть 
права дома. А может оказаться 
и лишенным права управления.

По мнению ВС, провайдер должен заключать с коммунальщиками 
договор о работе на общедомовой территории.
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ТУРИЗМ 
Под Калининградом 
открыли первый 
горнолыжный курорт

Холмолыжи

Денис Гонтарь, 
«Российская газета», Калининградская область

Новый объект для любителей активного отдыха по-
явился на востоке Калининградской области. Для ис-
тинных ценителей местный горнолыжный курорт ско-
рее станет «холмолыжным», поскольку больших воз-
вышенностей в российском эксклаве нет. Однако это 
не мешает энтузиастам скатываться с пологих склонов 
на лыжах, сноубордах и «ватрушках».

Курорт разместился в небольшом поселке Ново-Гу-
рьевское. Высота самого большого склона здесь со-
ставляет 52 метра, а его протяженность — 330 метров. 
Есть отдельный детский спуск — его наклон составляет 
всего 10 градусов. Уже прошло техническое открытие 
комплекса. Днев-
ной ски-пасс для 
взрослых обойдет-
ся в 2000 рублей, 
для детей — в одну 
тысячу. Лыжи и бо-
тинки можно взять 
в аренду — все необ-
ходимое оборудова-
ние есть. То же каса-
ется и «ватрушек». 
А вот любителей 
покататься на сно-
уборде пока ждут со 
своим инвентарем. 
Удовольствие это не из дешевых: прокат горнолыжно-
го снаряжения обойдется в 3000 рублей, при этом еще 
нужно будет оставить залог в размере 1500 рублей. По-
сле активного отдыха можно перекусить прямо на ме-
сте. Для этого на территории комплекса установили 
фудтраки. Однако стоит учитывать, что склоны пока 
работают лишь два раза в неделю — по выходным. 

Всего в благоустройство курорта инвестор вложил 
около 200 миллионов рублей. Часть средств он полу-
чил в виде гранта на развитие горнолыжного спорта от 
регионального министерства по культуре и туризму. 
«Основной склон мы открыли еще на новогодних ка-
никулах. Чуть позднее запустили подъемник и систему 
оснежения. Калининградская погода непредсказуемая, 
поэтому все зависит от нее. Мы сделали снежную подуш-
ку толщиной полметра. Держаться она может пару ме-
сяцев при температуре до +5», — рассказал инвестор Ан-
дрей Логиновский. Что интересно, горнолыжные трассы 
делали практически вручную. При помощи спецтехники 
на курорт завозили грунт, после чего поднимали его на 
возвышенность и уплотняли. В результате горки стали 
выше на 13 метров. Это особенно порадовало любителей 
скоростных спусков. Комплекс будет круглогодичным. 
Весной и летом на смену заснеженным склонам придут 
роллерная трасса, памп-трек, веревочный парк и пло-
щадки для пляжного волейбола.  

ДВИЖЕНИЕ 

В Сочи пошли 
поезда после 
ЧП из-за схода 
селя

ПУТЬ ОТКРЫТ

Екатерина Ковалевская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

Вчера первый поезд прошел 
по железнодорожному пере-
гону Дагомыс — Лоо, который 
больше двух суток был закрыт 
из-за крупного селя, завалив-
шего рельсы.

Железнодорожное движе-
ние восстановили по одному из 
двух путей — со стороны моря. 
«До восстановления движения 
по второму пути поезда будут 
курсировать через участок в 
реверсивном режиме», — сооб-
щили в РЖД. Напомним, в ночь 
с 4 на 5 февраля из-за сильных 
дождей на пути со склонов рух-
нули тысячи кубометров грун-
та, камней и деревьев. В адми-
нистрации Сочи рассказали, 
что в районе проблемного же-
лезнодорожного участка сошел 
оползень объемом больше 35 
тысяч кубометров. Оказалась 
повреждена железнодорож-
ная инфраструктура. На пере-
гоне пришлось менять рель-
со-шпальную решетку.

Пока шли эти работы, соста-
вы в сторону Сочи шли до стан-
ций Лазаревская, Лоо, Якорная 
Щель и Туапсе. Здесь пассажиры 
пересаживались на автобусы и 
на них добирались до Дагомыса, 
где их ждали «Ласточки». Выез-
жающих из Сочи людей везли на 
автобусах до станций Лазарев-
ская, Якорная Щель и Лоо, где 
они садились в свои поезда.

Работу железнодорожников 
осложняло то, что грунт про-
должал сходить, поэтому было 
принято решение убирать его и 
со склонов тоже.   

Дневной ски-пасс 
для взрослых 
обойдется 
в 2000 рублей, 
для детей — в одну 
тысячу

СОЦЗАЩИТА Столичные выпускники детдомов выходят в жизнь 
не в одиночку

Взрослые, 
но еще не совсем
Ангелина Зеленькова

П
рактика сопровождаемо-
го проживания выпуск-
ников детдомов в сто-

личном центре «Гурьевский» 
получила признание научного 
сообщества. Об этом сообщи-
ла Оксана Шалыгина, замруко-
водителя департамента труда и 
социальной защиты населения 
Москвы.

Выпускники детских домов, 
которые живут в центре «Гу-
рьевский», по возрасту уже 
взрослые, но откуда у них взять-
ся жизненному опыту для само-
стоятельной жизни, который 
получают дети в семье? Сейчас 

в этом центре более 120 моло-
дых людей с ментальными осо-
бенностями от 18 до 35 лет. Два 
их тренировочных общежития 
в районах Зябликово и Орехо-
во-Борисово похожи на сту-
денческие. В зданиях — схожая 
планировка — на 10 и 13 про-
сторных квартир, каждая рас-
считана на 5—6 человек. Как и у 
студентов, у каждого идет своя 
жизнь — одни рано утром от-
правляются на работу, другие 
еще учатся в колледже и гото-
вятся к очередному занятию. 
Вечером гуляют, читают, игра-
ют на гитаре, ходят в гости.

«Большая часть студентов 
— выпускники центров содей-

ствия семейному воспитанию, 
ребята из приемных семей и со-
циальных домов, бывших пси-
хоневрологических интерна-
тов. Длительность обучения ин-
дивидуальная, как правило, от 
года до пяти лет. Этого времени 
достаточно, чтобы преодолеть 
сложности в различных сфе-

рах жизни: в трудоустройстве, 
поездках на городском транс-
порте, проживании в кварти-
ре», — рассказала «РГ» директор 
центра Ирина Шпитальская.

30 выпускников центра уже 
подготовились к самостоятель-
ной жизни в большом городе, 15 
из них в этом году прошли ат-
тестацию и готовятся к выпус-
ку. При желании или неуверен-
ности выпускника наставник 
может помогать ему и дальше в 
течение трех лет после переезда 
в собственное жилье.

Никита Золотухин два года 
назад приехал из центра со-
действия семейному воспита-
нию. 23-летний молодой чело-
век рисует цветными каранда-
шами пестрые открытки, чаще 
всего изображая многочис-
ленных братьев, сестер, тетю. 
«Боль утраты семьи проявляет-
ся по-разному, бывают и приду-
манные воспоминания. Никите, 
как и многим другим, не хвата-
ет истории семьи, поэтому мы 
стараемся принять участие в ее 
создании», — продолжает Ири-
на Шпитальская. Сейчас Ники-
та работает специалистом по 
предоставлению услуг в центре 
госуслуг «Мои документы», и 
ему очень нравится.  

ТРАНСПОРТ 

В Подмосковье 
усилен 
контроль 
за правилами 
парковки

В СОСТОЯНИИ 
НЕ СТОЯНИЯ
Ирина Рыбникова

Вчера вступило в силу поста-
новление правительства Мо-
сковской области, закрепляю-
щее за региональными органа-
ми власти полномочия по на-
казанию нарушителей правил 
парковки автомобилей. Если 
раньше перемещать на штраф-
стоянку припаркованное с на-
рушением авто могли только 
сотрудники ГИБДД, то теперь 
это право делегировано област-
ным министерству транспорта 
и главному управлению содер-
жания территорий (ГУСТ).  

С инициативой о переда-
че полномочий в Госдуму, на-
помним, обратились депута-
ты Мособлдумы. Председатель 
думского комитета по вопро-
сам государственной власти и 
региональной безопасности 
Александр Баранов тогда объ-
яснял: силами ГИБДД ежеднев-
но удается пресекать пример-
но 300 нарушений правил пар-
ковки, тогда как в реальности 
их порядка двух тысяч. И хотя 
инициативу многие критико-
вали, мол, сначала нужно со-
здать достаточное количество 
парковок, чтобы люди не бро-
сали машины где придется от 
безысходности, сомнений в ее 
успешном принятии не было. 
Ведь подобные меры борьбы с 
нарушителями уже показали 
свою эффективность в Москве 
и Санкт-Петербурге. 

Теперь жителям области 
необходимо помнить: контро-
ля за парковкой транспорта 
будет гораздо больше. ГИБДД 
продолжает следить за тем, 
как паркуются граждане на об-
щественных пространствах и 
улично-дорожной сети. А вот 
по дворам, контейнерным пло-
щадкам и внеуличным проез-
дам теперь пойдут с планшета-

ми сотрудники ГУСТ. Обеспе-
чивать парковочный порядок 
в этих локациях будут более 
200 человек с планшетами, 
видеорегистраторами и пор-
тативными принтерами для 
распечатки протоколов о на-
рушениях. Автомобили, остав-
ленные в зоне действия запре-
щающих знаков, будут пере-
мещаться на штрафстоянки, 
парковщикам из вторых ря-
дов, на тротуарах, газонах, в 
пожарных проездах и т.д. при-
летит штраф в размере 1,5 ты-
сячи рублей.  

Здесь необходимо сказать, 
что постановление правитель-
ства, закрепляющее новые 
полномочия за областными 
органами власти, хотя и всту-
пило в силу только вчера, рас-
пространяется на правоотно-
шения, возникшие с 22 января 
2024 года. То есть фактически 
действует уже более двух не-
дель. И по официальной ин-
формации областного мин-
транса, только за прошлую не-
делю с подмосковных улиц на 
штрафстоянки было переме-
щено более трех тысяч автомо-
билей, нарушающих правила 
парковки. На тысячу больше, 
чем прогнозировали в Мособл-
думе. 

Впрочем, эксперты утвер-
ждают, что по результа-
там первых недель судить о 
масштабе проблемы не стоит. 
«Не везде в Подмосковье пар-
ковки чистятся хорошо. По-
мните, когда в декабре пришел 
циклон «Ваня», власти офи-
циально заявляли о том, что 
очистка дворовых парковок — 
это прерогатива самих жи-
телей. В таких условиях гра-
ждане просто вынуждены пар-
ковать машины там, где это 
хотя бы возможно», — считает 
эксперт ассоциации «ЖКХ и 
городская среда» Алексей Ба-
турин. По его словам, сейчас 
с эвакуацией может наблю-
даться ажиотаж, но к середи-
не весны люди привыкнут и он 
спадет. Кстати, жители ново-
введение восприняли двояко. 
Одни в соцсетях ругают чинов-
ников, разрешающих строить 
жилье без учета парковочных 
мест, другие надеются, что 
власти наведут наконец по-
рядок с хаотичной парковкой 
такси, заполонивших и без 
того тесные дворы.  

ИССЛЕДОВАНИЕ В Москве стало больше кофеен

Мой любимый 
капучино

Сергей Жуков

М
осквичи больше 
остальных в стра-
не любят кофе 
и  от ка з ы в ат ь -
ся от него, судя 
по всему, не спе-
шат. Даже сейчас, 
когда  цены на 
него продолжают 

ползти вверх. Да и кофеен, в том 
числе формата «to go», меньше 
не становится — за год их приба-
вилось на 11,4%. Об этом гово-
рят результаты свежего иссле-
дования 2ГИС.

По последним подсчетам, в 
столице работают 5962 кофей-
ных заведения.

По их количеству Москва — 
ожидаемый лидер среди круп-
ных российских городов. На 
один квадратный километр 
тут приходится по четыре ко-
фейни. Больше всего их в цен-
тре, на западе и севере столи-
цы. Меньше всего — в Новой 
Москве и Зеленограде. Заведе-
ния с хорошим рейтингом чаще 
встречаются в деловом центре 
«Москва-Сити», в Тверском и 
Басманном районах, а также 
около станции метро «Автоза-
водская».

Столичные кофеманы, как 
правило, выпивают одну-д-
ве чашки в день. Предпочи-
тают в основном капучино и 
латте. Первый в среднем сто-
ит 183 рубля, а второй — 228 
рублей. Аналитики подсчита-

ли, что на среднюю ежемесяч-
ную зарплату в столице мож-
но купить 700 чашек капучи-
но или 564 чашки латте. А если 
выпивать по одному стаканчи-
ку любимого напитка в день, 
то поклонники латте потра-

тят 6,8 тыс. рублей (больше — 
только в Казани), а «капучи-
нозависимые» — 5,5 тыс. руб-
лей. Причем по соотношению 
затрат на кофе к средней зар-
плате Москва на первой строч-
ке. Иными словами, работать и 

быть завсегдатаем кофеен тут 
выгоднее, чем в остальных го-
родах.

И, похоже, москвичи не со-
бираются отказываться от 
кофе, хотя он дорожает из-за 
скачков курса рубля, усложнив-
шейся логистики и неурожая. 
Доцент Московского государ-
ственного гуманитарно-эконо-
мического университета Инна 
Литвиненко в беседе с «РГ» 
предположила, что в этом году 
чашка кофе прибавит в цене от 
12 до 25%. Но возможен и дру-
гой вариант: кофейни пойдут 
на снижение вкусовых качеств 
за счет использования более 
дешевых и доступных сортов. 
По мнению менеджера по кон-
тролю качества KOJO COFFEE 
Насима Нозирова, кофейни, ко-
торые готовят кофе на зернах 
арабики, это коснется в мень-
шей степени. Повысить ценни-
ки придется тем, кто использу-
ет робусту.  

В столичном центре «Гурьевский» бывших воспитанников детских домов готовят к самостоятельной жизни. 

— Читайте также: Куда в Москве 
можно сходить вместе с собакой
rg.ru/art/2727705

Ежедневно в горо-
дах Подмосковья 
фиксируется 
до двух тысяч 
нарушений пра-
вил парковки 

А К Ц Е Н Т

Трудоустроены в центре уже половина 
студентов — 68 человек. Большая часть 
их тоже настроены на помощь людям

СЕРВИС 
Москвичи выбрали 
новые ароматы 
для городского транспорта

Пионы 
в «Саларьево»

Александр Мелешенко

Москвичи выбрали новые ароматы для обществен-
ного городского транспорта — для этого вестибюль 
станции метро «Курская» на неделю превратили в 
нечто вроде парфюмерного салона. У стойки «Живое 
общение» пассажиры могли взять бумажные полос-
ки и послушать разные ароматы, после чего выбрать 
лучший. 

Всего парфюмеры предложили 10 вариантов: запа-
хи  экзотических фруктов и ягод, сладкого персика, 
аромат тонка, белого пиона, сирени, имбиря и корицы, 
жасмина и ванили, зеленого чая, свежей травы и зим-
него леса. Под ароматом тонка имеются в виду бобы 
тонка — кому-то их аромат напоминает ваниль, а ко-
му-то восточные пряности.

Теперь же в сто-
личном депар-
таменте транспор-
та подвели итоги: 
«Аромат белого пи-
она можно будет 
почувствовать на 
автовокзалах «Цен-
тральный», «Сала-
рьево», «Северные 
ворота» и эскала-
торной галереи на 
Воробьевых горах. 
А аромат тонка бу-
дет на пересадоч-
ном узле «Деловой 
центр». 

Да, ароматы выбирались именно для этих мест. В 
дептрансе говорят, что скоро там установят диффу-
зоры, которые будут распылять выбранные ароматы. 
«Концентрация будет регулярно меняться в зависимо-
сти от температуры воздуха, количества пассажиров 
и их пожеланий. Устройства никак не повлияют на об-
лик транспорта. Ароматы безопасны, гипоаллергенны 
и получили необходимую сертификацию», — отметили 
в ведомстве. 

Получили они одобрение Роспотребнадзора, так 
как состоят преимущественно из натуральных компо-
нентов. При этом сами диффузоры незаметны для глаз 
и на интерьере и архитектуре транспортных узлов ни-
как не скажутся. Это что-то вроде автоматических рас-
пылителей, которые сейчас многие устанавливают в 
квартирах. 

Напомню, пассажиры уже не в первый раз участву-
ют в выборе фирменного запаха столичного транспор-
та. Осенью прошлого года горожане выбирали, чем бу-
дут пахнуть поезда на Филевской линии. Голосование 
тогда длилось почти две недели, в нем приняли участие 
чуть меньше тысячи пассажиров. Победитель опре-
делился во втором туре, где с ароматом зеленого чая 
конкурировали красные фрукты. Победил в итоге чай. 
Его тонкийаромат в вагонах Филевской ветки можно 
услышать и сейчас — пассажирам нравится.

При этом «ароматная» история в транспорте лишь 
набирает обороты. Осенью москвичи также выбрали и 
другие линии, где они хотели бы прокатиться на поез-
дах с собственным ароматом: Кольцевая, Замоскво-
рецкая и Арбатско-Покровская. Так что к выбору аро-
матов пассажиры скоро вернутся.  

Большинство 
ароматов состоят 
преимущественно 
из натуральных 
компонентов, 
гиппоалергенны 
и безопасны
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Столичные кофеманы, как правило, 
выпивают одну-две чашки в день. 
Предпочитают в основном капучино 
и латте.
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ВЫСТАВКА 

ГИМ представляет 
воинские реликвии

Музей полка

Елена Новоселова

Государственный исторический музей (ГИМ) открыва-
ет 2024 год выставкой «Сокровища полковых музеев». 

По словам гендиректора ГИМ Алексея Левыкина, 
экспозиция, включающая  около 400 предметов, уни-
кальна тем, что сделать ее может только Исторический 
музей. 

Дело в том, что с середины XVIII века во многих 
подразделениях российской армии стихийно фор-
мировались небольшие коллекции значимых для 
воинской части предметов, среди которых были ста-
рые знамена, трофеи, награды, оружие. 

Те, кто придет посмотреть, что откладывали в свои 
собрания полковые музеи, узнают, что такое «полко-
вое» серебро и шефские мундиры, увидят георгиев-
ские знамена, коллективные и именные награды, ор-
денские сервизы, иконы-реликвии и походную церков-
ную утварь.  К слову, особо ценные реликвии часто 
сохранялись в полковых храмах.

«В начале 20 
века возникла идея 
создать из всего 
этого богатства Во-
енно-исторический 
музей. К сожале-
нию, он не был со-
здан, но собрание 
было сохранено в 
запасниках Исто-
рического музея, — 
рассказал Алексей 
Левыкин журнали-
стам. — Выставка, которая начнет работать 22 февра-
ля, расскажет о том, что такое «офицерское собрание» 
и какие полковые традиции существовали в импера-
торской армии, о славном боевом прошлом полков, 
об их знаменитых шефах. Мы познакомим с истори-
ей Преображенского, Семеновского и Московского 
лейб-гвардии полков, расскажем о полковых праздни-
ках, традициях воспитания и обучения чинов полка, 
покажем личные вещи семьи Романовых».  Впрочем, 
как обычно бывает с экспозициями Исторического му-
зея, выставка «Сокровища полковых музеев» вовсе не 
заточена на узкий интерес или тему. Ее сопровождают 
работы выдающихся русских и зарубежных мастеров, 
предметы искусства: живопись, портреты, ювелирные 
изделия. 

Как сообщил Левыкин, тематически выставка со-
стоит из четырех частей: «Полковые традиции», «Офи-
церское собрание», «Под высочайшим шефством», 
«Боевой путь и герои полка».

Встреча с гендиректором ГИМ прошла накануне 
Дня музея, который отмечается 9 февраля.  Алексей Ле-
выкин напомнил, что в этот день на билеты в музей и 
на все выставки будет 50-процентная скидка. И это  не 
прозвучало скрытой рекламой и попыткой зазвать к 
себе в гости. В минувшем году Исторический музей по-
сетили миллион триста человек, он вышел на допанде-
мийный уровень. Среди тех, кто интересовался отече-
ственной историей в ГИМе, — 260 тысяч детей. «36 ты-
сяч пришли к нам по Пушкинской карте. Это студенты 
и молодежь, что для нас очень важно», — резюмировал  
гендиректор ГИМ.  

Квартирный ответ
Та м ,  гд е  о н и  е с т ь , 
например в Татарста-
не, Москве, Ростовской 

области, Краснодарском крае, 
есть и результаты.

Благодаря этим передовикам 
общая картина смотрится 
победно: план на 2023 год по 
числу переселенных перевы-
полнен на 51,6%. Это не мо-
жет не радовать. Или?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Очень радует. Но 
при этом главное — не оставить 
в тени, не забыть о тех регио-
нах, где программа буксует. Там 
тоже живут наши люди, и у них 
есть право на переселение из 
аварийного жилья. 

Причины отставания требу-
ют отдельного анализа в каждом 
конкретном случае. И этим надо 
заняться незамедлительно. Из 
личного опыта знаю: формы ра-
боты с отстающими регионами 
существуют и ранее эффектив-
но применялись, включая ока-
зание практической помощи с 
выездом на места. Есть другие 
меры. Все это надо обсуждать и 
не затягивать. 

Готовых решений нет. Рас-
селение аварийного жилья — 
уникальная программа, такой 
нет ни в одной стране мира. 
Помню, как она началась. Об-
суждали, как распорядить-
ся несколькими миллиарда-
ми долларов. Были предложе-
ния перевести их в Стабилиза-
ционный фонд или пустить на 
строительство дорог. Я тогда 
был председателем Счетной 
палаты, предложил направить 
на крупные инфраструктур-
ные проекты, реализация ко-
торых не влияет на инфляцию. 
Президент выслушал нас и го-
ворит: давайте-ка мы займем-
ся все-таки аварийным жильем. 
И тогда же подписал закон о 
Фонде ЖКХ. 

Было это в июле 2007 года. 
С тех пор мы почти два миллио-
на людей переселили из аварий-
ного жилья. Это больше, чем на-
селение таких городов, как Но-
восибирск или Екатеринбург. 
Но надо двигаться дальше с уче-
том сегодняшней ситуации. 

То есть программу будут кор-
ректировать? Как?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Перемены будут. 
Но все это мы должны сначала 
обсудить с регионами, прежде 
чем предавать огласке. 

Точно знаю, не изменится 
только одно: аварийное жилье 
будут расселять. Это не обсу-
ждается! Причем по обеим про-
граммам: по жилью, признан-
ному аварийным до 1 января 
2017 года и с 1 января 2017-го 
до 1 января 2022 года. Первую 
программу досрочно выполни-
ли 14 регионов. Они приступи-
ли ко второй. 

Мы сможем когда-нибудь 
обогнать ветшание жилого 
фонда?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Мы можем сни-
зить темпы его прироста. По 
данным Росстата, примерно 100 
миллионов квадратных метров 
жилья (5% от общего объема) 
имеет износ 65%. К 2030 году 
объем такого жилья может до-
стичь 30 миллионов квадрат-
ных метров, на которых будут 
проживать два миллиона че-
ловек.

Для сокращения его роста 
ежегодно требуется расселять 
не менее 3—3,5 миллиона квад-
ратных метров. За пятнадцать 
лет мы расселили около 28 мил-
лионов квадратных метров: 
примерно по 1,8 миллиона в год. 

Впрочем, остановить про-
цесс ветшания жилого фонда 
нельзя, это естественный про-
цесс. Зато возможно макси-
мально продлить срок его экс-
плуатации. Главный инстру-

мент продления жизненного 
цикла многоквартирного дома — 
своевременный и качественный 
капитальный ремонт. 

Капитальным ремонтом 
теперь рулят собственники 
квартир. Плохо рулят?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Очень часто они 
даже не знают, как это делать. 
Рулят скорее управляющие 
компании. Покрасят подъезд — 
красиво, глаз радует. А внутри — 
трубы, электропроводка гни-
лые, ветер свистит через окна. 

Поэтому, во-первых, Мин-
строй России утвердил для 
регионов методические реко-
мендации по перечню работ и 
услуг капитального ремонта об-
щего имущества многоквартир-
ных домов. Они вступили в силу 
с марта прошлого года. 

Что надо ремонтировать в 
первую очередь? Те же трубы, 
электропроводку, водопровод, 
крышу, другую инфраструк-
туру. Необходимые норма-
тивные документы регионам 
подготовлены и через жилищ-
ные инспекции, управляющие 
компании реализуются. Хотя 
отдельные издержки в органи-
зации этих работ по-прежнему 
сохраняются.

Во-вторых. Долго говорили, 
как хорошо, что есть спецсчета 
на капремонт. Однако проверки 
показали, что там, где есть спец-
счета, к сожалению, меньше 
всего и освоенных денег. Жиль-
цы зачастую не знают, куда и как 

вложиться. Когда же это переда-
ется в фонд регионального опе-
ратора капитального ремонта, 
деньги осваивают эффективнее. 

Спецсчета ликвидируют?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Этого мы сделать 
не можем, они по закону дей-
ствуют. Но, видимо, будут вно-
сить поправки в правила их ис-
пользования. Надо сделать так, 
чтобы деньги не лежали мерт-
вым грузом. 

Во-первых, работать с соб-
ственниками, убеждать. Показы-

вать примеры. Вот — дом один, где 
общий котел, где все отремонти-
ровано. А вот — дом второй, со 
спецсчетом. Пускай посмотрят, 
сравнят и сделают вывод.

Во-вторых, думаю, необхо-
димо усовершенствовать прак-
тику проведения общих собра-
ний собственников жилья. Сей-
час для принятия решений по 
многим вопросам управления 
многоквартирного дома по за-
кону требуется присутствие 
большинства собственников. В 
отдельных случаях — не менее 
двух третей голосов от обще-
го числа собственников. Такой 
кворум просто нереально со-
брать. Можно было бы рассмот-
реть возможность снижения 
этих пороговых ограничений.

Можно онлайн голосовать.
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: В организации 
собраний жителей в электрон-
ной форме не все пока прорабо-
тано. 

Решения на этот счет в Жи-
лищном кодексе РФ приняты. 
Однако на практике здесь су-
ществуют различные препоны. 
Есть недостатки в работе ГИС 
ЖКХ, являющейся площадкой 
для проведения таких собраний, 
отсутствует доступ организато-
ров к реестру собственников жи-
лья. Сохраняется недоверие гра-
ждан к электронной форме го-
лосования, случаются подделки 
протоколов собраний и другое.  

Взносы на капремонт будут 
повышать? 

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: По необходи-
мости. И это решают регионы. 
Поймите, надо учитывать рост 
стоимости работ по капремонту 
и своевременно пересматри-
вать уровень взносов. Но без 
рывков.

Нередки, к сожалению, слу-
чаи, когда регион не пересмат-
ривает размер взносов много 
лет. А потом, чтобы догнать на-
копленную инфляцию, повы-
шает сразу в 1,5—2 раза, а то 
и больше. Кроме того, следу-
ет учитывать, что ремонт мо-
жет состоять из различных ра-
бот, например, замена лифтов 
не выполняется в малоэтажных 
домах. Значит, и взносы должны 
быть разными. 

Мы говорим о совершен-
ствовании расценок. О пере-
смотре подходов к планирова-
нию расходов на капремонт, 
когда за основу берут его мак-
симально возможную стои-
мость. Сейчас Фонд разви-
тия территорий совместно с 
Минстроем России работает 
над нормативным документом, 
по которому стоимость работ 
будет планироваться исходя 
из средней фактической цены 
уже проведенных мероприя-
тий по капитальному ремонту. 
Это позволит более эффектив-
но расходовать средства взно-
сов и не допускать завышения 
стоимости работ.

Капремонт и повышение 
энергоэффективности дома 
пока несовместимы? 

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Должны стать 
совместимыми. Экспертно-а-
налитические исследования 
Счетной палаты показали, что 
потенциал энергосбережения 
при проведении модернизации 
многоквартирных домов со-
ставляет от 40 до 70%. 

За этим возникает целый 
ряд положительных эффектов: 
на 40% снижаются коммуналь-
ные платежи жильцов, меньше 
вредных выбросов, экономия 
средств бюджетов на оплату 
субсидий и льгот. 

Хорошо бы в обязательном 
порядке начать строить умные 
дома хотя бы при расселении 

аварийных. Необходимо также 
развивать практику энергоэф-
фективного капремонта много-
квартирных домов. Это, конеч-
но, дороже. Поэтому здесь нуж-
ны стимулы. Раньше, когда был 
Фонд ЖКХ, на энергоэффектив-
ный капитальный ремонт он вы-
делял средства из своего бюдже-
та — до 5 миллионов рублей на 
каждый дом. И это оказывало 
соответствующее стимулирую-
щее воздействие. Думаю, надо 
вернуться к этому механизму 
и следить за энергоэффектив-
ностью на всех этапах жизнен-
ного цикла многоквартирного 
дома.  

На качество капремонта в доме 
могут влиять его жильцы. Но очень 
часто они не знают, как это делать.
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Дополнение в Перечень иностранных 
и международных неправительственных 

организаций, деятельность которых 
признана нежелательной на территории 

Российской Федерации
129. Freies Russland Berlin e.V. («Свободная Россия Берлин»), ФРГ 

(распоряжение Минюста России от 26.01.2024 № 94-р, решение пер-
вого заместителя Генерального прокурора Российской Федерации от 
26.12.2023);

130. Freies Russland NRW e.V. («Свободная Россия Северный Рейн — 
Вестфалия»), ФРГ (распоряжение Минюста России от 26.01.2024 № 95-р, 
решение первого заместителя Генерального прокурора Российской 
Федерации от 26.12.2023);

131. GlobalGiving Foundation Inc. («Фонд глобальной помощи») (США) 
(распоряжение Минюста России от 26.01.2024 № 96-р, решение пер-
вого заместителя Генерального прокурора Российской Федерации от 
11.01.2024).

Информация Минюста России

В минувшем году 
Исторический 
музей посетили 
миллион триста 
человек  

ТУРИЗМ Почти 100 
российских туристов 
отправятся в КНДР 

Там тоже 
хорошо 

Светлана Задера 

Около ста туристов, в том числе детская группа лыж-
ников и представители СМИ, со всей страны поедут в 
путешествие в Северную Корею, которая с 2020 года 
была закрыта для туристов. Об этом «Российской газе-
те» сообщили в туристической компании.

«Отправляемся 9 февраля. Возвращение 12 февра-
ля. Группа почти 100 человек. Едут туроператоры, 
представители СМИ и тестовая группа туристов от Ка-
лининграда до Владивостока. В том числе и детская 
группа юных лыжников», — рассказали «РГ» в туристи-
ческой компании «Восток Интур», которая организо-
вывает путешествие.

В поездке планируют принимать участие туристы 
из Москвы, Московской области, Санкт-Петербурга, 
Ленинградской области, Калининграда, Ульяновска, 
Владикавказа, Перми, Рязани, Новосибирска, Екате-
ринбурга и регионов Дальнего Востока.  

Для начала путешественикам придется прилететь 
во Владивосток, так как самолеты в КНДР летают толь-
ко отсюда. Поездка в одну из самых закрытых стран 
мира обойдется в 750 долл. США. Стоимость визы 
включена, а вот за обеды, ужины и ски-пасс придет-
ся платить дополнительно. Аренда полного комплекта 
снаряжения обойдется в 40 долл. (примерно 3,6 тыс. 
руб.) за два часа, один подъем на канатной дороге в ва-
гонетке — 15 долл. (1,3 тыс. руб.). То есть день катания 
обойдется минимум в 10 тыс. руб.

Во время поездки туристам покажут Пхеньян и гор-
нолыжный курорт «Масикрён». Горнолыжный курорт 
«Масикрён» был открыт в 2014 году. Местные СМИ 
обычно отмечают, что это личный проект лидера Се-
верной Кореи Ким Чен Ына. Во время строительства 
он приезжал туда почти 150 раз. Курорт стал одной 
из площадок объединенной сборной по лыжам Кореи 
на Олимпиаде-2018. В столице туристам покажут мо-
нумент идей чучхе, Монумент основания Трудовой 
партии Кореи и площадь имени Ким Ир Сена, а также 
метро. Особенность путешествия по Северной Корее 
заключается в том, что туристы всегда находятся в со-
провождении гида.  

В перерыве заседания Детского общественного совета Тая Василевская показала свой проект Сергею Степашину и Герою Соцтруда Ефиму Басину.
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Ключевой вопрос

У КОГО ТРУБЫ НЕ РЖАВЕЮТ?
Сергей Вадимович, среди причин аварий в ЖКХ на первое место вы поста-
вили человеческий фактор. 
Степашин | Безусловно, во многих регионах ЖКХ необходима се-

рьезная модернизация. Но вы подумайте, откуда берутся ржавые трубы 

и прочее? Кто-то вовремя не сделал ремонт и не заменил изношенное 

оборудование, кто-то разрешил строить новые дома на устаревшую ин-

фраструктуру. И так далее. И у каждого этого «кто-то» есть фамилия, 

имя, отчество, должность и обязанности. 

Правительство России на модернизацию ЖКХ выделяет многомилли-

ардные средства. И важно, чтобы эти деньги были не просто освоены, а 

эффективно потрачены. Вот здесь уже начинает работать человеческий 

фактор.

Но вмиг мы новых специалистов не найдем.
Степашин | Конечно, за один день не решишь все накопившиеся 

проблемы. Здесь и сейчас важен оперативный контроль, поддержка со 

стороны властей регионов. 

При необходимости надо принимать жесткие меры к неэффективным 

компаниям, которые взяли в концессию объекты ЖКХ — котельные, во-

доканалы и прочее, и не плодить таких партнеров впредь.

Счетную палату можно попросить проверить их — Госдума имеет право 

дать такое поручение по концессиям. Когда я работал в Счетной палате, 

мы проверяли в Калужской области коммерческую компанию, которая 

приобрела водоканал и ничего не делала — ни модернизации, ни ре-

монта. Денежку скребли с него, и все! Разобрались, доказали, что соб-

ственник неэффективный. 

Знаете, сколько регион потерял, возвращая в лоно области водоканал? 

800 миллионов рублей. Это было более десяти лет назад. Так что сове-

тую регионам запомнить эту сумму. Сегодня цена ошибки будет еще 

выше. 

Вернемся к подготовке специалистов. Можно открыть много отличных 
коммунальных колледжей, но пойдет ли туда молодежь? В тренде сейчас 
совсем другие профессии.
Степашин | Надо поднимать престиж специалистов ЖКХ. И вы зря дума-

ете, что молодежи эта профессия неинтересна. 

При Минстрое России создан Детский общественный совет. Ни в од-

ном ведомстве такого нет. В нем работают 70 детишек. С удовольстви-

ем! Они изобретают приборчики, делают эскизы, как, например, можно 

недорого обустроить детскую площадку. 

Откуда вы таких детей берете?
Степашин | Объявили конкурс. Со всей страны приехали дети с родите-

лями, каждый со своей идеей, предложением. Лучшие вошли в совет. 

Наши дети ездят в строительные университеты, встречаются со специали-

стами. У нас один мальчик в Удмуртии уже общественным контролером 

стал по ЖКХ. Приходит, смотрит, свои замечания высказывает. На местном 

телевидении выступает. Всего 13 лет парню! Вырастет — у такого ни одна 

труба не заржавеет. 

У нас есть великолепная онлайн-игра, учебник для детей: как можно 

сохранять тепло, электроэнергию в домах. Мы предложили внедрить их 

как факультатив, а может быть, и как обязательную программу в школах. 

Но это все работа на перспективу. А как сейчас привлечь в отрасль хоро-
ших специалистов? Зарплату надо повышать.
Степашин | Конечно, для поднятия престижа профессий дворников, 

сантехников, электриков и других специальностей необходимо в пер-

вую очередь повышать заработную плату. Она сегодня значительно 

ниже средней в российских регионах, в некоторых — составляет всего 

40—60%.

Также надо расширить возможности предоставления служебного жи-

лья работникам ЖКХ, распространить на них льготные условия ипотеч-

ного кредитования. И почему бы не учредить в стране отдельный про-

фессиональный праздник — День работника жилищного и коммуналь-

ного хозяйства?

А К Ц Е Н Т

В энергоэффективном доме на 40% 
 снижаются коммунальные платежи 
жильцов, экономятся бюджетные 
 средства на оплату субсидий и льгот
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НЕОЖИДАННО Ученые 
утверждают, что деревья 
все хуже поглощают СО2

Сбой в дыхании 

Аркадий Симонов 

Наука столкнулась с парадоксальной ситуацией. Леса, 
которые считаются «легкими планеты», вместо того 
чтобы поглощать СО2, могут начать его выделять. А 
ведь они сегодня — главная разменная монета в клима-
тической «торговле». Любой рост выбросов углекис-
лого газа должен быть компенсирован разведением 
новых деревьев. Эта система считается одной из кра-
еугольных основ «зеленой энергетики». И вот сейчас 
она ставится под сомнение. 

Напомним, что первый «удар» нанесла опублико-
ванная несколько лет назад статья,  что леса Амазонии 
в самое ближайшее время могут перестать поглощать 
СО2. И даже начать его выделять. Исследователи обра-
тили внимание, что в 2015—2016 годах особенно силь-
но проявлялся эффект Эль-Ниньо, повысив  среднюю 
температуру на 0,5 градуса. До прихода Эль-Ниньо эти 
леса поглощали около одной трети тонн углерода на 
гектар в год, а с его появлением поглощение сократи-
лось до нуля. 

И вот  новое исследование ученых подтвердило 
данные предыдущего. Оказалось, что в теплом и су-
хом климате деревья уже сейчас с трудом поглощают 
углекислый газ. И виноват, конечно, климат. Напри-
мер, когда в субтропиках средняя дневная темпера-
тура превышает определенную величину, это вос-
принимается растениями как стресс. Они начинают 
выделять в атмосферу запасенную ранее углекис-
лоту. 

Учитывая, что средняя температура на планете не-
прерывно растет, а по всем прогнозам человечеству не 
удастся вписаться в предусмотренный Парижским со-
глашением температурный порог, надежды, что леса 
смогут компенсировать углеродный след человечества 
и остановить капризы климата, становятся все более 
призрачными.  

РАКУРС Глава Минобрнауки 
РФ Валерий Фальков 
объявил о новой 
программе мегагрантов

Гранты 
потяжелели 

Андрей Меркулов 

По словам министра, этот уже 10-й конкурс мегагран-
тов будет модернизирован. Он направлен на создание 
в российских вузах и научных организациях иссле-
довательских лабораторий мирового уровня под ру-
ководством ведущих ученых, в первую очередь ино-
странных граждан и соотечественников, проживаю-
щих за рубежом. 

Программой предусмотрено проведение кон-
курсных отборов и предоставление грантов по двум 
направлениям. Первое — это финансирование научных 
проектов под руководством ведущих ученых, привле-
каемых в университеты и научные организации Рос-
сии. По словам Фалькова, размер гранта для ведущих 
ученых вырастет до 100 миллионов рублей в год на 
срок до пяти лет и далее, в случае продлении субсидии, 
— 50 миллионов рублей в год на срок до трех лет. 

Второе направ-
ление — это под-
держка молодых 
перспективных уче-
ных. Максималь-
ный размер гранта 
составляет 15 мил-
лионов рублей в год 
на срок до 2 лет с 
возможностью про-
дления еще на два 
года.

Для объявле-
ния нового конкур-
са Совет по гран-
там правительства РФ утвердил девять областей нау-
ки (математика, информатика и науки о системах; 
физика и науки о космосе; химия и науки о материа-
лах; биология, биотехнология и науки о жизни; меди-
цинские науки, сельскохозяйственные науки; науки о 
Земле; гуманитарные и социальные науки; инженер-
ные науки) как для проектов под руководством веду-
щих ученых, так и для молодых исследователей. 

Для руководителей проектов установлены сроки 
присутствия на территории России: минимальный 
срок ежегодного очного присутствия — не менее 3 ме-
сяцев в первый год реализации проекта, не менее 6 ме-
сяцев — в 2025 году, на постоянной основе — последую-
щие годы. 

— Важным условием для «постдоков» является 
проведение исследований в действующих лабора-
ториях «мегагрантников» либо по задачам устано-
вок класса мегасайенс. У нас накоплен колоссаль-
ный опыт, все необходимые решения были приняты 
и утверждены правительством — это дает нам пра-
во объявить конкурсный отбор, — резюмировал ми-
нистр. 

По оценкам экспертов, предлагаемое проектом фи-
нансирование новых лабораторий может быть привле-
кательно как для российских ученых, которые хотели 
бы начать исследования в новой научной области, так 
и для зарубежных, особенно для тех, кто не может про-
должать исследования в своей стране из-за ограниче-
ний, связанных с возрастом. 

Информация о конкурсе будет размещена на офи-
циальном сайте Минобрнауки РФ и на портале предо-
ставления мер финансовой господдержки.  

НАГРАДА Названы имена лауреатов премии президента РФ
для молодых ученых в области науки и инноваций за 2023 год

Время первых
Юрий Медведев

С
егодня, в День науки 
и 300-летия Россий-
ской академии наук, 
президент страны 
вручит престижные 
премии трем лауре-
атам. Строгое жюри 
подчеркивает, что 
их работы не просто 

мирового уровня. О каждой без 
всякого преувеличения можно 
сказать «впервые». В каждой 
автором открыто новое знание, 
которое до него не знал никто. 
Экс-президент РАН Владимир 
Фортов часто повторял: ради 
этого момента молодой человек 
приходит в науку, ради него го-
тов работать 24 часа в сутки 7 
дней в неделю. 

Все лауреаты родились в 
1987 году. Они активно публи-
куются в самых престижных 
международных журналах. Их 
индекс Хирша, который харак-
теризует место ученого в миро-
вом научном рейтинге, — от 21 
до 52. Такими цифрами не могут 
похвастаться многие куда более 
возрастные ученые. Уровень 
работ этих трех молодых уче-
ных еще раз подтверждает, что 
самую передовую науку можно 
делать в России, что никакие са-
мые жесткие санкции не могут 
остановить ее развитие. Раз-
мер каждой премии составляет 
5 миллионов рублей. 

Сильный — значит умный 
Профессор Нижегородско-

го государственного универси-
тета им. Н.И. Лобачевского Су-
санна Гордлеева удостоена на-
грады за разработки в области 
нейроморфного искусствен-
ного интеллекта. Здесь ключе-
вой термин — «нейроморфный». 
Именно он подчеркивает прин-
ципиальное отличие таких си-
стем ИИ от тех, которые сегодня 
реализуются на уже хорошо из-
вестных многим нейросетях. 

— Когда люди слышат слово 
«нейросеть», они уверены, что 
это почти аналог нашего моз-
га. Это заблуждение. На самом 
деле к тому, как устроен и рабо-
тает мозг, нейросети отношения 
не имеют, — объясняет Гордлее-
ва. — Скажем, в архитектуре 
современных компьютеров вы-
числитель и память разнесены 
по разным блокам. Поэтому при 
обработке информации прихо-
дится ее постоянно перебрасы-
вать между ними. Это очень се-
рьезный минус нейросетей, ре-
ализованных на современных 
компьютерах. 

Действительно, такая архи-
тектура является их узким ме-
стом. Как следствие — задерж-
ки в обработке информации, а 
главное, большой расход энер-
гии. В настоящее время су-
точное энергопотребление не-
которых моделей ИИ на осно-
ве нейросетей измеряется ме-
гаватт-часами. Ожидается, что 
в ближайшем будущем оно до-
стигнет уровня потребления в 
некоторых странах. 

Архитектура нейроморф-
ного ИИ принципиально иная. 
В ней с помощью электроники 
воспроизводится устройство 
и принципы работы головного 
мозга. Не случайно такие систе-
мы называются биоподобные. 
Скажем, в них, как и в мозге, па-
мять и вычислитель объедине-
ны, поэтому задержки и расход 
энергии сведены к минимуму. 
Например, отечественный ней-
роморфный процессор «Алтай» 
потребляет на сравнимых за-
дачах почти в тысячу раз мень-
ше энергии, чем традиционные 
нейросети. 

Но не только экономией 
энергия привлекают сегодня 
нейроморфные ИИ. Сверхзада-
ча, а можно даже сказать меч-
та науки — создать «сильный» 
интеллект. Пока сегодня ца-
рит «слабый». Он стремитель-
но входит в самые разные сфе-
ры жизни, становится «героем 
нашего времени». И все же он 
«слабый», потому что работа-
ет по алгоритмам, заложенным 
в него человеком. А «сильный» 
должен сам придумать алгорит-
мы. Думать почти как человек. 
Задача крайне заманчивая, но 
проблема в том, как его этому 
научить. С этим и связано ис-
следование Сусанны Гордлее-
вой. В чем его суть? 

— Прежде всего надо напо-
мнить, что в мозге помимо всем 
известных нейронов есть так 
называемые глиальные клет-
ки, а их самый распространен-
ный тип — астроциты, — говорит 
Гордлеева. — И хотя астроцитов 
в 10 раз больше, чем нейронов, 
но их функции были почти неиз-
вестны. Считалось, что они что-
то вторичное, этакая подсобка 
для прокорма нейронов. Ска-
жем, они не генерируют элек-
трические сигналы, а значит, 
вообще не могут участвовать в 
обработке информации. Но не-
давно в разных лабораториях 
было показано, что это не так. 

Что астроциты по-своему, но 
имеют отношение к работе с ин-
формацией. То есть мозг делает 
это иначе, чем ранее представ-
лялось. 

Эти новые знания стали для 
ученого поводом кардинально 
изменить взгляд на принципы 
создания нейроморфного ИИ. 
Вначале в лаборатории были 
разработаны математические 
модели, в которых астроциты 
были включены в обработку ин-
формации. А по их результатам 
построены новые алгоритмы 
биоподобного искусственного 
интеллекта.

— Когда мы его обучили, а по-
том выпустили решать задачи, 
то он справлялся с ними намного 
быстрей и лучше, чем все суще-
ствующие подобные системы, — 
говорит Гордлеева. Ученый осо-
бо подчеркивает, что создавать 
такие нейроморфные ИИ мож-
но уже сейчас, для этого имеется 
вся электронная техника. 

По мнению специалистов, 
работы Сусанны Гордлее-
вой открывают новое научное 
направление в области нейро-
морфных систем искусственно-
го интеллекта.

Наводчик на золото 
Кандидат геолого-минера-

логических наук из Санкт-Пе-
тербургского госуниверситета 
Ольга Якубович удостоена пре-
мии за создание новых методов 
поиска месторождений страте-

гически важных металлов — зо-
лота и платины. Из самой фор-
мулировки работы очевидна ее 
значимость для страны. Автор 
предложила геологам неожи-
данный и эффективный инстру-
мент поиска месторождений. 

Здесь надо напомнить, что 
среди многих методов, которые 
есть в геологоразведке, одним 
из самых эффективных являет-
ся определение возраста изуча-
емых минералов. Суть в следу-
ющем. Скажем, сегодня извест-
но, что наиболее богатые золо-

том руды имеют возраст более 
порядка 2,5 млрд лет. Они очень 
перспективны на содержание 
крупных залежей золота. А зна-
чит, здесь имеет смысл развора-
чивать серьезные поиски. Если 
же минералы молодые, им, до-
пустим, 1,5 млрд лет, то золо-
то здесь почти наверняка мож-
но не искать. Аналогичная кар-
тина и с платиной, и с другими 

металлами. То есть далекое про-
шлое, когда тот или иной металл 
образовался, является сегодня 
лучшим ориентиром для поиска. 

Но оказывается, что опреде-
лить возраст минералов — очень 
непростая задача. Они надежно 
скрывают свои годы. Чтобы «до-
копаться» до них, есть разные 
методы, а лучше всего это полу-
чается по изотопам рений-187 
и осмий-187. Однако у этого 
подхода масса недостатков: он 
сложный, дорогой, трудоемкий 
и занимает много времени. 

Ольга Якубович впервые в 
мире предложила принципи-
ально иной способ вычисления 
возраста минералов. Его суть: 
надо заменить изотопы рения и 
осмия на изотопы урана и гелия. 
Что вызвало у специалистов 
массу вопросов. Почему? 

— Идея определять возраст 
минералов по содержанию в 
них гелия была предложена еще 

в начале прошлого века лауре-
атом Нобелевской премии Эр-
нестом Резерфордом, — говорит 
Якубович. — Как работает этот 
метод, нужен отдельный разго-
вор. Здесь важно подчеркнуть, 
что тогда он выглядел для гео-
логии очень перспективным, и 
его начали активно применять, 
но вскоре выявился его глав-
ный минус. Оказалось, что в 
большинстве минералов гелий 
вообще не сохраняется в тече-
ние всей геологической исто-
рии. Даже при довольно слабом 
нагреве он просто улетучивает-
ся. И значит, просто нечего из-
мерять. Так что идея великого 
физика потеряла актуальность. 
Можно сказать, что ее с почетом 
похоронили. Мы решили ее воз-
родить. 

На первый взгляд, это кажет-
ся нереальным. Откуда в мине-
ралах гелий, если он из них бы-
стро улетучивается? И вот здесь 
произошел настоящий прорыв, 
который кардинально изменил 
отношение к гелию. «Нам уда-
лось обнаружить, что в самород-
ных металлах — золоте и плати-
не, а также и в некоторых суль-
фидных минералах, в частности 
пирите, гелий хорошо сохраня-
ется в течение миллиардов лет. 
И его вполне можно использо-
вать для определения возраста 
минералов. Что намного проще, 
дешевле и быстрее по сравне-
нию с существующими метода-
ми», — объясняет ученый.

Предложенные Ольгой Яку-
бович технологии востребова-
ны в геологоразведке в России, 
а также в ряде африканских 
стран. Они были успешно опро-
бованы на месторождениях в 
Хабаровском крае, Южном и 
Полярном Урале, в Якутии и на 
Алтае.

Меню для вредителя 
За открытие новых меха-

низмов, которые позволяют 
прогнозировать нашествие на-
секомых-вредителей сельско-
го и лесного хозяйства, а также 
эффективных методов борьбы 
с ними премии удостоен канди-
дат биологических наук Сергей 
Павлушин из новосибирского 
Института систематики и эко-
логии животных СО РАН.

Речь идет о спасении лесов 
от нашествия непарного шел-
копряда. Каждый год из разных 
регионов страны приходят тре-
вожные SOS о массированных 
атаках этого опасного вредите-
ля. А скажем, на Алтае он прак-
тически прописался, проникая 
на огромные территории. После 
таких визитов лес стоит голый, 
как глубокой осенью.

Кто-то скажет, что этот шел-
копряд не вчера появился, он 
уже основательно изучен нау-
кой. Известно, что многие виды 
деревьев, например, листвен-
ные, приспособились и способ-
ны переносить вредителя без 
особых последствий. После на-
шествия они восстанавлива-
ются. Какие-то очень чувстви-
тельны, они быстро высыхают. 
И такая картина на террито-
рии страны наблюдалась мно-
гие годы. А значит, можно было 
с высокой точностью прогно-
зировать, когда и где ожидать 
нашествие, с какими послед-
ствиями.

Сейчас ситуация кардиналь-
но изменилась. Виновник этого — 
климат. Все более ускоряюще-
еся глобальное потепление, го-
воря образно, привело в движе-
ние леса и поля. Они двинулись 
на север. А с ними вместе туда же 
направился и непарный шелко-
пряд. Причем он перемещается 
гораздо быстрее, что может при-
вести к самым неожиданным 
сюрпризам. А вот с какой скоро-
стью? Чем это может конкретно 
грозить? Как с этим врагом бо-
роться? Ответы на эти вопросы 
искал Сергей Павлушин.

— Мы впервые показали, что 
вредитель распространяется 
очень быстро, около 40—50 ки-
лометров в год, за 10 лет он про-
двинулся на север примерно на 
500 километров, — говорит уче-
ный. — По сути, он уже пришел 
в тайгу, где для него новый про-
дукт — хвойные деревья. Оказа-
лось, что вредитель довольно 
быстро адаптируется к этому 
меню, вырабатывая потенциал 
для новых нашествий и дальней-
шего продвижения на новые тер-
ритории. Если он начнет на хвое 
размножаться так же активно, 
как на лиственных, то урон бу-
дет очень серьезный. И тогда 
масштаб проблемы окажется 
куда значительнее, чем сейчас.

Как остановить вредителей? 
Сегодня имеется обширный 
арсенал различных средств, в 
основном химических, но для 
сохранения окружающей сре-
ды предпочтительней биологи-
ческие препараты. Они созда-
ны на основе бактерий и виру-
сов. Механизм действия у каж-
дого «оружия» разный. И перед 
работниками лесных хозяйств 
стоит вопрос: что выбрать?

— Нам удалось впервые в 
мире показать, что выбор «ору-
жия» можно сделать, зная, как 
развивалось насекомое, — объ-
ясняет Павлушин. — Если оно на-
чалось поздней весной, то вре-
дитель более устойчив к бакте-
риальным препаратам и лучше 
подавляется вирусными. Если 
же развитие пришлось на ран-
нюю теплую весну, то все нао-
борот. Зная эту погодную зави-
симость, можно заранее подби-
рать максимально эффективные 
средства борьбы с вредителем.

Работа лауреата позволит 
прогнозировать развитие со-
бытий при дальнейшем потеп-
лении, дает ориентиры, к чему 
готовиться, какие принимать 
меры.

Сергей Павлушин выбрал 
свой путь к науке еще в школе. 
Когда учился в 9-м классе, то за-
писался в экологическую сек-
цию при Лицее №9, которую ор-
ганизовала сотрудник Институ-
та систематики и экологии жи-
вотных СО РАН Богомолова На-
талья Викторовна. «Мы начина-
ли с азов, а закончили тем, что 
многие стали студентами в сфе-
ре биологии, а кто-то пришел 
затем работать именно в этот 
институт», — говорит Сергей. 
Кстати, он успевает заниматься 
не только наукой. У него обшир-
ный круг увлечений: «Играю на 
гитаре, занимаюсь дайвингом, 
играю в КВИЗ — это молодежная 
версия «Что? Где? Когда».  

А К Ц Е Н Т

Уровень работ лауреатов еще раз
подтверждает, что самую передовую 
науку можно делать в России,
что самые жесткие санкции не могут 
остановить ее развитие

Сусанна Гордлеева создала новую модель нейроморфного искусственного интеллекта, производительность которой превосходит мировые аналоги. 

Сергей Павлушин получил премию за открытие новых методов предсказания нашествия насекомых-вредителей и эффективных способов борьбы с ними.

Ольга Якубович награждена за разработку новых методов поиска месторождений стратегически важных металлов, таких как золото и платина.

Мегагранты 
позволяют начать 
ученым исследо-
вания в новой
для них научной 
области
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Надежды, что леса компенсируют углеродный след человече-
ства, становятся все более призрачными.
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КИНО Империя #MeToo 
наносит ответный удар

Дьявол ищет 
лазейку

Валерий Кичин

Жанр судебной драмы в кино — из самых увлекательных. 
Суд в своих высших проявлениях подобен  спектаклю: 
острая драматургия, спор интеллектов, кропотливый 
процесс добывания истины из горы версий. Многое за-
висит от красноречия и артистизма сторон, их способ-
ности произвести впечатление на присяжных. Зритель 
вовлечен в напряженный спектакль, и мозг его активен, 
он тоже ищет разгадку и справедливость. Отсюда не-
преходящий успех классических лент уровня «Нюрн-
бергского процесса», «Свидетеля обвинения» или «По-
жнешь бурю».

Фильм Мишель Дэннер Miranda’s Victim, выходящий 
у нас под названием «Дьявол в деталях. Дело Миранды», 
— самая эмоционально мощная из акций, предпринятых 
движением #MeToo. На примере громкого процесса 60-х 
он наглядно демонстрирует издержки доминирования 
в мире мужского начала и ужас ситуации, в которой жи-
вет слабый пол, от века зависимый и подчиненный. Па-
триархат в семье, в обществе, в массовом сознании отво-
дит женщине роль существа утилитарно необходимого, 
но как бы вторичного, безответного. Отсюда кошмар, с 
которым сталкива-
ется жертва мужско-
го насилия: она бо-
ится за свое будущее 
и молчит, хотя эхо 
пережитого отзыва-
ется в ней до конца 
дней. Приведенная в 
фильме статистика 
гласит, что из тыся-
чи случаев сексуаль-
ного насилия только 
пять заканчиваются 
уголовным пресле-
дованием.

Итак, юная Па-
триция Вейр — Три-
ша, как ее зовут 
близкие, возвраща-
ясь с работы, под-
вергается нападе-
нию незнакомца — 
он насилует ее в сво-
ей машине. Это ее первый «сексуальный опыт», и жизнь 
становится непрерывным кошмаром, страшные воспо-
минания накатывают снова и снова. Триша знает, что 
никто из товарок по несчастью не заявлял в полицию — 
огласка может разбить надежды на любовь и счастливый 
брак: «Кто тебя возьмет такую!». Но она не хочет, чтобы 
насильник продолжал развлекаться, чтобы множились 
его жертвы, — и решается на судебное расследование.

Сценаристы фильма Джордж Колбер, Ричард Лэссер 
и Дж. Крэйг Стайлз проделали большую и умную рабо-
ту, использовав материалы реального дела мексиканца 
Эрнесто Миранды и драматургически выстроив их так, 
чтобы поступенно, фаза за фазой, показать крючкотвор-
ный характер законов, словно бы заранее забивающих 
мяч в ворота жертв и оставляющих преступникам лазей-
ки, чтобы уйти от наказания. Атмосфера предвзятости 
царит в залах судебных заседаний, энергией ее преодо-
ления движется фильм, становясь еще одной гирей на 
чаше весов близорукой Фемиды. 

Самое сильное чувство, сопровождающее вас в тече-
ние всего сюжета, — ощущение беззащитности женщины 
перед непреклонной громадой написанных под патриар-
хат законов. Ощущение полов как противоборствующих 
сторон, а брачного союза — как минного поля и поля бит-
вы: каждый отстаивает место под солнцем, свои права и 
капризы. Впервые, по-моему, кино нашло столь эмоцио-
нально действующие художественные аргументы в этой 
щекотливой, испоганенной желтой прессой области.

Дело Миранды закрывалось и открывалось снова, 
судейские приговоры в Аризоне оспаривались, прения 
дошли до зала Верховного суда. Параграфами закона 
виртуозно жонглировали то обвинение, то защита, в за-
коне обнаруживались дырки. Из них главную заштопа-
ли именно в результате этого нашумевшего процесса. 
На первом же допросе насильник признался в содеян-
ном, но адвокат кричал о нарушении его прав — где дока-
зательства, что на него не было давления? Ход дела был 
столь долгим и сложным, что в закон пришлось внести 
решающие поправки: теперь человек имеет право, попав 
в руки полиции, хранить молчание, пока не явится адво-
кат. Иначе результаты любого расследования будут со-
мнительны, здесь простор для провокаций, психологи-
ческого нажима и подтасовок.

В режиссуре Мишель Дэннер чувствуется властная 
женская рука: с первого кадра ясно, на чьей стороне ав-
торы, кому сочувствуют и кого ненавидят. Что и сооб-
щает картине открытую эмоциональность, личную за-
интересованность в исходе этого матча — наотмашь и до 
полной гибели всерьез. Увы, не удалось избежать наивно 
указующих перстов в финале, когда насильник, конеч-
но же, освобожден по УДО, но тут вмешивается сам Бог, 
прибирает к рукам преступника, и Триша может облег-
ченно вздохнуть: справедливость восторжествовала 

В фильме сильный актерский состав, начиная с благо-
образного Себастьяна Куинна в роли Миранды, Энди 
Гарсиа в роли его адвоката и венчая звездный перечень 
Дональдом Сазерлендом («Казанова Феллини») в роли 
мудрого судьи последней, решающей инстанции 

Реальная жертва насилия и участница процесса 60-х 
Патриция Вейр спустя 60 лет согласилась на отображе-
ние своей трагедии в кино (в финальных титрах нам по-
кажут героев этой истории). А исполнительница роли 
Триши актриса Эбигейл Бреслин, лично пережив подоб-
ное и рассказав, как трудно признать свою драму пуб-
лично, сыграла в фильме фактически себя, свою боль и 
воспаленную память.

Фильм взял около трех десятков фестивальных при-
зов, включая Лос-Анджелес, Мадрид, Монреаль, Хью-
стон, Орландо, Сан-Диего…  

АКТУАЛЬНО Егор Кончаловский начал съемки 
«Авиатора» по роману Евгения Водолазкина

Cто лет прошло — 
а он проснулся

Елена Боброва

В 
П ете р бу р ге  н ач а-
лись съемки полно-
метражного фильма 
Егора Кончаловско-
го «Авиатор» по од-
ноименному роману 
Евгения Водолазкина. 
Книги петербургско-
го писателя давно в 

зоне внимания кинематографи-
стов, но прорыв случился толь-
ко сейчас. Впрочем, вовремя — 
как раз к юбилею автора. 

Напомним, что по сюжету 
романа герой просыпается по-
сле почти векового сна, в кото-
рый его погрузили в ходе экс-
перимента по крионике, про-
водившегося в 1930-е на Солов-
ках. Теперь бывшему заключен-
ному Иннокентию Платонову 
предстоит вспомнить и пере-
осмыслить и собственную судь-
бу, и судьбу России.  

«Ровеснику века» довелось 
попасть в жернова революции. И 
в один из съемочных дней на тер-
ритории бывшего завода «Крас-
ный треугольник» воссоздали 
барахолку начала 1920-х годов. В 
узких краснокирпичных прохо-
дах смешались люди, кони. У боч-
ки с керосином выстроилась по-
нурая очередь, под ногами шны-
ряли замызганные питерские 
гавроши. Парни в буденовках 
приценивались — не иначе как 
в подарок невестам — к вещам, 
украшавшим квартиры бывших 
хозяев жизни, а ныне обитателей 
нарождающихся коммуналок. 

Мир, заключенный в стенах 
«Красного треугольника» со 
всеми этими «осколками» про-
шлого — бронзовыми часами, 
японскими вазами, картинами 
в позолоченных рамах, — казал-
ся невероятно реальным, как 
будто на дворе и в самом деле 
какой-нибудь 1923 год.  

«Настолько это все «вшито» 
в наше подсознание», — соглас-
но кивает головой художник-
постановщик фильма Мухтар 
Мирзакеев. И обещает: лабора-

тория по крионике, где заморо-
зили главного героя, тоже будет 
узнаваема, во всяком случае 
для тех, кто читал или смотрел 
фантастику Беляева, его «Чело-
века-амфибию», «Голову про-
фессора Доуэля». 

И как сам Водолазкин, бу-
дучи блестящим стилистом, 
аутентично «рисует» карти-
ны мира 1910-х, 1930-х годов 
и нашего времени, так и авто-
ры фильма стремятся передать 
атмосферу, присущую разным 
временным пластам. 

«В романе и, соответствен-
но, в сценарии есть две эпохи. 
Причем эпохи, разнесенные на 
сто лет друг от друга во време-
ни. Мы пытаемся соединить два 
времени, работая с той доволь-
но популярной сейчас идеей, 
что времени нет, что время, оно, 
собственно говоря, в некото-
ром смысле статично», — гово-
рит о будущей картине режис-
сер Егор Кончаловский.

Надо отдать должное сме-
лости продюсера Сергея Ка-
тышева, рискнувшего взять-
ся за киноизложение романа, 
построенного на дневниках и 
всполохах воспоминаний ге-
роев. Сценарий «Авиатора» — 
одна из последних работ Юрия 
Арабова, кинодраматурга, из-
вестного своими духовными и 
религиозными исканиями.

«Сценарий от романа отли-
чается, и я был главным инициа-
тором этих отличий. То, что убе-
дительно выглядит в книге, со-
всем не обязательно подходит 
для фильма. Кино — искусство 
действия, в большей степени», 
— говорит Евгений Водолазкин, 

ставший одним из соавторов 
сценария. 

Чем будет отличаться фильм 
от романа, кинематографисты, 
разумеется, держат в секрете. 
Известно лишь одно — если в ли-
тературном первоисточнике ге-
рой проснулся в 1999 году, то в 
кино время «разморозки» при-
шло на четверть века позже, в 
2025 году.

За фантастической фабулой 
романного «Авиатора» скрыва-
ются универсальные проблемы 
вины и прощения, искупления 

и возмездия. «Да, мы не можем 
передать все события, колли-
зии и перипетии героя, — гово-
рит Егор Кончаловский. — Нам 
важнее передать дух романа. И, 
конечно же, тема преступления 
и наказания, покаяния и проще-
ния, одна из системных в рома-
не, у нас присутствует». 

«В кино вопросы веры, отно-
шения с Богом сложнее показы-
вать, чем в литературе, — заме-
чает автор «Авиатора». — Нам 
надо было пройти по очень тон-
кой грани, чтобы не скатиться 
в ханжество, в какую-то слаща-
вость или в назидательность и 
скуку. И в то же время дать по-
нять, что речь идет о жизни каж-
дого человека, которая требует 
покаяния».

На «Красном треугольнике» 
в толпе, бурлящей на послере-
волюционной барахолке, встре-
тились два друга, с детства меч-
тавших стать авиаторами. В од-
ном из них трудом опознаешь 
актера Александра Горбатова. 
После красавца Шаляпина его 
Иннокентий Платонов 1920-
х годов, в ушанке, в дешевом 

пальто не по размеру, словно из 
другой жизни. 

«Александра Горбатова мы 
нашли не сразу, — признается 
Егор Кончаловский. — На кастинг 
пришли десятки актеров, выбор 
был очень сложный. Саша пять 
раз был у нас. Но нам важно было 
найти созвучие его с актрисой, 
которая сыграла Анастасию. Мне 
кажется, что мы сделали пра-
вильный выбор, у нас Горбатов 
играет Платонова, а его люби-
мую женщину из прошлой жиз-
ни — Дарья Кукарских. Вообще, 
получилась звездная команда — 
снимаются Константин Хабен-
ский, Евгений Стычкин, Евгения 
Добровольская, Ирина Пегова, 
Виталий Кищенко».

Фильм «Авиатор» планиру-
ют представить зрителю ровно 
через год, в феврале 2025 года.  
И, возможно, он станет первой 
ласточкой в киновселенной Во-
долазкина — есть надежда, что 
вскоре знаменитый роман пе-
тербургского писателя «Лавр» 
экранизирует режиссер Эмир 
Кустурица.  

«Сценарий от романа отличается, 
и я был инициатором этих отличий», — 
рассказал Евгений Водолазкин.

А К Ц Е Н Т

Мы пытаемся соединить два времени, 
работая с довольно популярной сейчас 
идеей, что времени нет

На примере 
процесса 60-х 
фильм показыва-
ет ужас положе-
ния женщины в 
мире патриархата, 
от века зависимой 
и подчиненной 
прихотям 
мужчины

СИТУАЦИЯ Куда пропало 
популярное радио «Книга»

Дочитались

Анастасия Скорондаева

На днях читатели лишились ра-
диостанции «Книга» на часто-
те 105 FM. Просто не нашли на 
привычной волне любимых ве-
дущих и привычных программ, 
вместо них теперь песни. Что 
стряслось? Учредители приня-
ли решение сменить формат, 
теперь на 105 FM звучит радио 
«Гордость».  

Дело, конечно, не в самой 
«Гордости», которая будет 
транслировать на волне 105 
FM только отечественную му-
зыку: предполагается, что 
здесь будут музыканты и ис-
полнители, которым, увы, не-
часто отводят время на дру-
гих радиостанциях — SHAMAN, 
Газманов, Сюткин, «Любэ», 
Майданов, Маршал, Долина, 
Чичерина, «Зверобой», Юта, 
Джанго, Войтенко. Нет ника-
ких сомнений в том, что нуж-
но и такое радио — где музы-
ка и авторы отчетливой гра-
жданской позиции. Непонятно 
другое: почему при всем богат-
стве выбора — в России больше 
пятисот радиостанций — самой 
уязвимой оказалась именно 
«Книга»? 

На FM-частотах радио-
станции есть на любой вкус, 
с самой разнообразной музы-
кой, так почему бы не пере-
форматировать одну из них? 
Чем уникально радио «Кни-
га» — там звучали короткие 
рассказы и фрагменты из книг, 
не только из художественной 
литературы, но из популярно-
го сегодня жанра нон-фикшн. 
Их дополняли познавательные 
программы о книгах, об авто-
рах, героях и персонажах, о 
местах действия сюжетов. Это 
радио не заменяло литерату-
ру, а предлагало познакомить-
ся с книгой или автором, что-
бы слушателю захотелось про-
честь полное произведение. 
Недаром слоган радиостанции 
гласил: «Слушай! … Чтобы чи-
тать!».

Понятно, что вдумчивых 
читателей меньше, чем лю-
бителей популярной музыки. 
Значит ли это, что слушателей 
надо лишить как раз того, чего 
все время не хватает — каче-
ственного, познавательного, 
не развлекательного контен-
та? Нет больше подходящих 
«волн»? Прибыль дороже про-
светительства? Есть тут ка-
кая-то загадка. Книжная от-
расль переживает не самые 
позитивные времена. Пред-
принимается немало мер для 
повышения престижа чтения 
среди детей и молодежи — и 
одновременно «душим» без 
предупреждения одинокий 
книжный радиоостровок. 

В соцсетях радио «Кни-
га» под постом с информаци-
ей о закрытии станции уже 
набежало более 400 коммен-
тариев. Слушатели негоду-
ют, грустят и просят учреди-
телей пересмотреть решение. 
Крики души такие — вот лишь 
несколько:

«Ваши передачи являются 
для меня не только источни-
ком развлечения, но и важным 
путеводителем в мир литера-
туры. Я узнал много о великих 
русских писателях прошлого, 
которые, к сожалению, забы-
ты в современном мире. Ваши 
эфиры оживили их творче-

ство, даря мне возможность 
окунуться в великие произве-
дения».

«Какая грустная новость, 
ваше радио слушала вместе с 
детьми, они очень любят кни-
ги и были в восторге, а теперь 
просто расстройство».

«Вы были проводником в 
мир книг для плоховидящих 
бабушек и дедушек, которым 
уже трудно читать. И для сла-
бовидящих людей. Очень жаль. 
Бабушки и дедушки с интерне-
том не дружат».

«Уважаемые учредители ра-
дио «Книга»! Ваше решение о 
замене радио «Книга» на радио 
«Гордость» дискредитирует 
понятие патриотизма! Это так 
не работает! Или вы думаете, 
что если насильно внедрить, 
то все станут слушать патрио-
тическое радио? Будет только 
обратная реакция! Мы уже это 
проходили в прошлом!»

«Что могут сделать слуша-
тели, чтобы нашу подлинную 
Гордость, истинно патриоти-
ческую радиостанцию «Ра-
дио-Книга» вернули на волны 
FM ? Ведь далеко не все могут 
слушать эту радиостанцию че-
рез интернет. Если обращение 
куда следует напишут, не по-
жалею времени, приеду, под-
пишу и паспортные данные 
оставлю». 

Еще раз, чтобы не было 
неясностей: нет никаких со-
мнений в том, что новый 
проект, делающий акцент на 
патриотической музыке, «ва-
жен в текущем историческом 
моменте». 

Можно сказать даже силь-
нее — что патриотическая тема 
и в другие исторические мо-
менты нам важна, нужна. Про-
сто она не отменяет этого на-
ивного вопроса: почему бы 
не найти другую площадку? 

Не хочется никого обижать, 
но стоило бы просто открыть 
их список — там нетрудно обна-
ружить столько удивительных 
названий, столько дива дивно-
го, сплошные развлекательные 
«братья-близнецы». 

Зачем на этом поле надо вы-
топтать именно эти, редкие и 
уникальные цветы?

Тем же, кто все-таки надеет-
ся еще услышать радио «Кни-
га», наша подсказка — его теперь 
можно найти лишь в интернете. 
Эфир доступен для слушателей 
в приложениях на платформах 
iOS и Android, а также на сайте 
radiokniga.com  

Радио «Книга» не заменяло литературу, а предлагало познакомиться с книгой 
или автором, чтобы слушатель захотел прочесть произведение целиком.

Лично пережив кошмар насилия, актриса Эбигейл Бреслин 
в роли Патриции сыграла собственную воспаленную память.

КСТАТИ

Что говорил «РГ» 
Эмир Кустурица 
о съемках «Лавра»: 

— Я читаю много книг, и в том числе 

русских современных писателей: 

Сальникова, Яхину, Прилепина, 

Водолазкина... В «Лавре» есть лю-

бовь, юродивость. Все, над чем я 

работал в своих фильмах, у Евге-

ния Водолазкина — в одном рома-

не. Я думаю, что временная ди-

станция — действие происходит в 

XV столетии — это вызов. Это будет 

непросто снять. Но в мой фильм в 

некотором смысле войдет все то, 

что я создал перед этим.

— Кадры со съемочной 
площадки смотрите на сайте
rg.ru/art/2736357
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Понятно, что вдум-
чивых читателей 
меньше, чем люби-
телей популярной 
музыки. Значит ли 
это, что слуша-
телей надо 
лишить того, чего 
все время не хва-
тает — качествен-
ного контента? 
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Дословно

Егор Серов, главный редактор радио «Книга»:
— Радио «Книга» не умерло. Изменился лишь способ доставки сигнала. 

О том, что на частотах радио «Книга» будет вещать другая радиостан-

ция, стало известно еще в июне, после регистрации нового СМИ. Этот 

проект делает другая команда. Я по-прежнему занимаюсь «Книгой».

Тут сразу хочу добавить, что «Книгой» поставлен рекорд: 10 лет веща-

ния частной разговорной радиостанции, посвященной культуре, кни-

гам, чтению, русскому языку. Такого раньше у нас не было.

Конечно, часть аудитории будет потеряна. Особенно жаль людей в воз-

расте, которым использование интернета либо неудобно, либо недо-

ступно. Перенос на другую частоту, о котором меня спрашивают, почти 

невозможен. В Москве свободных частот нет. В регионах вещание воз-

можно, но для этого нужны большие финансовые затраты.

Я получил несколько сотен писем от слушателей, на которые ответил 

бы так: мы есть, мы вещаем и через приложения, и на нашем сайте, ко-

торый скоро будет реконструирован. Так что девиз наш по-прежнему: 

слушайте, чтобы читать!
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕННИС Даниил Медведев 
получит 1,5 млн долларов 
за участие в шоу-турнире

Подаю, дорого

Анна Бекетова

Третью ракетку мира, чемпиона US Open-2021 Дании-
ла Медведева пригласили на новый выставочный тур-
нир, который соберет звезд мужского тенниса.

Шоу, получившее название 6 Kings Slam, состоит-
ся в столице Саудовской Аравии Эр-Рияде с 14 по 20 
октября 2024 года в рамках ежегодного развлекатель-
ного фестиваля Riyadh Season. Призовой фонд поража-
ет. Он составит более 13 миллионов долларов. Как со-
общает The Telegraph, победитель соревнований полу-
чит 6 млн, а за участие каждому теннисисту заплатят 
1,5 млн долларов.

Состав участников тоже впечатляет. Помимо Да-
ниила Медведева, по информации организаторов, 
участие в соревнованиях примут рекордсмены по 
«Большим шлемам» серб Новак Джокович (24) и ис-
панец Рафаэль Надаль (22), преемник Рафы Карлос 
Алькарас, экс-первая ракетка и самый молодой лидер 
мирового рейтинга в истории среди мужчин, а также 
итальянец Янник Синнер, который только что обыграл 
Даниила Медведева в финале Australian Open. Спи-
сок весьма достойный. У болельщиков вызвала вопро-
сы только кандидатура 20-летнего датчанина Хольге-
ра Руне, пока не имеющего столь громких побед. Пока 
что седьмая ракетка мира взрывает инфополе только 
новостями о переменах в тренерском штабе. Сейчас, 
например, обсуждают сообщение о прекращении со-
трудничества с шестикратным победителем турниров 
«Большого шлема», бывшей первой ракеткой мира, 
немцем Борисом Беккером.  

ФУТБОЛ Одного из лидеров
ЦСКА Федора Чалова
сватают в «Зенит»

Страсти вокруг
форварда

Сергей Литвинов

Нападающий московского ЦСКА Федор Чалов попал 
в сферу интересов чемпионов страны питерского «Зе-
нита». «Сине-бело-голубые» намерены заполучить 
игрока уже этой зимой, а сам футболист пока не при-
нял окончательного решения относительно своего бу-
дущего.

Контракт Чалова с «красно-синими» действует до 
конца декабря 2024 года. Это означает, что всего спу-
стя полгода он может вести переговоры с любым по-
тенциальным покупателем, а по окончании срока со-
глашения с армейцами Федор станет свободным аген-
том. «Зенит», по 
неофициальным 
данным, не прочь 
приобрести фор-
варда следующей 
зимой, но рассмот-
рит возможность 
пригласить его до 
возобновления ны-
нешнего сезона.

Что касается по-
зиции ЦСКА, то, 
разумеется, сто-
личный клуб все-
ми силами пыта-
ется сохранить одного из своих лидеров. Чалов про-
вел очень неплохой прошлый сезон, да и в текущем он 
забивает немало: в его активе восемь голов — больше 
только у колумбийца Матео Кассьерры из «Зенита» 
(12). Армейцы готовы предложить Федору новое долго-
срочное соглашение. При этом сам Чалов неоднократ-
но в различных интервью подчеркивал, что его цель — 
перейти в один из европейских клубов. 

Возвращаясь к «Зениту», стоит отметить, что пи-
терцы пока что являются самыми активными игрока-
ми на трансферном рынке Премьер-лиги. «Сине-бе-
ло-голубые» уже усилились бразильцами Артуром, 
Педро и Нино, а также полузащитником «Краснодара» 
Ильзатом Ахметовым.

В то же время не исключено, что до возобновления 
сезона зенитовцы потеряют одного из своих лидеров — 
бразильца Клаудиньо. Хавбек может вернуться на ро-
дину, где им интересуется «Коринтианс». Этот клуб 
давно хочет подписать Клаудиньо. Питерская команда 
оценивает игрока в 20 миллионов евро

Вместе с Клаудиньо вернуться в Бразилию может и 
Ду Кейрос. Хавбек так и не впечатлил тренерский штаб 
«Зенита». Переход Ду Кейроса возможен в рамках об-
мена на опорного хавбека из Аргентины Фаусто Веру, 
выступающего за «Коринтианс».  

ЭКСКЛЮЗИВ Экс-чемпион WBO Руслан Проводников ждет интриги 
от боя Бетербиев — Бивол: ударная мощь против техники

В поисках силы
Анна Козина

Б
ой за титул абсолютного 
чемпиона мира в полутя-
желом весе между россий-

скими боксерами Артуром Бе-
тербиевым, владеющим пояса-
ми по версиям WBC, WBO, IBF, 
и Дмитрием Биволом, удержи-
вающим титул WBA, состоится 
1 июня в Эр-Рияде.

Дату  столь  ожидаемого 
поединка подтвердил предсе-
датель главного управления 
по делам развлечений в Сау-
довской Аравии Турки Аль аш-
Шейх в эфире The MMA Hour на 
YouTube. Причем информация 
появилась в тот же вечер, когда 
Артуру Бетербиеву вручили 
награду от Федерации бокса 
России как лучшему профес-
сионалу минувшего года.

Напомним, что в январе 
2023-го в Лондоне Бетербиев  
техническим нокаутом в вось-
мом раунде победил британца 
Энтони Ярда. А в январе 2024 
года оформил досрочную побе-
ду в седьмом раунде над бри-
танцем Каллумом Смитом. 

Статистика чемпиона мира 
впечатляет: 20 боев, 20 побед, 
20 нокаутов. Рекорд Дмит-
рия Бивола, который 23 дека-
бря 2023  победил единоглас-
ным решением судей британ-
ца Линдона Артура: 22 победы 
в 22 поединках. Так кто кого в 
очном противостоянии?

Свой прогноз на объедини-
тельный поединок специаль-
но для «РГ» дал чемпион мира 
по версии WBO (2013—2014) 
в первой полусредней весовой 
категории Руслан Проводни-
ков, который присутствовал 

на церемонии награждения в 
Серпухове. 

Артура Бетербиева призна-
ли лучшим по версии ФБР. Со-
гласны с выбором?

РУСЛАН ПРОВОДНИКОВ: Когда про-
звучала номинация, я думал, 
кого же назовут — Артура и 
Диму. Наверное, выбор логич-
ный, справедливый и правиль-
ный, если учитывать, что у Бе-
тербиева три пояса, а у Биво-
ла — один. Хотя дело не только 
в титулах. Бетербиев сегодня 
на самом деле один из лучших. 
Осталось только с Биволом вы-
яснить, кто же сильнейший.

Ждете этот поединок?
РУСЛАН ПРОВОДНИКОВ: Этот бой дав-
но назревал. Хорошо, что под-
твердили дату поединка — 1 

июня.  Два лучших боксера в по-
лутяжелой весовой категории 
должны встретиться и выяс-
нить, кто из них кто. 

В чем сильные стороны про-
тивников?

Р У С Л А Н  П Р О В О Д Н И К О В :  У Артура 
Бетербиева — это его ударная 
мощь, характер, постоянный 
прессинг. Дмитрий Бивол — бок-
сер немножко другого плана. 
Он техничный, у него хорошо 
работают ноги, руки. Хочу ска-
зать, что зрелищным бой дела-
ют как раз стили. Когда на ринге 
встречаются два разных боксе-
ра, тогда нас точно ждет интри-
га. Мощь и сила либо техника и 
расчет. Потому что Дима очень 
грамотный, расчетливый бок-
сер, с хорошим боксерским IQ. 
Так что будет захватывающе. 

Какие-то еще современные 
противостояния вызывают у 
вас интерес?

РУСЛАН ПРОВОДНИКОВ: Я сегодня, 
если честно, не очень слежу за 
боксом. Те бои, которые появ-
ляются на горизонте, не цеп-
ляют. Поэтому не смотрю их. 
А вот когда узнал про этот бой, 
сразу оживился. Надо обяза-
тельно посмотреть. Постараюсь 
лично присутствовать. Послед-
ние бои, которые посещал, это 

поединки моего друга Дениса 
Лебедева, Александра Поветки-
на. После их ухода интерес про-
пал. Но за Димой Биволом, за 
Артуром Бетербиевым следил. А 
предстоящий бой не только для 
меня, но для всего боксерского 
сообщества большая интрига 
и хороший бой. Думаю, сейчас 
все в предвкушении.  

НОВОСТИ  

Названа часть 
участников 
конкурсов 
«Матча звезд» 
Единой лиги

ШОУ БРОСКОВ 
ПРИВЛЕКАЕТ
Илья Трисвятский

Баскетбольная Единая лига 
назвала уже ровно половину  
участников бросковых конкур-
сов, которые состоятся  в рам-
ках традиционного, восьмого 
по счету, «Матча всех звезд». 
Праздник баскетбола пройдет  
18 февраля в Москве на арене в 
Петровском парке.

В состязании «дальнобой-
щиков», то есть мастеров тре-
хочковых бросков, выступят 
Кирилл Савин из состава дебю-
танта Единой лиги столичной 
«Руны», американские легио-
неры Карвел Андерсон («Аста-
на», Казахстан) и представи-
тель красноярского «Енисея» 
Бо Бич. Имя четвертого кон-
курсанта будет названо Лигой 
позднее.

Эффектные броски в коль-
цо сверху,  оцениваемые авто-
ритетным жюри, точно проде-
монстрирует самый ценный 
игрок (MVP) января в регуляр-
ном чемпионате  Единой лиги 
форвард пермской «Пармы» Би 
Джей Джонсон (США). Теперь 
он ждет оглашения  имен трех 
своих конкурентов.  

У Беларуси 
есть медаль 
ЧМ по водным 
видам в Катаре

БРОНЗОВОЕ 
СОЛО
Владимир Ильин

В столице Катаре Дохе прохо-
дит чемпионат мира по водным 
видам спорта, который завер-
шится 18 февраля.

Российские спортсмены не 
участвуют из-за слишком уни-
зительных условий допуска в 
статусе «индивидуальных ней-
тральных атлетов», обозначен-
ных соответствующей между-
народной федерацией — World 
Aquatics.

А вот Республика Беларусь 
на турнире представлена и 
сборная соседней страны уже 
заработала  медаль. В упражне-
нии «произвольная программа 
соло» в артистическом (син-
хронном) плавании бронзовой 
награды добилась минчанка 
Василина Хондошко. Причем 
программу ей ставила россий-
ский специалист Елена Вороно-
ва. Победила в этой дисциплине 
канадка Жаклин Симоно.

Всего разыгрывается 75 
комплектов наград. Виды — пла-
вание в бассейне 50 м, плава-
ние на открытой воде, артисти-
ческое плавание, водное поло, 
прыжки в воду, хай-дайвинг.  

На Сахалине 
пройдет этап 
Кубка страны 
по волейболу 
на снегу 

ХОЛОДНЫЕ 
МЯЧИ
Илья Трисвятский

В Южно-Сахалинске завтра на-
чинается второй этап Кубка 
России по волейболу на снегу 
в формате 3х3. Призовой фонд 
составляет миллион рублей.

В нынешнем сезоне в стре-
мительно набирающем попу-
лярность снежном волейболе 
рекордно плотный календарь 
внутренних соревнований — по 
четыре этапа чемпионата и Куб-
ка страны. 

Турнир такого ранга впервые 
принимает остров Сахалин, где 
базируется одноименная жен-
ская команда Высшей лиги «А» 
по классическому волейболу.  
Матчи кубкового этапа масте-
ров игры на снегу пройдут с  9 
по 11 февраля на зимнем курор-
те «Горный воздух». Всего 15 
участников — восемь мужских 
и семь женских коллективов из 
столицы и Подмосковья, Респуб-
лики Татарстан, Брянска, Кали-
нинградской области, Нового 
Уренгоя плюс местные команды.

Победителями первого, 
 январского этапа в Москве были 
мужской питерский « Зенит» 
и женский «Локомотив» 
( Калининградская обл.).  

ХОККЕЙ Американский форвард «Авангарда» обновил рекорд 
результативности для легионеров за сезон

Туше от Буше

Илья Соболев 

З
а один игровой день в 
Континентальной хок-
кейной лиге (КХЛ) ока-
залось установлено 
сразу несколько рекор-
дов результативности. 
Их большая часть при-
шлась на матч в Омске, 
где местный «Аван-

гард» в веселой «перестрелке» 
превзошел питерский СКА — 9:5.

У победителей хет-триком 
отметился американский леги-
онер «Авангарда» Рид Буше. Та-
ким образом, у него стало 73 (42 
шайбы + 31 передача) очка. Это - 
новый рекорд результативности 
для иностранцев, когда-либо вы-
ступавших в КХЛ.

Прежнее достижение продер-
жалось 15 лет и было установле-
но не знаменитым Яромиром 
Ягром, как кто-то мог бы поду-
мать, а другим чехом, Яном Ма-
реком.

И еще немного о Буше. Он 
стал всего лишь третьим хокке-
истом в истории КХЛ, сумевшим 
преодолеть порог в 40 шайб. До 

Рида это удавалось лишь Сергею 
Мозякину и Дмитрию Яшкину. 
Более того, Буше по количеству 
шайб за «регулярку» вышел на 
второе место (у Яшкина в сезоне 
2022/23 было 40 шайб). Чтобы 
побить рекорд Мозякина, Буше 
осталось забросить всего семь 
шайб. «Авангарду» по календа-
рю в гладком чемпионате оста-
лось сыграть девять матчей.

Теперь к делам командным. 
Для обоих соперников встре-
ча стала самой результативной 
за все время их выступления в 
КХЛ. Ранее и СКА, и «Авангарду» 
приходилось участвовать в мат-
чах, где суммарно забивалось 
по 13 шайб. Питерцы обыгрыва-

ли ханты-мансийскую «Югру» 
(9:4), а омичи — подмосковный 
«Витязь» (8:5).

Кроме того, СКА обзавелся 
неприятным антирекордом. Ни-
когда раньше в КХЛ питерские 
армейцы не пропускали девять 
шайб. Если брать регулярные 
чемпионаты, прежний антире-
корд был установлен в январе 
2011 года, когда СКА уступил 
московскому «Динамо» — 4:7. 

Если же учитывать матчи в 
плей-офф, то в полуфинальной 
серии прошлого года питерцы 
пропустили семь шайб от мо-
сковских одноклубников (3:7).

Любопытно, что у омской 
встречи был и турнирный под-

текст, несмотря на то, что обе ко-
манды уже гарантировали себе 
участие в плей-офф. Чтобы по-
чти наверняка избежать в 1/4 
финала встречи с ЦСКА, кото-
рый вряд ли поднимется выше 
6-го места, СКА нужно стано-
виться первым на Западе. Меж-
ду тем после омского поражения 
питерцев уже вчера мог обойти 
ярославский «Локомотив», при-
нимавший новосибирскую «Си-
бирь». Результат этого матча 
стал известен уже после подпи-
сания «РГ» в печать.

Но вернемся к рекордам. 
Форвард московского «Динамо» 

Никита Гусев сделал две голевые 
передачи в матче с екатерин-
бургским «Автомобилистом» и 
обновил клубный рекорд по ко-
личеству набранных очков за се-
зон, включая плей-офф. У Гусева 
стало 78 очков. До сих пор луч-
шим у «Динамо» был Вадим Ши-
пачев с 77 баллами.  

Форвард СКА Арсений Грицюк 
(№ 81) открыл счет в матче 
с «Авангардом». Для победы этого 
не хватило.

А К Ц Е Н Т

Буше вышел на второе место в истории 
КХЛ по голам за «регулярку». У Рида — 
42 шайбы и девять матчей, чтобы 
 превзойти Сергея Мозякина с 48 голами Между тем

Сборная Иордании впервые в истории вышла в финал Куб-

ка Азии, сенсационно обыграв одного из фаворитов турни-

ра Южную Корею со счетом 2:0. В решающем матче иор-

данцы в субботу встретятся либо с Ираном, либо с хозяева-

ми соревнований катарцами.

Южная Корея, которая считается одной из сильнейших ко-

манд своего континента, не побеждала в Кубке Азии аж с 

1960 года. Нынешний провал больно ударил по самолю-

бию сборной. Впрочем, главный тренер Южной Кореи зна-

менитый в прошлом немецкий форвард Юрген Клинсманн 

подчеркнул, что не собирается уходить в отставку. 

НХЛ

Капитан «Вашингтона» Александр Овечкин забросил десятую шайбу в 

сезоне. Правда, она не помогла столичной команде избежать пораже-

ния от «Монреаля» — 2:5.

Чтобы выбить десятку, Ови потребовалось 45 матчей: так долго к этой 

отметке россиянин не шел ни в одном из предыдущих 19 сезонов. Зато 

Александр сделал шажок к снайперскому рекорду канадца Уэйна Гретц-

ки. У Овечкина теперь 832 шайбы: чтобы стать лучшим снайпером  в ис-

тории НХЛ, ему надо забить еще 63 гола.

Отметим гол Андрея Кузьменко в первом же матче после перехода из 

«Ванкувера» в «Калгари». Его команда обыграла «Бостон» — 4:1, а Кузь-

менко открыл счет в этой встрече.

КСТАТИ 

Чемпион мира-2023 Шарабутдин Атаев 16 февраля в Душанбе (Таджики-

стан) проведет очередной профессиональный поединок на турнире 

«Ночь чемпионов IBA». Его соперником за пояс IBA в весе до 86 кг будет 

бронзовый призер Олимпийских игр-2020, чемпион мира-2021 азер-

байджанец кубинского происхождения Лорен Альфонсо Домингес. 

Призовой фонд составит полмиллиона рублей. Победитель получит 

350 тысяч, проигравший — 150.

Федора Чалова отличает нацеленность на ворота и уверен-
ность в себе.

Мощные и точные удары всегда 
помогают нашему нокаутеру Артуру 
Бетербиеву побеждать.

Чалов пока отка-
зывается продле-
вать контракт 
с армейцами 
и рассматривает 
разные варианты
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— За самыми яркими матчами 
КХЛ следите на сайте
rg.ru/sujet/6808
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